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 इस  सम  किन्हीं  ऐसे  सार्थों  जिन्हें
 नि

 य

 fa
 समूर यम

 =

 ०० रन जूं वि ब... पुभग सिह क ा] रा क ि मात्रा मा ह को कितनी वि
 के  ग्रन्तगंत  सरकार

 ह
 लिया  प्रबन्ध  व्यवस्था  ज  वि

 किस  1५६ ॥  रेड ।
 चला रह  ।  क

 ers

 =

 सिने
 व  तक  |  टन  की

 कपल  क्या यह  बात
 न्

 ्  नग
 ध्यान  नहीं  आई  कि  गन्ने  की  सादिक  -

 a

 वालों
 बार  बार  शिकायत की

 >
 डा०  राम  सुलग  fag  यह

 सच  है  कि  कृषि सार  प्रतिनिधि
 मंडल

 नें
 fae उद्योग  नहें  ठग  रहे  हैं

 दि
 at  कृषि सार  a aa

 उपाध्यक्ष  सहोदर
 क

 ि क  दूसरा  देखन ेके
 क

 हाल  ही  में  वह  गया

 मामला  हूँ  ।  |

 जून  shat

 owe
 पुष्टि  दिया

 है  कि
 यदि  ie  फैक्टरी

 संस्थानों  को  राज्य  अपने  रविवार  में  कृषि सार  को  भ  ॥
 हर  बेचना  दुरू
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 =e
 कर  दे  तो  यह  स्

 ॥  सटो  क  कम
 मिश्रा  ro

 के०  qty
 कया

 सरकार

 है  ;  यदि  तो  क्या  सरकार  उस  त  बात  से  संतुष्ट  है  कि  जिन

 स्वीकार कर
 लेगी  ?

 इस  संचित  स्टॉक  को  लेनें  के  लि  कहा

 गया  है  वहां  इस  स्टाक  को  गोदाम  रखने

 I = -

 के
 ०  स०  ti

 ल  ने  ऐसा  कोई  भी  सुझाव  नहीं
 दिया

 की  पर्याप्त  व्यवस्था  है  ?

 क
 श्री  कठ  सिरे  :

 fae  sala
 द

 एम०  एम०  दास  :  क्या  म  डा०  जयसूर्या
 :  क्या  में  जान  स

 mit

 जान  सकता  g  कि  कया  यह  सच  है  कि  इसके  हूं  कि  क्या  राज्यों  के  अपने  अधिकतम  कोटे

 को  न  ले  सकने  का  एक  कारण  यह
 था  कि

 लिये  जितने
 वैगनों  की  श्रावस्यकता  थी

 ae
 सके उतने  नहीं  दिये  जा  सके  श्र  क्या  इस  यातायात  REYR  में  उन्हें  वेतन  नहीं  दिये

 थे  तथा  दूसरा  यह  था  कि  गत  ay  द
 की  कठिनाई  के  कारण  ही  जनवरी

 bas

 में यह
 स्टॉक  जमा  हो  गया  था  ?  हुए थे  ?

 शाए  सके  सो ०  रेडडी
 :  वर्ष  के  आरम्भ

 _
 मौके  सी०  रड  :  वर्ष  के  आरम्भ

 में  यातायात  की  कठिनाई  गत  वर्ष

 थोड़े  समय  के  लिये  यह  कठिनाई  रही
 के  मध्य  में  दामों  का  अधिक  बढ़ा  होना

 ा  बाद  में  हमने  इस  कठिनाई  को  दूर
 भी  कुछ  कारण थे  ।

 करने  के  लिये  प्रबन्ध  किये  ।  हमन  एक
 नाना दास

 विशेष  यातायात  अधिकारी  नियुक्त  किया
 मंत्री  महोदय  ने

 बताया  कि  मार्च  में  99, 2Ve  टन  स्टॉक
 है  शर  इस  समय  यातायात  सम्बन्धी  कोई

 था  तथा  इस  केवल  ३६,०/  टन
 sare  नहीं  है  ।

 स्टॉक  है
 ॥

 में  जान  सकता  हूं  कि

 के०  पाठ  त्रि पाठों  :
 क्या में  जान

 हि  उत्पादन  में  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 सकता  कि  क्या  यह  संच  है  fe  श्रीराम  श्री  fo  ato  इसका  कारण

 से  प्रति  टन  १००  erat  अतिरिक्त  लिया  उत्पादन
 में  नहीं  किन्तु  का

 जाता
 है

 भर  कया  यह  भी
 एक

 कारण  है  कारण  यह  है  माल  बहुत  भ्रमणी
 ि

 जिससे  कि  श्रीराम  ध  निर्धारित  कोटा  तथा  कुदा लता पूर्वक  भेजा  गया  l

 को  उठा  नहीं  रहा  है  ?  यदि  माननीय

 त्री का  ध्यान  इस  बात  की  wie  दिला

 पंजाब  में  घरेलू  तथा  छोटे-मोटे

 उद्योग के  संस्थाएँ

 तो  क्या  वह  हमें  बतायेंगे
 *¥C4.  को  डी०  सी०  क्या

 कम

 वह  क्या  शयंवाही  करेंगे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  पंजाब  में  घरेलू

 तथा  छोटे-मोटे  उद्योगों  में  प्रशिक्षण
 के a;

 सके  सी०  रेडी  कृषि सार  का

 >
 मलय ६  दही  ]  wary को  कृषि सार  केन्द्रीय  सरकार  सहायत

 कब  स्टीमर  द्वारा  भेजा  जा  रहा  है  ।  यह
 प्राप्त या  चलाई  जाने  वाली  विभिन्न  संस्थानों

 के  नाम  बताने  की  कृपा  करेंगे  ? या  गया  था  कि  कृषि सार  रेल  are

 महंगा  पड़ेगा  कौर  यदि  इसे
 सि  लुगड़ी  वाणिज्य  तथा  उघोग  मंत्री

 टी  ०

 होकर रेल  द्वारा  भेजा  जाय  तो  यह  सस्ता  टी०  कृष्णमाचारी  एक  विवरण  सदन

 पड़ेगा  [afeaa  परिशिष्ट
 स॒

 मामले
 पर  पर  ल  पर  रखा

 जाता  है
 ।

 कर  रहे  हैं  ।.  ३,  अनुबन्ध  सं  TI  is
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 Ht>  पो०
 ae

 क्या  में  जान
 बढ़ी  है  ।.  क्या

 मैं
 य
 यह भी  जान  सकता  हूं

 < सकता  हूं  कि  द  उचित  stat  पर
 रखने

 लिए

 ़ा किस

 ए

 पर  चुनी  गई  हे  उपाय  किये  गए  fara =  हस aa

 गरी कम  रहे  ?
 क

 ह  >  ट्रक चो  BETH  giT  इस  प्रद
 है  । का  मेरे  लिए  कठिन  हो  Zio  डो०  हां तक

 ञ्  ||  संस्थापकों  को  शरणार्थी  4  s  नास  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  को  ज्ञात  है

 योजन  क  अधीन स  हगता  दी  जा रह दी  वह  श्रीमान  जिस  पर  यह  प्रीत

 ड
 में  इन  प्रसन्ना

 vy  चुनाव
 ८  =  सच  नहीं  है  ।

 व

 उनकी  प्रणाली  के  विवरण  र
 qreqa  महोदय  माननीय  मंत्री

 कक
 बता काय

 "  अधीक्षण
 अदि  बातें  नहीं  को  पंजाब  सरकार  से  इस  संबंध  कोई

 पूछा सकता  यह  प्रश्न  पुनर्वास  मंत्री से  शिकायत  नहीं  मिली

 ज़ा
 तग

 हैं  i
 डॉ०  Alo  फार्मा  श्रीम  क्या

 प्र  डा०  साए  हाना  [: 72 ॥
 में  जान  सकता हूं  कि  इस  तथ्य  की  दृष्टि

 यह  स  तहों है  कि  पंजाब  के  कुछ  भागों
 पर  कि  वन-संपत्ति  के  मं  पंजाब  बड़ा

 विचार भी  नहीं  किया  गया  पौर  कुछ  भागों  धनी  क्या  इस  उद्योग  को  दस  श्राघार  पर

 बड़ा  बरच्छा  बर्ताव  किया  गया है
 ?

 रखने  के  लिए  कोई  उपाय  किये  गए

 द
 ्  10.0  Lio  HEAT  श्रीमान

 मानन  मंत्री पक्ष  महोदय

 कग

 पर  यह  उस  अधार
 १  हे  कि  उनको  कोई  शिकायत  न

 से  जिस  पर  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 fee

 मंत्री
 घरेलू  उद्योगों  को  सहायता  देते  हे

 क
 ह  क  सा  गा  उत्तर  बोगियों  को  प्रतिनिधि  मंड

 धत  विभाग  से  पुछना  चाहिए  ।
 न  bL9  Mi  दाभ  क्या

 पंजाब  में  राल  उद्योग
 मंत्रो

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  क्या  त्तर

 हट  ६.  प्रो०  डो०  सो०  फार्मा  क्या  बोगियों  की  हालत  का  श्रष्ययन  करने

 o<« ariasy  sar  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  भारतीयों  के  वहां  पर  सफलतापूर्वक  बसने

 कृपा  करेंगे
 कि  कया  सरकार  को  वित्तीय  की  संभावना ओं  का  निर्धारण  करने  के  उद्

 पंजाब  के  राल  उद्योग  की  ग्र सफलता  से  उत्तर  योनियो  को  भेजें  जाने  वालें  प्रतीति

 का  को  वत्तात  मिला  है
 ?

 मंडल  के  सदस्य  सरकार  ने  चुन  लिए  है

 क्य वाणिज्य  तथा  पग
 > शे

 (  )  प्रस्तावित  प्रतिनिधि  मी

 अनुमानत  माननीय
 उत्तर  वासियों के  लिये  भारत  कज र  कृष्णमाचारी )

 सदस्य  का  निर्देश  राल  उद्योग
 प्रस्थान  करेगा

 ?

 व्देशिक  काय  उप मंत्र
 अनिल अब

 उत्तर  नकारात्मक है  ।

 Ito  Sto  सो०  हंगामा  क्या  के०  चन  तथा  प्रस्तावित

 म  जान  सकता  हूं  कि  विभाजन  के  ८  21  थि  मंडल  के  सदस्य  कुछ
 सम

 नो  पंजाब  को  लायक  उद्योग  इसके  पहले  प्रतिनिधि चुन गय  थ

 "7  बहुत  गिर  गया  से  बेकारी  मंडल  प्रस्थान  करे  म  उत्तर
 नियो  की Cc
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 सरकार
 से

 ह
 उत्तर

 i

 प्रतीक्षा  कर  रहे  गैर  सरकारी  :  श्री  वी०  ई०  एसयू

 त्रावनकोर-कोचं श्री बी० ए
 aft  दाभ aaa  उन  भारतीयों

 .,.  =  Ho
 कता

 हू  pier
 क्या  यह  सच

 ह  तथा  तार  सम्बन्धी
 र  वो  scale  mat  बिना  wg  है  वि

 का
 में  समझौता

 तत
 ि

 नागरिक
 दा

 स  अभो  कोई  .

 नहों  बस  सकता
 बुलाए जा

 तम  स  कु  |  त्
 अनिल  के ०  तब  ह

 मा

 सी  र
 भरतीय  को  वहां  जाने  सौ  लल  के०  चन्दा  इस  प्रश्न

 की  श  तमात  न  जब  तक
 ~  लि  सूचना  चाहा

 सर  कौर  उत्तर  योनियो  सरका  हि  |  शो  3  र
 =  बया  में  जान

 ह

 वक  समझौता न  हो  जाए  ि  5  fx

 |
 के  कथन  के

 ते  कुछ  पहिले  किया गया  है  ।  |  ग  रस  प्रोतानाध  मड
 तको

 भेजा  ही
 सत्र  में  एक  बार  पहले  भी  कह  चका

 क्यों  az  f
 यह  निश्चित किया  गया  दि  ba  |  क र

 AAs
 एक  rfafe  मंडल  जो  वहां  पर  न  जवाहरलाल  नेहरू

 जा  ह  = सरकार  के  पास  प्रतिवेदन  भेजेगा  जा  कुछ  कह  चका  ९  उसका ट
 नि तभी  प्रदान के  प्रश्न  का  निपटारा  हमने  १७ |  व्यवस्था  की  है

 सब  इम
 |  दाभ  में  यह  पुछना  से  एक  उत्तर की  प्रतीक्षा  क

 र

 रहे  हैं

 ।

 चाहता  पा  कि  क्या  इस  समय
 किसी  भारतीय  वह  नहीं  रहा  है  |  जहा तक  हूं  मझ

 को वा  जा  कर  बसने  की  धनमती  मिल  सकते
 उनको

 इस
 प्रतिनिधि  महता  या

 सकेगी  सी  भारतीय  के  वहां जान  म
 में  कुछ

 रुचि

 निया  ald  इस  प्रतिनिधि
 न  मंत्रा  (MN)  जवाहरलाल

 tea  के  विरुद्ध  विभिन्न  दले  दबाव
 जगह  का

 उत्तर  दूं  तो
 कहूंगा कि

 भारतीयों के  वहां  जाकर  बसने का ae

 नल  कोई
 RIT

 el
 बल्कि  संभावना  भी  एक

 स
 भविष्य

 क  EEC.  क
 दौना

 7
 क्या

 ह पावना  है
 ?

 पत्री  यह
 बताने  को  कपा  करें की  तथा  उद्योग  मं

 पुलिस  क्या म  प्रात
 ie

 के  fe  ने  व्यक्तियों  ह

 क्
 म oe

 mE

 मक हि०  चन्दा  :  प्रा
 निधि  मंडल  योजना  से  जना  अयाग ने

 sy  re में  निम्  सदस्यों  के  रखने का  q  थ  े  आ  कि  टे  गती  रोज़  गार

 री  :  १.  श्री  एम  पाल  मे  ्  TIT  भोजन  को  पृष्ट

 कद एफ  or

 eS
 को

 एक  काए
 नाकर लाया  तथा  a

 सरकार
 के

 rf  द  वाले
 लक

 स

 २.  ठाकुर  केहर  सिंह
 पी०  सी०  एस०  स्थान  पर

 च  ्  हाथ  से  कूटे  जाने
 की

 हिमाचल प्रदेश  व्यवस्था  कारी  afar  ३  तथा
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 एल
 ,

 तो
 सरकार  द्वारा

 चुका  हूं  कि  यह  भारत  सरक  .
 द्वारा  उनकी

 होने  का  प्रशन  नही  यह
 उक्त  विषय में  वर

 था  की  जायेगी  विषय  राज्य-सरकारों  के  म्रधिकार
 क्षेत्र

 मं

 योग
 aq  तथा  उद्योग  मंत्र  Tat  है  कौर  Ho  भा०  खादी  तथा न  र

 ats  की  इच्छानुसार  जो  कुछ  भी
 ठी  ०  ):

 हां  ।

 राज्य  सरकारों  से  बातचीत  कर

 (a  इस  संबंध में  संभ
 ही  किया  जा  सकता है  ।

 राज्य-सरकारों  के  क्षेत्र में  पड़ती  ||
 are :

 क्या  मैं  आयोग भी  प्र ०  भा०
 खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोड़ें

 पामग्री के क्रैय के लिए के  के  लिए  चार  लाख
 {To  खादी  तथा  ate

 सुधरी
 TH  att  की  स्वीकृति  अथवा  अस्वीकृति

 रुपए  लागत  वाली  एक  योजना  तयार

 |
 सरकार की  धारणा  ज  पकता

 कौ  यह  सामग्री ५०  प्रति  उत

 लागत  हाथ से  चावल  कटने  लला

 rTo ०  aro ०  कृष्णमाचारी  ऐसे
 सहयोगी  क्लाथ  को  बेची  जाएगी  प्र

 नारी  म  उन  सस्थाओं  की  गाटा  1८  श  गनी  धारणा  का  निश्चित  वर्णन
 कार्यकाल

 कर  बहत  कठिन  होता  ह  freq  साकार लिए  उनको  आधिक  सहायता

 भी  दी  जाएगी |  बोझ  ने  यह भी  सुझाया  को  अपने  के  प्रतिफलों  का

 है
 fr

 लका  उतारने  वाली  के  ज्ञान  नहीं  हो  ।

 स्थान  भिन्न  प्रकार  की  मशीनें  लगाई  जाएं  को  एस०  सी ०  सामन्त  क्य  यह

 हाथ  से  चावल  कूटने  वाले  उद्योग  सच  नहीं  है  कि  विगत  रेलवे  शताब्दी
 श्र  नी

 करने  तथा  तत् संबंधित  बातों  में  चन्द्र नगर  निवासी  श्री  घटक  ने यता  ननीय
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 के  ि  ला  द्वारा  कट  जान  बाल  चावल  मंत्री  या  राज्य  मंत्री  को  हाथ  से  ७.

 उपकर  लगाया  जाएं  |  प  प्रस्ताव  गया की  एक  मशीन  दिखाई  थी
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 विचाराधीन  तो  प्रतिक्रिया क्या  है  ्र  क्या  प

 दादी
 क्या  मं  जान  सकता  हूं

 बंगाल  सरकार  को  इसकी  सुचना  दी
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 हगा संचार ही तथा

 at सकता  यह  मांग की  गई  है
 सच  हो  |  जहां  तक  मेरा

 we का  छिलका  उतारने  वाली  मशीनों
 म॑  रेलवे  प्रदान  मे ं=  नहीं  गय
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 प्रतिबंध  लगाया  जाए  कौर

 इर  |  किन
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 वृद्धि  ने  यदि  ्
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 वाणिज्य  मंत्री  करमरकर
 द  झर
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 र  करेगी ?

 वह  मशीन  दिखाई  गई  थी
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 as  गोविन्द  दास  मान  या

 श्यो  श  ढा  चा  रो
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 ताया है  कि  इस  दि
 मर  त  में

 उत्तर के  ._  में  उत्तर  ae  यी
 जान  सकता

 तथा गया  है  ्र  ग्न्य  बात  हूं  कि  क्या  इस  र  तय  सरकारों से
 विचाराधीन  हैं  ।  श्र में  यह  भी  वता  कुछ  बातचीत  चल  रही
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 हूं  कि  क्या  सरकार  छिलके  sar  वाली
 mai  सदन  se  दा  दे  के  हदों

 क ेए  पुराने  सदस्य  उन्हें  विदित
 महीनों  के  स्थान  पर  हाथ  से  कूटने  वाली
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 क  ऐसी  सभी  बातचीत  का  मशीनों  के  लगाने  सम्बन्धी  योजना
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 चल  रही  है  कब  तक  कोई
 परिणाम  की  है  प्रौढ़  सरकार  राज्य  सरकारों  से  बात
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 भरी  Zio  टी०  कृष्णमाचारी  यह  है  कि  ga  निकाय के  सुझावों में  कुछ  तत्व

 शर  सरकार  उन  को  गंभीरता  से  ले  रहे
 बातचीत  मेरे  कार्यभार  संभालने  के  भी

 बहुत  पहलें से  चल  रही  थी  कौर  मुझे
 है
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 है  मेरे  कार्यभार  छोड़ने  तक  चलती  है  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या यह  हाथ
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 विषय  से  दूसरे  पर  नहीं  चला  जाना  चाहिए  |
 बढ़ती  हुई  बेरोजगारी के  फलस्वरूप  होने
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 अ्रान्दोलन  के  कारण  सरकार  ने  इन  मिल्

 वंकर-कोचीन में  यद्यपि  कई  चावल  मिल
 खोले  जाने  पर  रोक  लगा  दो
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 विचार  है  दि के  सरकार  बोर्ड  की  उतनी  सह  (  भारत-जापानी
 शान्ति  सन्धि

 के  अनुच्छेद कर  रही  जितनी  उसे  करनी  चाहिये ं।  के  अनुसार  विचार

 क  श्री  टो०  टो ०  कृष्णमाचारी  :  यदि  किये  जाने  तथा
 निपटाये

 जाने  के  लिये  प्रस्तुत
 किया  जायेगा  | माननीय  सदस्य  चाहते  हें  कि  में  उत  की  राय

 HIE  कर  तो  में  कहूंगा  नहीं  ।  थो  नागवर  प्रसाद  सिन्हा  :  क्या  ने

 री  प्रो  हम  इस  बोर्डे की  इच्छाओं को  यथा  जान  सकता  हूं  कि  कितने  दावों  की  वास्त
 में

 कार्यान्वित  कर  रहे  हैं  ।  निपटाया  जा  चका  है  श्र  क्या  सरल

 दावेदारों  को  श्री  तक  भुगतान  की थ्रो  ए0०  एन०  ठोस  क्या  PS ¥4R-&R

 में  छिलका  उतारने  वाली  मशीनों  के  प्रख्यात  धनराशि के  सम्बन्ध  में  सुचना  दे  संव
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 तो  t  कितने  मूल्य  की  मशीनों  का  ATG  11.0  ह  कर सरकर  :  मुझे  खेद  है  कि  यह  प्र

 किया  गया  है  ?  अभी  कालज है  क्योंकि  दावे  ३१  दिसम्बर

 ठा ०  दो ०  कृष्णमाचारी  १९५३  तक  भेजे  जा  सकते  इस  के  बाद 1
 पूरव

 हगा ।
 हम  उन  जांच  करेंगे  और  भुगतान के  लिये

 भेजेंगे ।  दावों  के  निपटाये जाने
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 जापान  पर  VAT  दाल  दाव

 अभी  कोई  प्रश्न  नहीं  है  ।

 ह
 ‘TAS  tt  नागवार  प्रसाद  सिन्हा  कोयले  के  निर्यात  में  कमा  ह
 क्या  बाशिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  के ०

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  नागरिकों
 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह

 a  feat  तथा  कितने मलय  के  दावे  जापानी
 ह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  यह  सच  है  कि  देश  का  कोयले  का कार के  विरूद्ध  जापान के  साथ  हए  युद्ध
 निर्यात  eek
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 कोयला  व्यापार  में  यह इ  काव
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 अथवा
 मृत्यु  के  सम्बन्ध  में

 किये
 है

 कब  से  दिखाई  दे  रहा  है
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 ी  दावेदारों  के  दावों  का  निपटारा
 कोथ  ear  को  किर  हे  a करने  के  लिये

 ह  शिट
 में सरकार उन  की  किस  प्रकार  सहायता

 है
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 मंत्री  (att
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 २५४  दाबे  हमारे  ध्यान  में

 लाये  गये  हैं
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 उन  दावों  में  ग्रस्त  धनराशि  ह  qe  आंकड़े  me
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 मिकी  बम्बई के  पास  ३१  म्बिरं  में  कोयले  के  निर्यात  के  जो  उच्च  स्त

 १९५३ तंक  पहुंच  जाने  चाहियें ।  उस  के  पश्चि
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 काल  उदा
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 पे  नहीं  रखा

 इन
 दावों  को  सम्बद्ध  पत्रादि  के  जापान
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 में  काफी  fora  कमी  ह

 कमी  हों  गई  दिखाई

 देती
 विवरण जिस  में  सन्  १९५१  आत्म-निर्भर  ही  हो  गया  है  अपितु  वह  बिदेशी

 द  तक  किये  गये  कोयले  के  मासिक  मंडियों में  प्रतियोगिता भी  कर  रहा  है

 Praia  के  ute?  क्ष्नु च द दियि  14.0  ह  तथा  एक  दूसरा  दशा  दक्षिणी  अफ्रीका की  है  ।  संयुक्त  रा

 वरण  जिस  में  सन  १९४६  से  १९५३  को  किये  जानें  वाले  निर्यात  बन्द  हो  गय  हैं
 ।

 :  के  में  विभिन्न  गन्तव्य  स्थानों  को  दूसरे  दादों  में  हमारी  सामान्य  मंडियों  पर

 f  किये  गये  कोयले के  ins  दिय  गये
 बहुत  अधिक  प्रभाव  पड़ा  है

 ।
 वह  त्रिदोष

 मंडियां  जिन  को  हम  ने  असाधारण  कारणों  से
 हैं  सदन  पटल  पर  रखे  जाते
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 रोक  सकते  हें  और  किस  प्रकार  हम  अप

 बाप  को  अधिकाधिक  पुनर्वासित  कर  सकते
 सरल  बनाया  गया  है  ताकि  निर्यातक  विदेशी

 a
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 यति  किया  जाता  & र  |  को  संतोष है  कि  भारत  की  संभावित प्रदाय
 ।  जाने  के  कारण  राजस्व की  कितनी  लिये  विदेशी  मंडियों  पर  कब्जा  करने  से

 पर्व

 हुई है  ?  देश  की  आन्तरिक  मंडी  रोक  गार
 क

 हमारी  तथ  व्यवस्था  के  औद्योगिक  क्षेत्र
 त्या केस के  ०  सो  ०  कमी  होने के  कई  मांगों को  पूर्णतया पूरा  करने  के  लिये

 प

 owt

 Te  सन्  १९५१  तथा  १९५२  में
 प्रबन्ध कर  दिये  गये  हैं  ?

 नियति हुए  थे  वह  असाधारण  कारणों  तथा

 न  परिस्थितियों  &  कारण  हए  श्री  Fo  सो०  रेडडी  जहां  तक  उत्पादन

 ।  यूरोप  उार  सशक्त  राज्य  ब्रिटेन  में  कोयले  का  सम्बन्ध  है  कोई  भी  कठिनाई  नहीं

 की  कमी  दक्षिणी  अफ्रीका  अन्तरिक  जो  कठिनाई हुई  है  वह  केवल
 यातायात

 की  कठिनाइयां  झ्रास्टेलिया में  सम्बन्ध में  ही  हुई  है  प्रौढ़  रेल  मंत्रालय  इस

 उत्पादन  नियंत्रित  था  श्र  कोरिया  के  ara के  लिये  अधिक  से  अध्यक्ष माल  डिब्बों

 को  उपलब्ध  कराने  का  भरसक  प्रयत्न ag  के  कारण  जहाजों  at  स्थिति  भी बहुत

 विषम  थी
 ।

 गत  कु
 gus

 ग्रास्ट्रेलिया  ने +  कर  रहा  है  जैसे  जैसे  डब्बों  की  स्थिति  म
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 सुधार  होता  जायेगा
 देश  के  विभिन्न  उद्योगों

 श्री  के  ०
 A

 अन्य
 देशों

 को

 को  कोयला
 od

 प्रदान
 mr  पान  वाले  कोयले  की

 a  ia
 ए

 हो  जाने के  फलस्वरूप  कितनी
 विन त्रि स बेकारी सुधार  sy

 फेली  है  यह  बताने  में  में  भ्र समर्थ  हूं
 डा०  एस०  दास

 क्या यह संच है रेचमी बंगाल में

 है

 कि  हाल
 सरकार  ने  प  बेकारी  फैली  अवश्य  है  हमें

 यह

 प्त हुई  है  कि  उस  के  कारणों की  जांत
 ita  बिहार  मं  चका  हत

 अकारों
 हैं  ।  ः

 पर
 af

 लगाया है
 सड़क  कटन  के  इंजन  तथा  भाप  से

 च

 इकट् के  इंजन  '

 ी  Tio  te  डी: फे
 मे  वेदन

 थो  हेमा  क्या ब  a  तथा

 मुख्य
 vat  से  उत्तर  A  ह

 ि  यह  बतलाने की  करेंगे
 उपाध्यक्ष  पादप  :  उत्पाद

 भारत  में  सन्
 teat

 तथा

 में  कोई  frame  ce  3  त्र  नापे  गये  स
 म  कूटने

 के

 fsa  डी  ०  एन०  क्या  सर  पाप  से  चलने  वा  डक  कटने
 sa  गया  क्या  है  ा

 को  विदित
 है  कि  उत्तरी बिहार  में  वहां  के  उप

 भोक्ता ओं
 की  श्रावश्यकताओओं

 को  पूरा  करने

 cia

 क्या  इंस  उद्योग

 कीप मम
 के  लिये

 व  ले  की  प्रदाय  बहुत  कम  तथ

 त
 यदि  ऐसा  हो  voc  TeV  र  प्रदाय  वाणिज्य  तथा  उद्योग  (  न  yo  दी  ०

 कृष्णमाचारी  ry  भ  चलने
 स्थिति

 को
 सुधारने के  लिये  कोई  कार्यवाही

 कर
 रह

 है ?  1  कटने  के  इंजिन  T  १९५७ 2-

 कौर  १९५२-५३  में  9९9  |

 ay  ०  सो  ०
 कुछ  विशेष  यातायात

 &  डीज़ल  तेल  से  चलने  वाले  सड़क  .  कूटने कठिनाइयों  केਂ  कारण  उत्तर
 इंजिन  १९५१-५२  में

 २
 शौर

 की  कोयला  प्रदाय  स्थिति पर  प्रभाव  प
 ग  र

 हार  को  पर्याप्त  परिभाषा  भेजे

 सड़क  कटने  इंजनों के क  मोकामा  घाट  पर  एक  पुल  बनाया  frat

 kc  के  लिये  दाश  स  ane
 प्रावश्यक है  यह  एक  दीर्घकालीन

 |  ह  और  योजना  श्रायोग ने भी इ ने  भी  इस  के  क्या  इस  अवधि में

 ni

 आयात

 किये  गय ब  थ
 किया  Act 2 OQ J N aes  उसे  धरा  होने  मं

 कोई  are  यदि  तो  frat

 प्त न  लगेंगे  |  va  ब  को  टो०  री ०  कृष्ण मा घारो :
 a

 तयार न  ह
 ने  तक  इन  कठिन  ||  सूचना  अपेक्षित  है  ।

 करना &  कठिन  है  |
 न

 ||

 किये

 बो०  एस०  मति  मं

 ह

 लिये  अधिकतम  प्रय

 क्या  भारत से  बाहर  देशों से

 ॥
 *  इक  कटन  वाले  इंजिनों की

 क
 के  लिये

 अ

 7 oe lt a Oo Gro sites faa fa निय  mt  हुए  at  यदि  हां
 तो  tl  पे जाने  वाले  कोयले की  बामकी  तै  किन

 जाने  के  परिणामस्वरूप  कितनी  बेकारी  शनी  To  ढी  ०  कृष्णन  मुझ  पुत्र
 hi है  ?

 सूचना  चाहियें  ।



 थ
 क

 af
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 |  सड़क  कूटने  संयंत्र  को  स्थापित  कर
 श्री

 eto
 के०  tet: ¥ इ

 क्या
 क

 वाले  इंजनों के  वास्तव  में
 faratat

 _  कौन  दिया  गया
 भर  क्या  सरकार  इस  बात  से  सन्तु

 el, al al
 «  तक उस  के

 सभी  भाग  इस  देश  में  बनाये  जाते

 ह

 <4 |  त कि  4  पने  की  अरथ

 कायें
 दी  ०  दो०  कृष्ण माचा रों  :

 (a)  फैक्टरी  उत

 कब  से  प्रारम्भ करेगी  ?
 थम  भाग  के  सम्बन्ध में  में  यह  निवेदन

 कि  भाप  से  चलने  वाले  सड़क  कटने  उत्पादन  मंत्रो  के०  सी ०
 ग

 के
 इंजन  जमशेदपुर में  मैसर्स  मादल  एंड  सन्स  पिम्परी  में  पेनिसिलीन  फैक्टरी

 _  की  सहायता से  टाटा  लोकोमोटिव एंड  भवन  निर्माण  कायें  में  सन्तोषजनक
 प्रगति

 नियोजन  कम्पनी  द्वारा  बनाये  जाते  हैं  ।  डीजल  हो  रही है  ।  बायलर  भांड
 :

 a  से  चलने  वाले  सड़क  कटने  के  इंजन  तथा  भोजनालय  की  इमारतें  बन  चुक
 =

 el  एवलिंग वार  फोड  सਂ  कम्पनी  सेवा  सम्बन्धी  भवन  के  अगस्त के  अन्त

 की  सहायता  जैसा  द्वारा  बनाये  wea  बन  कर  तैयार  हो  जाने  की  आशा  निष्कर्षण

 हैं  ।  भवन  के  अक्तूबर  के  अन्त  तक  तथा

 इमारतों  के  १९५३  के  त्रस्त
 .  जहां  तक  इस  =

 का
 सम्बन्ध  है

 कि

 कया  भी  भाग  इस  देश  में  बनाये  जा  रहे
 बन  कर  तैयार  हो  जाने  की  श्रद्धा  है

 ।

 में  यह  बतलाने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  क्या  फैक्टरी  के  लिये  १४  महत्वपूर्ण  stat
 सभी  भाग  इसी  देश  में  बनाये  जाते  हैं  ।

 पदाधिकारियों  को  नियुक्त  किया  जा  चुका

 ती  एस०  ayo  रामस्तरामो  :  कितने  इन  में  से  चार  ने  विदेशों  में  पैनी  गन ह

 टन-भार  तक  के  इंजन  वह  यहां  स्थानीय  शिल्प  विज्ञान  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया
 था

 तौर
 पर

 बनाते  देश  में  बनाया  गया  माल  भ्र  कब  वह  भारत  में
 हं  ।  सातਂ  योरਂ

 pa  ।  देख  तीन  भा

 ei

 fa
 गये  माल  की  तुलना  A  कैसा  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  रहे  हैं

 होता
 ?

 हं  र  १९५३  के  प्रारम्भ  म ट

 _  श्री  टो०  To  कृष्णमाचारी :  मेरे  पास  के  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों
 को

 प्रभावित  सुचना  नहीं है  जहां  तक  लागत  जाने  की  प्रत्याशा है  ।
 द

 का
 प्रश्न  वह  तुलना  में  अच्छे  बैठते  हें

 ।  जहां  तक  साया  तथा  उपकरण  ।

 ह
 गी  हेमा

 क्या  कोई  अन्य  निम  प्रश्न  व्यक्त  राष्ट्  बाल  सहायता  कोर

 अपने  €,40,000  डालरों  की  वाग्बद्धत हत

 तक

 थें  कार्य कर  रहे  हें
 ?

 पि
 cl  से  ७,६३,०००  डालर  मूल्य  के  उपकरणों  का

 ce  द ठी
 ०

 टो०  कृष्ण ना चारों  :  मुझे  नी  ।
 व्यादेश दे  दिया है  ।  ५०,०२,०००  डालर  ६ ह १

 नहीं है  ।
 के  उपकरण  भेजे  जा  चुके  कौर  उन  रीतिका

 gfafasia  फैक्टरों  अधिकांश  भाग  भारत में  आ  भी  गया  ह  ।

 इस  के  of

 pe

 ७,००,०००  रुपये  मुल्य

 weg
 को  (  क्य  पा

 मंत्री  पम्प
 में  ’ Ofafi  ie  aay  earfora

 के  लिये  सरका  द्वारा  व्यादेश

 किये  जाने  के  व  fea उपकरणा क॑ [लय गये हैं । ि

 की  कृपा  करेंगे  aortas

 को  बतलाने

 ना
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 र  के
 अन्त  तक  की  ATT

 की
 ह  दर परन्तु  विवार  है

 कि

 1)  |
 है  कि  फैक्टरी  ,  00,O@0  मे  गा

 एकक
 प्रति

 Ts awn  SOG  काल  रहे कायें  tay  जाय
 a

 है र्र्  BS  यह  तो  बता  नहीं  सकता  कि

 द्वारा  उत्पादन  कार्य  प्रारम्भ  किय  eal
 zt  हेड

 :  मल  कार्यक्रम  में  कितनी  देरी

 पर
 हम

 पुर्णतया  श्रात्मनिभर  हो  रक्त  t
 हुई  है  प्रौर  उस  के  क्या  कारण  हैं

 ?

 a  जहां  तंक  पेनिसिलीन  की  आवश्यकता 5  का
 ही  ०  सी०  रेडडी  अन्त म  देर

 सम्बन्ध है  हमारे  पास  खरपत  ग्रा वश्य कता  से
 चार  ने  की  होगी  |  फैक्टरी  द्वारा  इस  वर्ष

 कुछ  थोड़ी  सी  कमी  रहेगी  |
 नत  तक  उत्पादन  कायें  प्रारम्भ  कर  देने

 की
 आशा

 थी
 ।  परन्तु श्र  यह

 प्रत्याशा  की  डा०  GHo  एम०  क्या  में  गान

 ती  है  कि  वह  अ्घ्रल  १९५४  के  अन्त  तक  सकता  हूं  कि  क्या  यह  तथ्य  है  fe  बताई

 दन  राय  करने  लगेगी  |  सब  से  बड़ा oe  जाने  वाली  फैक्टरी  पेनिसिलीन  को  मूल  रूप

 कठिनाई  संयुक्त  राष्ट्र बाल  सहायता  कोई  द्वारा  में  तैयार  नहीं  भ्रमित  विदेशों  से

 त्र  का  व्या दे दा  दिये  जाने  तथा  aaa  तथा  बड़े  परिमाण  में  प्राप्त  हुई  पेनिसिलीन  व

 प्

 अ

 wae  स्वच्छ  कर  के  बोतलों  में  भरेगी  ?

 मौके  स०  में  तो  केवल  यही
 मानन,/य  मंत्रो

 क

 ्  est

 अभी
 कहा  कि  सपा  संयंत्र  तथा

 निवेदन  कर  सकता  हूं  कि
 इस  प्रस्थापित  फैक्टरी

 q  पेनिसिलीन  बनाई  जाने  को  हं  ।  ज
 मशीनरी  का  व्यादेश  नहीं  दिया जा  सका  था  ।

 क  इस  प्रश्न  का  सम्बन्ध है  नि  हमें  क  क्य
 इस  वान  को  ध्यान  में  रखते  हुए  म  ज्ञात  कर

 वस्तुयें  श्नाद्त  करनी  पड़ेंगी  att  किन  किन
 हूं वि  कया  सरकार  अरब  भी  यह  आया

 कि  फैक्टरी  अगले  ag  कैंडल  मास
 को  यहां  qatay—AT  श्राव्य  संघटक

 r :

 उत्पादन  कायें  प्रारम्भ  कर  देगी
 से

 मुझे  खेद  है
 कि

 यह  बहु

 प्राविधिक  प्रकार  का  मामला  हैऔर  ग
 का ह  के०  Ato  जी  हां  |  जैसा  कि

 उत्तर  देने  के  लिये  मुझे  पूर्वे  सुचना
 की  Co

 मं  ने  पहले  ही  निवेदन कर  दिया  हमें
 इसका  होगी  |

 है
 कि  फैक्टरी  १९५४  पन्त  तक

 रेण  चक्र शतं  :  राज  कल  विदेशी
 उत्पादन

 कार्य  प्रारम्भ  कर  देगी  |  संयंत्र  तथा
 पेनिसिलीन  के  जो  चाल  सत्य

 हें  उन  के
 मशीनरी  का  अधिकांश भाग

 प्री
 ग्रा  रहा  है

 a  समस्त  संयंत्र  तथा  मशीनरी  इस  वर्ष
 मुकाबिले में  इस  के  मृत्य  क्या  होंगे

 a

 के  तक  झा  जाने  की  हमें  प्राधा  है  ।
 के  >  ग्रेड रेड  दर्स  समय

 प
 का

 ह  गों  हिन्द  दास :  इस  फैक्टरी  में  प्रा  उत्पन्न ही  नहीं  होता  है

 {  उत्पादन  काब  प्रारम्भ  कर  दि वर्ष  एतना  उत्पादन  होने  की  त्नाहि  -  ey
 त्

 >
 बाद  उस  समय  की  परिणति क  बार  उत्पादन  द  क

 र्म्स
 as प्  क्या  विदेशो ंसे  पेनिसिलीन  हम  लागत

 भ करने  कीਂ  आवश्यकता  पड़ेगी
 दिनारा

 अ  ध
 ee

 a ; - - mit aT TAIT &  ने
 शनि  के०  सो  aq  ded  ह  देरी हो  जाने के

 कोई  9,40,000
 मेंगा  एकक  प्रतिमास  बनाने  की  लागर  ब  MTA  ः
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 भो  के
 ०  ०  रेडडी  मेरे  बिचार  से  प्रत्येक  मकान  की

 ar  लागत
 केवल  १,४००

 होगी कि दि
 ay तथा  उस  में  तीन विषयों

 त
 री  नह ंथीं  हुई  है  प्रौर  निर्माण  auucu  म

 होंगे
 ?

 द्धि  होने  की  ara  नहीं  है  ।  जैसा  कि
 यदि  ऐसा  है  तो  इस  सम

 पहले  ही  निवेदन  कर  चका  हं  फैक्टरी  द्वारा
 बन्ध

 म

 क्या  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 म  दिसम्बर  के  अन्त  से  उत्पादन  कायें  प्रारम्भ

 गह-व्यवस्था  रसद  मंत्री
 किये

 जाने  की  प्रत्याशा  परन्तु  wa  अगले

 स्वर्ण  faz)  कौर  (@) व  के  अप्रेल  मास  के  सनत  तंक  उत्पादन  काय

 मन  अखबार  A  न्राज़ि।र्तक  संसाधन  था
 रम्भ हो  जाने  की प्रत्याशा है  A

 वैज्ञानिक  गवेषणा  उपमंत्री  का  वश

 ;

 य
 श्री  ATATATA  जब  कि  अ्रगले  वर्ष  के

 इस  से  दिया  गया  पढ़ा  है  ।  ae  ae
 सास के  प्रीत  में  फिक्रो  द्वारा  उत्पादन

 i fe  रुड़की  के  बिल्डिंग  रिसने  ne  eae

 हिया  जानें  लगेगा  प्रारम्भिक  उत्पादन
 दो  या  तीन  प्रयोगात्मक  चन  शादी  के  सका

 कितना  होगा  ?

 वहुत कम  लागत  पर  बनाये  हू यद्यपि  यह

 के
 ०

 साट  रेडडी  में ने
 आ्रांकड़े  पहले ही  १,४००  रु०  नहीं है

 ।
 ये

 मकान  प्रभी
 प्रयोग

 रय ह  ।  प्रारम्भिक  उत्पादन  के  ¥,00,000  त्मक  अवस्था  में  ही  ह  शौर  उन  को  वस्तुत

 ह  एकक  प्रति  मास  होने  की  प्रत्याशा है  ।  रूप  में  अपना नेकी की  उपयोगिता  के  सम्बन्ध

 ._  श्री  हेमा
 :

 कया  यह
 सच

 नहीं  है
 इस

 समय  में  निर्णय करने  से  पूर्वे  उन  की  कई प्रकार से

 a

 |

 विदेशों  से  बहुत  श्रमिक  मात्रा में  आयात  परीक्षा  करनी  है  ।  ये  परीक्षायं  श्री  की  जा  रह

 की  गई  पेनिसिलीन  को  परिष्कृत  करने  तथा  यदि  इस  में  वे  खरे  उतरते  तो
 इस

 के

 ad  इस  योजना  को  वे  इनਂ  प्रयोगात्म से  बोतलों  में  भरने  का  कार्य  किया  जा  रहा
 ल

 मकानों  की  विशिष्टताओं  को  झपताल
 है

 क  उन  विभिन्न  सम्बन्धित  चारों  के  ऊपर  निभ थ्रो  के०  सो०  अधिक  मात्रा  म

 करेगा  जो  मकानों  की  व्यवस्था  करते  ह
 ।

 आयात  की  गई  पेनिसिलीन  को  बोतलों

 भरने का  काय  बम्बई  में  हो  रहा  वहां  सेठ  गोबिन्द  इस  प्रयोग  में  na

 इसी  कार्य  के  लिये  हमारा  एक  एकक  तक  सरकार  कितना  रुपया  खर्च  कर  चकी  है

 परन  फैक्टरी  द्वारा  उत्पादन  प्रारम्भ  कर  दिये  र  कितना  अओर  करने  वाली  है प्र ौर  इस
 प्रयोग

 जाने  पर  हमारा  एकक  को भी  पिम्परी  ले  का  नतीजा  कितने  दिन  के  अन्दर  fas  ने  की

 ननें  [  थिंचार है  |  उम्मीद  >
 ठ

 क्

 सस्ते  सोमट के  मकान

 क्या
 सरदार  स्वर्ण  इस  पर  अभी  कोई

 दि  श्री  गि ंड जानो :

 Tay  es  are |  खासे  ए  नहीं  fan  तजुर्बे  के  तौर पर

 क
 गृह

 तथा  रसद  Re
 कुछ  मकान  बनाये  गये  ह  और  की  ठीक

 बताने  की  छपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार का  soe  क

 ine
 तादाद  तो  मिनिस्ट्री  श्राफ  नेचुरल  1  सिर्फ़ ९

 १९५३  को  वम्बई के अलवार के  झख वार

 तिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक  गवेषणा
 एन्ड  साइंटिफिक  रिसर्च के  पास

 उपर  द्वारा  दिये  गये
 इस

 वक्तव्य
 की

 इतना  जरूर  कह  सकता हूं  कि  उ  म  पर  ददा

 खर्चा
 नह  st

 हुआ
 द दिलाया

 गया  है
 है  कि  सरकार  गृह  निर्माण  की

 कठिन
 समस्या त को  हत  करने

 कालिया  we  सेठ  वाद  दास  स  कां  नतीजा

 मकान  देने  विचार  कर  रही  तक  निकल  जानें की  उम्मीद  ?



 थ
 कि  ग

 हवि pl  म  सस्वर MTA)  Be  अगस्त  १९५३  मौखिक  उत्तर  9ox ८

 शिक्षा
 व a sets  aat an  तथा  लिये  दी  जाने  जगह  में  रहने  वालों

 wa
 नुक़सान

 मंत्री  आज  संख्या  क्या  होगी  ह की  सैर
 यह त  तलब  AT  काम  क  थ

 मदि  क  इस  का  नतीजा  कि
 Bare  स्त्री  fag  श्रीमान  ह

 निर्माण
 नि  लेगा

 ?
 एक  साइंटिफिक  |  |  है  mre  कमी  या  त्र  प्रत्यकਂ

 री  रहता  है  शर  इ  प्रकार  के  कानो  व  सम्बन्ध  विशेष

 चाहिये
 आवश्यकताओं

 निसार F  ।  प्राथमिक

 f
 ाडवानों

 क्या  जान  . सध  कता
 ...  विचार

 यह  गांवों  के  प्रा८  म
 गी  स्कूलों

 द  ा  कार्यों
 त्  क

 us “AT od ~

 ण  में  प्रयोग  किये  ज  गा  दियें

 नि  a
 सामान

 भारत  में
 उ

 नब्ज  होंगे

 महोदय
 ल

 अधिक  चीत ह डी  रही ह  ली
 पूरे  चन्द्र  मिनिस्टर

 ||
 है

 कि  जब  यह  टरनेंदशनल
 क  सदस्य  कृपया  शा

 रग  एक्जीबिशन
 हुई

 उस  मं

 बनाएं  के  इंजीनियर  द्वारा  जो  कान सरदार  स्वर्ण  सिह  श्र
 ् |

 त
 भार  द  उपलब्ध  होंगे

 वि  बनायें  गये  उन  को  सब  से  ज्या  नद

 नी  क्या  हुकूमत का
 ध्यान  हमारा  बाद

 किया  गया  तौर  उन  पर  लागत  कम
 cal

 में  जिस  तरी  के  न  मकान  बनाया  4  4  |  और  दूसरे  हैदराबाद  स्टाइल  के

 +  lat  तौर  रुड़की  में  जो  मकान  ये  गये झोर गया  है  पौर  उन  पर  प्लान  वाली  लाग
 _

 नों  की  कीमतों  में  क्या  +  ?
 और  चार  एस०  आर०  114

 मकानों पर  गान  वाली  अर

 मजबूती  में  अगर  मुकाबला  कया
 सरदार  स्वर्ण  fag  श्रीमान  राष्ट्रीय द

 ।  क्या  नतीजा  निकलता  है  ||  द्वारा  हैदराबाद  इंजी  नि

 |  काना  के  सम्बन्ध  में  य ेग
 दार  स्वरण  सिंह  :  गवर्नमेंट  का  एक्शन  £

 चार  art  में  में  कोई  भी  उत्तर  का
 दिलाया  गया  जो  खां  हैदराबाद

 जोखिम  नहीं  उठा  सकता  ।  किन्तु  लाग
 के

 से  बनाने  में  प्राता  है  वह  बहुत  ज्यादा
 प्रदान  पर  में  कह  सकता हूं  कि  हैदराबाद

 ल  मिसाइल  इस  के  जो  एन०  ग्राम  एस०
 मकान  बनायें  गये  उन  का  मल्व  इस

 पनिस्टी  की  तरफ  से  रुड़की  में  बनाये
 के  मकानों से  दुगने  से  भी  अधिक है  |

 ।  मजबूती  के  मुताल्लिक  wal  तजुर्बा
 में  पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  यह  पूर्ण

 ra
 हार  मगर  में  समझता हूं  कि हैदराबाद

 एक  दूसरी  तरह  का  निर्माण है  ।
 हूँ  दराबा

 में  जिस  के  मकान  बनाये  गये  ह  उन  का
 लि  नमने  में  दीवारें  साधारण  हे  मे

 दस  मुकाबला  नहीं  हो  क्योंकि

 इन
 केवल  छतें  दूसरे  डिज़ाइन  की  जब  कि  प

 बनाने  का  तरीका  बिल्कुल  मुख़तलिफ़
 प्रकार  के  चन  शादी  के  मकानों  में  रें

 aq  |
 तथा  छतें  वास्तव  में  एक  साथ  हो  सं  के

 Slo  एम

 aa

 दास  :
 कया  में  जान

 ्  वक्रता  सी  लिये  है, और

 कि इन दन  मकानों
 का

 NS dant
 इन  दो  प्रकार  निर्माणों  के

 कौर  रहने  की  जगह  तथा  प्रति  मकान  के  बीच
 तुलना  नहीं  की  जा

 सकती
 ।



 ७८९  १४  अयस्त  Aus
 ater  उत् उत्तर

 19९०७
 मौखिक

 क  थ

 aa
 =

 रहने  वाले
 भारतीयों  द्वारा  eo

 अवस्था  आज्ञापत्र  स॑  ALTA

 तक  seta  के  लिय  sara  अपराधी
 बिना  नागरिकता  के  अधिकार  प्राप्त  किये

 भारत  वापस  लौट  के  सम्बन्ध  में  ३  पनी

 क
 ठहराये  जाने  वाल  भारतीय  ae

 इच्छा  प्रकट  करने  तथा  सरकार  से

 _  श्री  एम०
 आर०  कृष्ण  :

 क्या
 साथ  शरणार्थियों की  भांति  व्यवहार  की

 ग

 मंत्री  यह  बताने  की  करेंग े:
 एवं  पुनर्वासित  करने का  निवेदन

 करते
 श्री  लंका  के  उच्चतम

 प्राप्त  garg
 ?

 ह  द्वारा  कितन  भारतीय  अपन  अ  यी  श्री  अनिल  क े०
 चन्दी

 निवास  STSITTA  काल  व्यतीत  हो  जाने  में  पूवे  सूचना
 aga

 के
 कारण

 a
 अपराधी  ठहराये

 अ  उपाध्यक्ष
 महोदय  डा०  अरस  qs

 तथा  af  खूब

 णी  पासी  लोगों पर
 क्या  उन  में  से

 ने  लंका
 अभियोग  = बलाया  गया  था  उन्

 कक
 क्या

 उच्चतम  न  प्राचार्य  के
 faa

 के
 विरुद्ध  थ

 प्रिवी
 कौंसिल

 में  अपील  की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 में  ने  डा०  सुरेश  चन्द्र

 वैदेशिक
 क  काय  उपमंत्री  |  अनिल  को  बलाया  है  |

 के०  चन  एक  BIO
 सुरेखा  चन्द्र  :  क्या  में  नि  सकता

 एक  कपिल  प्रिवी  कौंसिल  में  ईं  कि  भारतीय
 नागरिकों

 को
 की  गई  थी  जो  अस्वीकृत  हो  गई

 विदेश  से  स्वदेश  लौटान  में  सहायता  देना

 om  एम ०  आर ८०  कृष्ण  :  जन
 सौर  उन्हें  वित्तोय  सहायता  भो  देने  की  सरकार

 सकता हूं  कि  भारतीय  ar  ? को  ala

 पाकिस्तानी  के  अ्रतिरिक्त  aa  किसी  नागरिक
 श्री  अनिल  क े०  चन्दा  उन  मार  il 4

 लंका  के  उच्चतम  न्यायालय  दा

 जहां  आवश्यकता  होती  निश्चय  ह्म
 राधा  ठहराये गये  हें  ?

 स्वदेश  लौटाने  में  सहायता  करते
 क  श्री  अनिल  के ०  चन्दा :  जसा  ह  |  ह

 ने  बताया  वहां  एक  केवल  पर  अभियोग
 द

 थ्रो  बो०  एस०  मति  :  क्या  में
 ae

 यह  जान  सकता  हूं  कि
 क्या  मद्रास  सरकार

 दि
 श्री  एम०  आर०  कृष्ण

 न  लंका  के  अभारतीय  नागरिकों
 ae

 प  सि

 क्या  में  यह  जान  सकता  हूं  कि  क्या  भारत

 iss  र  नें  लंका  के  उन  भारतीय को  किसी
 के  जो

 स्वदेश

 सरा एग लौः कड  केर से  कुछ  सहायता मांगी  है  ?

 प्रकार  की  वित्तीय  या  विधिक  सहायता  श्री  अनिल  क े०  चन्दा
 की  है  या  प्रस्तुत  करने  का  विचार  कर

 चाहेगा  ।  ्

 ह
 ताड़ का  तेल

 श्री  अनिल  के  ०  चन्दा  आवश्यकता
 FRY,  शी  एस०  सी०  सामन्त  >  क्यां

 र मामले में  निश्चय ही  हम  वित्तीय  सहायता

 stirs  ev  उसर
 मंत्री

 a

 ब
 ने  की

 देते
 हैं

 |  थ

 ढपा

 att  वो  वामी  श्रीमान  /  कया  में

 प

 (=)  ताड़  के  तेल  के
 छि  द

 सकता  कि  वर
 भारत सरकार को  लंका  ही

 corn
 त  किये

 गये

 338  P.S.D.

 ब



 वि

 ७९१  सौखिक  १४  अगस्त  १९५३  ७९२

 *  ऋ  उत्तर

 4  |  टा  कर  इस  पर क्या  इस  नवीन  परिवर्तन के  कारण
 ae

 इस  तेल  के  आयात  में  कोई  परिवर्तन
 गा  दि  तात्पर्य

 ताड  के  तेल  का  अ्रातरे a  i

 (7) a
 एसा  a  प्रा  तेल  उद्योग पर  कोई  . प्रभाव न गी

 किये  '  गर  थ

 we! ame

 है|  दादी  क्या

 | लि  साधन  भें

 hae

 के  तेल का
 क्या  ieee हूं  कि

 इसत

 थ  यदि  ऐसा  तो  इस
 fear जा

 रहा  है  ?

 जान  cai  स्थानों  नाम  rl  क  aay  इस व
 द

 con उद्योग  में  प्रयोग  होता  है  |

 pine
 मंत्री  करर

 at  नानादास  :  इस  ताड़  के  तेल  के
 से  ब्रिटिश  उपनिवेश  के

 अरन्य  किर
 मी  देश  में  तैयार  किये

 गये
 साथ  तटकर  मूल्य  की

 A
 भारत  मूंगफली

 तेल
 पर  से

 मूल्यानुसार  १८०  क  तेल क  मलय  क्या  है
 ?

 on

 |  |  के  कम कर  देने  तथा  ब्रिटिश  क्र मरकर  :  ताड़  के

 दें  तेयार  किये गये  ताड  aor  zen  सहित  ए

 on  शुल्क  हटा  कर  ate  जि
 |  |  के  तेल  की  कीमत से  क

 पर
 ए

 ?  ४४
 पाणि

 के  अन्तर्गत  गे  लाना दास  मूंगफली  तेल के
 था ।  व  अ

 विषय

 ie  |  शनि  कर मरकर  में
 पूर्व  सूचना  चा

 थ
 (=)  दिन  उत्पन्न  नहीं  कि  आयात कुल  al

 श्री
 ए

 के  या तको को सी०
 सामन्त  :  क्या  में  देश

 हन  देने

 की  गई  है  ।  ह

 देश में  ताड़  का  तेल  तैयार  करने  का  प्री
 उपभोग

 ।
 गई  मात्रा और  क्या

 शन  कल्याण  शरणार्थी  डेरों  में  age

 कर
 रही  यह  जान  सकता  मान

 *xkwot  att  गिडवानी  :  कया  प्रनर्वास

 r  कर सरकर  :  मझे  इस  समय  1  *६

 |  |
 मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 क् करे  गये  ताड़  के  के  सम्बन्ध

 on  नहीं है  ।
 क्या  सरकार  को  ज्ञात

 है
 कि

 ल
 ed

 शरणार्थी  कम्प  अस्पताल
 मे  काय

 स०
 सामन्त  रोगियों  की  डेरों  में  क्षय  रोग  . tt  एस०

 में  ताड़  के
 ल  के  पर  से  खुला  अत्यधिक  आपात  के  अधिक

 हटा  देने  का  कारण
 जान

 सकता लाइसस  क्या  सरकार  को  यह  वि

 है  कि  कम्प  अस्पताल  को  एक्स-रे  यन्त्र  त

 ग

 गार

 हमारे  साबुन
 अन्य  अ्रावदयव  सामान  जो  एसे  रोगियों

 नये  ना  उपचार  के  लिये  आवश्यक होते  नह
 दि गाढ़े  तेल  की  आवा

 उद्योग के लिये लगभग ३०,००० १५,००० टन की  hah
 में

 ह

 '
 के  तेल से LY,oc0  टन  की  क्या  पुनर्वास  मंत्री  ह

 होती  कौर  तिकड़म  x  पर  से  १९५३ को  अपनी  बम्बई की  यात्रा  राष्ट्रीय



 9५९ ३  मौखिक  उत्तर  १४  अगस्त  १९५  Bev
 बरतर

 रन

 abi  eal

 a

 कॉ
 प्रणाली के  |  पाल  इण्डिया

 कल्याण  शरणार्थी  कम्प  अर
 SSP  ne  यो

 के
 कलाकारों

 at
 संख्या

 कया  है  जो

 उपचार के  लिय  इस  परीक्षा में  अनुपस्थित रहने  के  कारण

 के  झन  की  घोषणा  की  अलग  दिये  गये  थे
 ?

 a  तथा

 (a  क्या  श्वास  :  कार्य
 |

 ब
 मि

 क
 क्या

 की  संगीतज्ञों की  कठिनाइयों की  जांच  पर न्य
 सरकार

 को  धनराशि  मेजी

 गई

 = ate  विचार  रही  है
 ?

 _
 जरियों  रुद्ध

 कोई
 पुनर्वास

 sat  ( i  हुए

 पौर
 ्

 से  (a
 a  ।  प्रतिवेदन  किया गया  है

 1.
 o  Go

 ao  प  उन  जूरियों की
 मान्यतायें  क्या

 instar  द्र॒  विस्थापित  क्षय  शि
 हैं  जिन्हों ने  संगीत  कलाकारों

 ता
 जात खान  (  +,  किया था  ? नि  दवाइयों पर  व्यय

 लिये  कृत  हुई  थी  |  राज्य  सरकार  ने  सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  ०

 इस र  का  उपयोग  नहीं  किया  किन्तु  कुछ  सूचना  एकत्रित की  जा  रही  है  और

 श  तथा  प्रयोगशाला के  लिये  wey  सांमान  सदन  पटल  पर  te  जायेगी  ।

 को  एक  वैकल्पिक  योजना  सम्मुख
 सरकार  ae

 wa  स्वीकृत हो  गई  है  नाइयों को  दूर  करने  तथा  उन  की  न्याय

 और  काय के  लिये  aaa धन  राशि
 शिकायतों को  दूर  करने  के  लिये  ये  झ  =

 बम्बई  कार के  निर्णय  पर  रखी  जा  रही  कार्यवाहियां करनेਂ  की  इच्छा

 है  ।
 श्रीमान  ।

 ह
 ie  रेण  चक्रवर्ती

 गुनाह
 re

 झा वाज  परीक्षा  समिति  में

 थ
 swish:

 ह  कि  क  ae

 के  Fr उस
 तीय  संगीत  क्षेत्र के  छात्रवृत्ति  पाने

 विभा  सभी  सामान को  क्रय  व  दक्ष  तथा  ख्याति  प्राप्त  लोग  हैं  ।

 जायेगी  ?

 सरदार डू०  एस०  सहगल  :  क्य

 थ्रो  ए०  पी०  जन :  हा ं।
 महोदय  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 ही

 ड

 सत  चक्रवर्ती :  राग  रागनियों  के  ज्ञाता  अरब  To  ई

 जान:र
 -  जू

 फकती  हूं  कि  ऐसे  एक्सरे  विभाग

 afenit  में  कार्य  कर  रहे  हैं  उन  से  कमेटी के  सब  र

 रकार  द्वारा
 स

 कला  के  ज्यादा  प्रवीण  हैं
 ?

 अन्य  न्हीं  क
 नि

 डा०  केसकर :  इसे  हम  नः

 i
 गये

 को  इस  काम  के  लिये

 त

 tWo  Gio
 जन  :  में  पूर्व  सूचना  चाहूंगा |  करते  |

 सती
 sal  रेडियो  के  कलाकारों  के  लिये

 रघु राम या
 :
 aie

 आवाज  परीक्षा
 सकता  ¢  fe  कुछ  लोग  इस  श्रावाज

 प

 गर  se सरदार  To  एस०  मुक्त  भी  कर  ह  गर

 ैं  भर  कसा  करई तथा  प्रसार  अमत
 यह क्या  तथा

 बताने  की  कृपा  करेंगे  was  परीक्षा
 roe  wat as

 भी  है  जो  इस  प्रशन

 गर  यह  तय  परिचारक-कौनसे



 OS

 ७९५  ह  नर  ग्य  थ
 ्

 १४  अगस्त

 1s42

 |  |  |  37  ७९६

 लोग  td
 किये

 नायें
 और  कौन  से  नहीं  es

 त  की
 जानकारी  हो  सके

 ।  अब  हम  उस

 तथा  वे  कारण  जिन  से  कुछ  लोग  गह  हाकर
 ad

 पतला  el

 aaa  कर  दिये  जाते  हैं  ate  कुछ  नहीं
 ?  श्री  चट्टोपाध्याय :  श्रीमान  क्या  मे

 डा०  केसकर :  इस  पर  बड़ी  विस्तृत  aaa हूं  कि  प्रो०  रतनजेकर के
 क

 मत  विभिन्नता  चल  रही  है  ।  यह  प्रणाली  सामने  बैठने  के  पूर्वे  उन  की  | ह द द दे... गेद ग्रावाज

 न
 आल  इंडिया रेडियो  द्वारा  संगीतज्ञों की  योग्यता  परीक्षा कौन  करता  है  ?

 मापने में  सहायता  के  लिये  श्रारम्भ की  गई  डा०  केसकर :  में  सदन  में  उन  व्यक्ति

 है  ।  यदि  सभी  विददताझ्ों पर  प्रश्न  के  उत्तर  के  संबंध  में  प्रद  तों  के  उत्तर  देना  नहीं
 चाहता

 के  रूप  में  वाद  विवाद  किया  जायगा  तो  इस  में  जो  यहां  उपस्थित नहीं  हैं  ।

 et  समय  लगेगा  |  यदि  सदन  चाहता  है  श्री  बेला यु घन :  क्या  में  जान  स

 ी  में  मण्डली को  इस  कार्य  में  सहायता करने
 कि  यह  कठिनाई  किस  प्रकार  प्रारम्भ  हुई

 के  लिये  बनायें गयें  नियम  तथा  अनियम

 ह  ह पटल  पर  रख  सकता ह
 में  पूर्ण  मित्रता थी  ।

 गोमती  To  काले  :  क्या  में  जान  सकती  डा०  केसकर :

 seo  fire  - sfrsar 71> i
 कि  ag  असन्तोष कुछ  स्वार्थी  व्यक्तियों के

 रेडियो  तथा  संगीतज्ञों  में  पूरी  मित्रता  है  ।
 द्वारा  प्रारम्भ  गया  विशेष कर

 व्यवसायों  जिन  को  अपने  संगीत
 att  बौर स्वामी :  क्या  में  जान  सक

 ता

 हूं  कि  तामिलनाद में  कुछ  प्रवर  तथा  सुप्रसिद्ध न  पर  विश्वास न  था  ?
 कलाकारों  से  इंडिया  रेडियो  की  मद्रास

 डा०  केसकर  :  माननीय  सदस्य  के  कथन
 तथा  त्रिचनापली  स्टेशनों  पर  शीरानी  Alas

 कुछ  तथ्य  है  ।  में  सदन  को  सुचित
 परीक्षा  कराने  के  कहा  गया  था

 करना  चाहता हू  fe  अत्यधिक  प्रचार  तथा

 प्रिया  रों  में  दोर  गल  मचानें  पर  भी  उन  लोगों
 डा०  केसकर :  में  उन  प्रसिद्ध  संगीतज्ञों

 के  नाम  जानसे  का  प्रयत्न  करूंगा  जिन  का  निर्देश
 की संख्या  बहुत ही  कम  थी  जो  यह  कहते कि

 हें  कुछ  शिकायत थी
 कभी  हमारे  माननीय  मित्र  ने  किया  है  ।

 at  मनिस्वामी  :  क्या  में  जा
 र

 at  बी  एस०  क्या  में  जान  सकता

 कि  इन  लोगों  में  से  किसी  को  कुछ  we  सकता  हूं  कि  इन  जूरियों  में  से  कितने  जू

 श्राल  इंडिया  रेडियो  के  स्टेशन  पर  नायक  ग
 गई  झर  यदि  ऐसा  तो  श्रीमान

 हें  किन  कारणों  पर  ये  we  दी  गई  हे
 हैं  श्र  उन  का  नियुक्ति-काल  क्या  हैं  |

 ~ >

 उपाध्यक्ष  :
 बया  यह  वही  प्रश्न  e  |

 नहीं  जो  रखा  गया  था  ?

 डा०  केसकर  :  वे  स्थायी पद

 थ

 को  :  क्या
 में

 उन
 श्री  बी०  एस०  मति :  इस  का

 स्थानों  की  संख्या  तथा  उन  के  नाम  जहां
 उत्तर  नहीं  दिया  गया  था  ।

 जूरी  मिलते  जान  सकता  हूं
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उन्हों ने  जो  कहा  डा०  केसकर  :
 सम्पूर्ण  भारत  में  ।

 .  वह  यह  था  कि  नियम  तथा  नियम  बनाये  जा  डोजल  इजन

 के  हैं  ee  य

 Sent

 YRS.  दिए ए०  जून  nba  ह
 कन

 तो  वह  उन्हें  सदन  पटल पर  रख  जिस  या
 वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 माननीय स
 mina  से र रख दंग, 1 कुछ किया जा रहा थ ब. क

 क

 हक पा
 करेंगे

 os



 Be

 WR  मौखिक  उत्तर  १४  अगस्त  १९५३

 अ

 9.0

 द

 देश  में  डीज़ल  इंजनों  का  कितना  इजरा  है  कि  इस  की  किस्म

 is
 उत्पादन  होत  रहे  ।  अन्यथा  हम  आयात की  नुज्ञा च्े  देते

 दा |  सरकार  न  श्री  वा०  पो ०  नय्यर  माननीय  way

 द्वारा  ६  अगस्त को  दिये  गये  उत्तर से अय  च  प्रतिबन्ध  लगायें  तथा

 चलता  है  कि  १६५१-५२  में  उत्पादित  i

 |  क्या
 प्रतिबन्ध

 उ  इंजनों  की  संख्या  ७२००  थी  शेर  Vey म
 के

 आयात

 र  भी  लगाये  जाये
 में  यह  लगभग  २८००  थी  |  कया  में  डी

 वा  प्र  तथा  उद्योग  मंत्री  ८  जनों  के  उत्पादन  में  कमी  का  विशेष  कारण

 कृष्णा  fi  oars  जान  सकता  पं
 & एक

 वर
 पर  रखा है  ।  श्री  Zo  Zio  कृष्णमाचारी :  मेरे  fa

 चार

 श्रीमान् ।  af में  ae  उत्पादन  उत्तमता  घटने

 aed  प्रश्न  नहीं  है  ।  संख्या  में  कमी का  झरा  द र
 इला

 सगर  भविष्य
 सम्बन्ध में  कुछ  नहीं  ब बताया जा  सकता  ॥  भरण  अर  मांग  के  नियम  पर/निभर  है  ।

 श्री  ची ०  पो०  नायर :  में  जान
 सकता यह  समय  की  प्रस्तुत  परिस्थितियों  पर  निर्भर

 है  ।  fe  डीजल  इंजनों  के  उत्पादन  में
 कमी

 लि  के  कारण  श्रम  पर  HA  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 ब्

 विवरण  श्री  टी०  ato  कृष्णमाचारी :

 जिस  सीमा  तक  उत्पादन में  कमी  है डीज़ल  इंजन  के  उत्पादन के  किस

 दिये  गये  हें
 तक  नौकर  रखे  गये  श्रम में

 कमी
 ह ही

 PE VE-VS  BBX  Ro  डा०  जय सु यं  :
 न्

 दे  स्

 REWS-VE  १,१५८  रु०  हिन  ail  अलग

 PSIG  We  Vay  रु०  भागों  के  grata  निषेध

 ध

 गया
 ?

 PEYo-XQ  YXIE  रु०

 PELL-KR  9,283  रु०  को  Zo  टी ०  कृष्णमाचारी

 PEYR-K}  २,८०९  Fo  ह  gal  क  ।  निषेध नहीं  है  ।  so

 डा०  जयपुर :  में
 एक

 बार  फिर
 यह

 at R0,0€8R
 कन्नन

 पूछता  हूं  कि  क्या  उन  का
 निषेध  किया क्

 श
 गया है  ?  ः

 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  मान म्

 मी  हमन
 त एस०  18 स०  ग्रुपादस्व

 we  ल
 जहां  तक  मझ  ज्ञात  है  उन  का  fas  नहीं

 Prd

 न

 किया  गया  ॥
 सकता  हूं  वि

 क  क्या  सरकार ने  इस  अच्छा

 सेठ  गोविन्द दासਂ  :  किस  समय  तक
 कार

 के  दर  लिये  कोई

 a  अपनाई  है
 ?

 यह  प्रत्याशा
 की

 जाती  है  कि  भारत  जहां

 तक

 AR  GUD  alk.
 .
 Bt  टो०  टी ०  देश  -

 ~
 आआत्मनिभ

 प्र दन है है

 हो  जायेगा पौर  उ  उत्पादन

 किसी  मा  उत्पादन के  सम्बन्ध  अ
 में  जिसे  कोई  ot  बढ़ाने

 के  लिये  क्या  प्रय  किय  जा न्घिम ल (प [णमा

 विशेष  प्रतिरक्षा  दी
 जाती

 है  सरकार  स्वयं  रहे  हैं
 ?



 Loe ७९९  मौखिक  उत्तर  १४  अगस्त  १९५३

 श्री  fo
 ल ब  पंडित  मुनेशवर onl

 क

 पहले  भाग
 के  सम्बन्ध  में  भ्रात्मनिभ॑रता  न सकता हू

 क्या  नइ  सितारों  की  नईं

 |
 पादन

 के-अनीसा  प्रौढ़  मांग  के  3.0  Wl |  fra  नई  मांग  उत्पन
 |  हो  गई  है

 =  घोर  का  wana  कसे  किया  जाता पन्न  होतीं  है  ।  यदि  मांग  बढ़ती  जाय  तो

 का  निभा  मांग  के  साथ  साथ  चलने  है
 ?

 क व्र

 प्रयास  में  है
 ।

 में  समझता  हुं
 कि

 में  इस  प्रशन  को  करमाकर  माननीय  सदस्य  तानते
 थ  देने  साहस  नहीं  कर

 सकता
 |  हं  कि  हमारी  सायत  atfa

 q

 aS
 पैठ  गोविन्द  दास  :  मेरे  दसरे  xt  लब्धि विभिन्न  स्तूपों  की  मांग  अर

 नहीं  दिया  गया
 ।

 डीज़ल  इंजनों
 पर  निभ  है  ।  विमान  नीति  घार

 के  उत्पादन को  बढ़ाने  के  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  विदेशी  मुद्रा  की  वर्तमान  उपलब्धि  झोर

 जार  मान  मांगों  पर  आधारित  है  ।  ः

 ः
 टो'०  टो ०  कृ  ष्णसाचारों  सामान  सेठ  गोविन्द  दास  :  क्या ६  का

 हमा रे कारण
 oo

 ि  जीतने
 ध्यान  रखा  जाता  ऊ: ( ९  कि  जहां

 कारण  हमें
 उन  से

 अधिक  यहां  पर  बाहर  से  आयात  का  ara

 = गस  2  ।  समय  सिर्फ  वसी  ही  चीजें  यहां  मंगाई  जायें  रि  के

 a4  ee  afer  उत्पादन  कर  रहे  ह  ॥  बिना  हमारा  काम  नहीं  चल  सकता
 हँ

 व्र
 a

 क्ति को  बढ़ाने  शौर  श्र  कर मरकर  जी  हां  रख  तता  ar

 की  ae  बयान  AT  प्रयत्न र

 सरकार

 श्री  सनिस्वामी :  श्रीमान  मे
 न  मलका आयात  पर  0.0

 नीति  at  उन्हें  निरन्तर  प्रोत् सा
 ——  ज

 हूं  कि  क्या  जनवरी-जून  तथा  जुलाई

 का  कालावधि  के  बीच  आयात  rif  लत

 कुछ  परिवर्तन  fea  गये  हैं
 ?

 कस

 ई-दिसम्बर  $eua  कें  आयात
 कर मरकर  परिवहन  किये  गय

 Ps

 पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय  ।  हम  ने  कुछ  वस्तुओं की  आयात  को  उदार

 वाणिज्य  तथा

 इवो  अत
 लह

 a  कौर  कुछ  नई  वस्तुयें  स  मलित  की

 ह  कृपा  करेंगे  fe  आयात  |  सदस्य  इन्हें
 सद

 पटल  पर

 कए Fe  मस  ख  सकते वस्तुयें  या  हें  अथवा  जलाई-दिसम्बर  १

 की  कालावधि के  fea  aap
 प  सूचना  प्रदान  तथा दत्त

 नई  अर  का  प्रस्ताव  किया  गया  ह

 ......  गार्स्त्रास  त्र  कार खान  के  श्रमिक
 सारी उक्त  कालावधि  वस्तुत  वक

 नात
 किया  जाना  थ

 के  उत्तार  चढ़ाव  हम
 र  प्रभाव पड़ा  ह

 it
 विट्ठल  (a)  क्या  रक्षा  मंत्री

 तान  की  कृपी  करेंगे  कि  क्या  यह  तय
 _  वाणी  मंत्रो  की  ॥

 ष्  कि  शझास्त्रास्त्र  कारखाना  खर्मारिया
 शन  वरण  सदन  पटल  पहर  रखा  ।

 मिक  श्री  राम  प्रसाद जो  २२  जुलाई  पदे
 [ate

 परिशिष्ट  अनुबन्ध  सैर
 खान  लाठी  चार्ज के  पद

 शर
 प्रख्यात

 के  bette

 र

 में लि  गया  श
 ७  अगस्त

 १
 को  मर

 ~e जहां  सें  भव  हो  मूत  ं  के  उतार  चढ़ाव  गया  जब  बहे जब जब  _  केन्द्रीय  जेल

 ध्यान  रखा  जाता है  श  कैदी था  ?
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 भाभा  आल
 उसकी  सत्य  का  क्या  कारण  थी  एम  रुपा दस् वामो :  श्रीमान

 था  और  क्या  जेल  के  डाक्टर  ने  उपयुक्त  ध्यान  में  जान  कि  कया  जब  ०  मर  गयां

 दिया  at
 2

 rs

 पो  को  मृत  शरीर
 सम्बन्धियों

 क  देने से

 a  पेर  क्या  अपराध ब
 इन्कार  कर  दिया  गया  था  ?

 ल  ह
 aida

 सता  चन्द्र  उसे  समय  मृत
 की

 विलय
 1  कटनी  में जबलपुर  नहीं  at |

 जमानत  की  स्व
 क्ति  दौ

 गई  यी  पर
 और  &  अलका  से

 हे

 उ

 sent
 एक  विशष

 न  आप  त्तिके  क्र
 खोजा  उसे  ;  जबलपुर  लाए  ओ

 किया

 x
 की

 को  उसे  मत॑  शरीर  दे  दिया  ।

 उपन्यास  संतोष

 कार खान  में  श्रमिकों  त  a4
 न  एम०  एस०  गरुपादस्वास

 जब
 किया तो  ह  भरी  राम  प्रसाद  को  बन्द  पया

 ने  अभी  बताया ह  कि  क्योंकि  २२
 के

 उपद्रव  अ  व्यक्ति  को  बन्दी क  प्रा  गया
 गया  1  में  ह  मतीन  |

 है  ता  ह  कि  क्या  को  द्रव  और
 )  दिल  को  बीमारी  पं

 ४  >  ण  के  सम्बन्ध  में  पक्षपा  रॉ
 ऋण  यकी  गति रुक  जा  क  द

 f  जांचे  की  गई  थी  ?
 द

 मूत क
 हल  के  चिनत्ती  arfe  यो

 उदयन  f  रसा  सम्बन्धी  ध्यान  नोडा  चन्द्र  :  उत्तर  २ जुलाई  को

 (3
 प  पर  भारतीय

 द
 J raTT xUD

 उ  के  फीचर

 देदे  rr की  दह  शिर पर् ता

 के  ३३६
 थन

 खम  f  Oo
 की  पूछ  ताछ  क

 ae

 और

 द
 कार खान  के  सम्बन्ध

 बी
 के  आरो  पुर्न  श्रीमान  में  जान  aera  हुं

 बीत

 सैदन
 ज  al  रक  Tae

 ST

 को fi  त  का  भाई
 ्  अग  स्त

 | ह  भा  र  oer  Lay BY को
 पय  क  जमानत  ओर  |  SUNT को  ५

 4s  at  कि  वह  aet  ह  उसके

 की  प्र
 fa  की  दी  थ

 is  क्य  के  गी  उसे  अहुत  देर  से  सूचना  ई

 कोई
 प्रतिभूति  नहीं  मिल

 कारण  उसे

 मुता
 ।  किया  जा  सको  he  |

 ri  विट्ठल  राव  श्रीमान  में
 तोडा  झ  उसके  ara

 in
 य  मृत  के  arafqat  को

 जानकारी  नहीं  ।  जो  जानकारी  मे
 स

 rare  कारखाने के  प्राणी
 या  था  ?  i

 न्धयों  को  दिन के  लिये  यथा सं भ

 द

 श  चन्द्र  हां  श्री म (Ta  मु मत  TTT  ठ  किया  ।  मत कैनवास गह  पर  ताला

 पा
 गया  लगा  था  उन्हें  बाद  में  पता  लंगा  कि  उसर क

 ८की १
 deo  ं  ae उसकी बह

 विधवा  को  स

 FIT  दा  fe  का  का
 _  पत्नी  कटनी  में  तब  उसे  जबलपुर

 थी *  क  या  ।
 कुछ  और  ब्यक्ति मृत

 क

 श्री  सतीश  सिविल
 ata  ने  ति  में  मुत  शरीर  को की  अनु  र  जलूस

 शव  ater  की  थी  और  उसने  भी  निदान  की
 निकालना  चा

 ते  थे  पर
 तु  पुलिस  अधिकारियों

 पुष्टि  की  थी  ।  ने  उसे
 स्वीकार  नहीं  ध
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 श्री
 कैप्टन

 श्रीमान
 में

 जान  ने
 Var  आरोप  मृत  को  लाठी  प्रहार

 कि
 कपा

 उ उसे  हृदय  रोग  जेल  में  ही  हुआ  में  कोई  चोट  नहीं आई  थी  ।  उसकी  मृत्यु के
 था  ?  एक  दिन  qd  उसे  जमानत  की  स्वीकृति  दं

 #2 प्रधान  मंत्रो  (atl  जवाहरलाल  नेहरू  )  :
 गई  परन्तु  इस  का  लाभ  न  उठा  सका  और

 परीक्षा  के  पश्चात  यह  पता  लगा  कि  उसे  कोई  जमानत  न  मिली  ©  अभियुक्तों  में  से

 ना  पैक््टो रिस  की  बीमारी  थी  जो  तुरन्त  जिन्हें  जमानत  की  स्वीकृति  दी  गई  संभवत
 थीं  हो  जाती  ।  यद  गम्भीर  हृदय  रोग  है  तीन  मुक्त  किये  गए  जो  जमानत  दे  सके  थे

 ।

 जो  बहु त  देर  तक  रहता है  ।
 यह  महानुभाव  ज़मानत  देने  की  प्रतीक्षा

 में सेठ  गोविन्द  इन  दिनों  में  जबलपुर  इस  बीच  में  उसे  अचानक  हृदय  क
 नज़दीक  जो  खमारिया  फैक्टरी  के  वाकयात  आक्रमण  हुआ  ।  उस  पर  लगभग  एक  ही

 हुए  हैं  उनके  सम्बन्ध  में  क्या  सरकार  इस  बात  की  अवधि में  तीन  आक्रमण  हुए  ।  यह
 रोग

 कर  रही  हूँ  कि  केन्द्र
 से

 किसी  को  अचानक  आक्रमण  था  |

 wae  पुरी  बातों  की  जानकारी  प्राप्त  की

 ए  ?  लल डा०  एन०  ato  खरे  :  क्य

 रक्षा  संगठन  मंत्री  त्यागो )
 :  जेलों  में  हाट  डिजीज  बहुत

 कामन

 5
 a

 वाकयात  जो  मारिया  के  हैं  उनसे  सवाल  हो  wae ?  a
 कै  ताल्लुक  था  ।  लेकिन  कोई  दूसरे  वाकयात

 |
 जिनका  मेरे  दोस्त  fata  करते  है  उनकी

 श्री  नम्बियार  :
 इस

 तथ्य  के  कारण  कि

 उसकी  के  सम्बन्ध  में  कि  वह  लाठी  प्रहार

 के  फलस्वरूप  हुई है  अथवा  हृदय  रोग  से  विवाद भेजने  की  ज़रूरतਂ  होगी  तो  मुझे  कोई
 ताम्मुल  तो  कया  में  जान  सकता  हूं  कि  बया  सरकार .

 नहीं  होगा
 ।

 में  अज  कर  देना  चाहता  हूं  कि  यह
 जो  झगड़ा  फैक्टरी  में  हुआ  तो  यहां  से  शम्मी

 इस  विषय  में  पक्षपात  रहित  जांच  करेगी  ?

 जियेट  आंध्र  भेजें  गए  कि  डॉक्टर  और  अस्पताल  श्री  त्यागी
 :  में  यह  स्पष्ट

 कर
 देना

 चाहता
 के  बारे  में  पुरी  तहक़ीक़ात  की  जाय  कि  वहां

 ः
 हूं  कि  feats  माननीय  सदस्य  की  बुद्धि

 : के  हालात  क्या  हैं  ।  डाइरेक्टर  जनरल  इस  सम्बन्ध  में  कहीं  कोई  विवाद  नहीं  रहा  ।
 asta  को  तार

 के
 ज़रिये  इत्तला  दी  गई  ः  |

 कि  जबलपुर  जा  कर  जांच  करें  ।  वे  सरदार  To  एस०  सहगल  :  में  जान
 द

 और  दूसरे  अफसर  वहां  गए  और  उन्होंने
 सकता  हुं  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  कार्य  प्रबन्धक

 तहक़ीक़ात  की  ।  अगर  और  भी  कुछ  दिक्कत  श्री  मार गन  के  कारण  जो  समाचार  प्राप्त  क  के

 व  होगी  तो  में  थकी न  दिलाता  हूं  कि  गवर्नमेंट  सुपरिटेंडेंट  को  देता  कर्मचारियों  की  गल
 तत

 Oo
 तहकीकात  करने  में  कभी  ताम्मुल  नहीं  करेगी  ।  बात  बताई  गई  और  सुपरिंटेंडेंट  द्वारा

 श्री  नम्बियार  श्री  मान  में  जान  चोरियों  को  दिया  गया  समाचार  भी  गलत

 हूं  कि  क्या  वहां  लाठी  प्रहार  किया  गया  और *

 मृत  उन
 व्यक्तियों

 में  से  था  जिन्हे  चोटें  आईं
 थो संतो दा  चन्द्र  :  मेरी  जानकारी  के

 थीं
 और

 क्या  वह  उन  चोटों  के  कारण  मर
 थे

 शिकायत  कू  छठ
 श्र  धागों  :  ऐसा  कोई  प्रमाण

 नहीं  मिलता  ा  ‘waz  oH  :
 द्रव

 व
 g

 रात  पश्चात  यह  पाए  आरोप गौर  श्रीमान  न  ही
 सिवाए  सिद्ध  के  वहाँ  fret
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 ठीक  उत्तरा  Cok

 a

 सरदार  ए०  एस०  क्या  मैं  ott  sitaire  आत्मा  :  FAT F ian!

 सरकार  २
 प्राय

 ना  कर  सकता  Wat  मझे  यह  बता  सकते हे  कि

 की  — re  क

 ल

 कारखाने  के  इन  उपद्रवों  मूल  FT
 ण  क्या

 हय  क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  भारत  के  २०
 eat  यदि  सभा

 saat = STAA war cS  तो  में  अपने  माननीय  मित्र  उपम  के  कारखानों  में  से  ९  का  प्रबन्ध  ह न्रग्र ज

 ve रहे  हें और  बाकी  का  निपुण  प्रबन्ध

 साती

 ely

 ख्गगा  कि  वह  स्वयं
 जाकर

 ‘faq  की

 रहे ह  ?
 जांच  करें

 श्री  त्यागी  मेरे  लिये  यह  विशलेषण श्री  एम०  एस०  गुरुपादस्वासी

 जान  ता  हं  कि  क्या  सरकार  को  विदित  हे
 का ण  करना  कठिन  है  कि  कारण  क्या  है  |

 में  इसकी

 द

 २२  को  आरम्भ  ह  RICA  जांच  करने  के  लिये  तयार  हूं
 ।  ्

 खमरिया
 के  एक  कर्मचारी  श्री  की  सेठ  गोविन्द  क्या  यह  नात  सही

 पत्नी क
 मृत्यु

 २०  को  हं  की  उपेक्षा
 नहीं  कि  जहां  तक  खमरिया  Bae  et

 का

 रण  हुई थी  ?
 सम्बन्ध  हैं  वहां  तक  उसका  प्रबन्ध

 ठीक  हीं के  द
 कन

 att  सतीश  चन्द्र  हमने ae
 मृ  इस  प्रकार  की  अनेक  बार  सरकार  के  पास

 द्र  fi
 विषय  में  जांच  की

 हँ
 ।  इस

 स्त्री
 ने  क  शिकयत  हें  ?

 नात मत  वन्
 ने  को  जन्म  दिया  और  3  ी  त्यागी  कोई  इस  प्रकार  की

 bye
 a

 मर  गई  यह  प्राकृतिक  मत्य  थी
 ः

 कि  वहां  प्रबन्ध
 ठीक

 नहीं  है  सरकार
 के

 पास  नहीं  पहुंची हू  ।
 अलबत्ता

 जो  मज़दूर

 att  जवाहरलाल  क्योंकि  यह  लोग  वहां  काम  करते हें  ,  उनकी  आये  दिन

 आरोप  अथवा  संदेह  था
 कि

 उस  का  उपयुक्त  हमेशा  मांगें  आया  करती  ह  और  सरकार  उन

 उपचार  नहीं  किया  गया  इस  लिए  डाक्टरों  पर  विचार  करती

 का  ए  बोड़े--मुझे  डाक्टरों  के  नाम  यद

 नहीं--नीय  क्त  किया  था  ताकि  वह  विषय  की
 सरदारਂ  ए०  एस०  सहगल  :  क्या  यह  सच

 है  कि  खमरिया  फैक्टरी  का  कार्य  बहुत जांच  करें  ।  उन्होंने  जांच  की  और  उन्हें  पता

 ल  थ  जनक है  बनिस्बत  गन  फैक्टरी के
 ?

 यह  प्राकृतिक  सत्य  थी  और  कि
 ः

 उपचार fen  गया  था  ।  शी  त्यागो  :  हां  यह  भी  एक  हद  तक  सच

 है  हालांकि  गन  फैक्टरी  के  काम  में  कोई  कमी

 श्री  तीन  चिकित्सा  प्राधिकारियों
 ह  यह  म॑  स्वीकार  करने  के  लिय  तयार  नहीं

 बोझ  ने  जिसमें  एक  खमरिया  का  लेफ्टीनेंट
 att  रवय्या  :  क्या  हस्पतालों में  लो

 जबलपुर  का  एक  कैप्टन  और  एक

 ओष्ठ  असैनिक  चिकित्सा  अधिकारी  विषय
 की  मृत्यु  के  अथवा  डाक्टरों  का

 बों  नियुक्त  करने  की  सरकार  की  नीति  हे

 al aT

 जांच  की  और  उन्होंने  स्पष्ट  कहा  कि

 कारखाने  के  हस्पताल  में  लगे  हुये  चिकित्सा  att  त्यागी
 :  यह  खुला  आरोप

 ॥  eek  किसी  उपेक्षा  के  अपराधी  नहीं  हे  लगाया  गया  था  और  कुछ  हितार्थी  दल  इस

 और  कि  उपयुक्त  दवाइयां  प्राप्य  थीं  और  कि  के  सम्बन्ध में  प्रचार  कर  रहे  हमने

 अज्ञान  के  कारण  श्रमिकों को  यह  और  बासन  के  हन्ति  के  लिए  यह

 rare  दिया  गया  कि  अस्पताल  |  2  पक
 कि  बोर्ड  नियुक्त किया  जाए

 चोरियों

 ने
 ने

 उपेक्षा को
 की

 हैं  ।  क  यह  विशेष  मामला  समझा  गया  डाक्टरों

 न्

 Oo
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 यदि  ऐस
 le  alae का  ave  नियुक्त

 करने
 का

 सामान्य
 कह

 कितनी

 अप  नहीं  ae
 भारत  में

 रहेगा

 ?

 ...  सेठ  गोविन्द  क्या यह  बात  सही  (7)  सरकार  उसकी  सेवाओं  पर  कितना

 द
 हीं  ह  कि  खमरिया फैक्टरी  में  इन  सब  व्यय  रही है  ?

 दिक्कतों  का  मुख्य  कारण  वहां  की  छंटनी  है  गह-व्यवस्था  तथा  रसद

 ओर  कया
 यह

 बात
 भी

 सही  नहीं  है  कि  वहां  स्वर्ण  सिलाई :  जी

 से
 जो  लोग  अलग  किये  जाते  हें  उनको  दूसरी

 कल  कोऑपरेशन  एडमिनिस्ट्रेशन  के  आधा | 2 fae— WTA b

 फैक्टरियों  में  जगह  रहते  हुए  भी  नहों  लिया

 हे
 जाता  और  दसरे  नय  आदमी  भरती  किए

 ली  गई  ill |

 जाते हें  ?
 a  भारत  सरकार  विशषज्ञों  को

 श्री  Aatat  az:  म  अज॑  करना  चाहता
 के  रूप  में  कुछ  नहीं  दे  रही

 ae हूं  कि  फैक्टरी  में  कोई  छंटनी  नहीं  हुई  ।  छंटनी  उसके  कतं  व्य  पालन  के  लिये  आवश्यक
 लड़कों

 जो
 कुछ  हुई  वह  डिपोज  में  हुई  ह  ।  इस  समय

 गो  सवाल हैं  वह  फैक्टरी से  ताल्लुक  रखता

 तथा  अन्य  सहायता  दे  रंही  है  1

 शिमला  प्रेस  का  फंर/दाबाद  ले  जाना
 हे  और  डिपो  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  हे  ।

 WOM  alo  रघुवीर  सिह
 सेठ  गोविन्द  :  जो  फैक्टरी  और  डिपो

 क्या  गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मे

 वर्गरह  जबलपुर  मं  ह  उनका एक  दूसरे  से  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या  यह
 तथ्य

 वध  रहता  ह  और  जब  एक  आदमी कहीं  से
 है  कि  सरकार  ने  शिमला  प्रेस  को  फरीदाबाद

 गया  जाता
 ह  तो  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि

 लाने  के  प्रस्ताव  को  अन्तिम  रूप  दे  है
 सरे  स्थान  पर  जगह  होत  हुए  भी  उसे  नहीं

 way  जाता  ?
 यदि.एंसा  तो  कोय  सम  त

 करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  :  जो  जगहें

 cial rag  पहले  उन्हों
 को  मिला

 oe

 तथा  रसद

 कि लख  eam  :
 जो  इसरी

 जगह  से  अलग  किये  जाते  हं
 सेठ  गोविन्द  दासा  में  आप  से  कहता

 ह है
 सरकार  ने  सरकारी  प्रस  को  फरीदाबाद

 ब  का  निर्णय  कर  लिया है  |

 कि  यह
 बिलकुल

 ग़लत
 है

 |
 ) arate ae ge = a RESUS TS oo a | Tr oor 7" ZT t यह  कार्य  १९५४-५ wu
 में  पूर्ण  होगा  न

 निर्यात  को  बढ़ावा नों  के  लिखित  इतर

 कंप
 Oo,  पंडित  मुनोइवर  दत्त  उपाध्याय

 =  रूपांकन  के  faa  अमर  कन  (#)  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  विशेष

 विशेषज्ञ
 तंत्र  के  मुख्य  कार्यों  को  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जिसकी  स्थापना  करने  का  प्रस्ताव  किया  गया ky 23  चौ०  राठौर  सिह  (=)

 क्या  गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री
 जो

 देवा  के  निर्यात  व्यापार  को  बढ़ाकर

 यह  ताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  सरकार  की  निर्यात  नीति  को  पूरी  तरह  लागू

 करने  को
 प्रयत्न  करेगा

 ?
 हैं  कि  उत्तक  ि

 गलन

 अमर

 कन  fares  की
 सेवाओं

 को  उ
 निर्यात  की  मुख्य

 वर  तुओं

 भा
 रहा

 ह  हमारी  कुटीर-उद्योग की  वस्तुओं

 हार ह
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 के  निर्यात
 को

 बढ़ाने
 के

 लिए  क्या  fas  यदि  ऐसा  तो  यह  कब  कार्यान्वित
 वाल  =  ®  OO

 कार्यवाही  की

 जा

 रही  oe
 (  कौन से  देश  जहां  हमारे  र

 a
 विंमान  देश  की  बिनौले

 की  भाषिक
 दन  क  ग  te  प्रिय  बनाने  के

 लिय
 यं वाइ यां

 रही  हे
 ?

 ं  से  कितने  प्रतिशत  को  तेल

 स दन  के  लिय  प्रयोग म  लाया  जैता हूँ

 ह  वाणिज्य  मंत्री  कर मरकर  )
 वाणिज्य  aar  उद्योग  मंत्री

 सोल वि  बाजारों  की  आवश्यकताओं  को  समझ
 टो०  je:  जबकि  में

 क  प्रौद्योगिक  उत्पादन  के  निर्यात  को  बढ़ाना
 अशुद्ध  बिनौले  के  तेल  को  कुछ  साफ  fam  ः

 के  बाजारों  के  साथ
 रहा  तो  सदस्य  द्वारा  निर्देश  किये  गये  ष

 के  ये  व्यापार  की  सहायता  करम  | है
 ry  तरीके  को  अभी  तक  वाणिज्यिक स  कर

 यह  पव  उन  कठिनाइयों को  दर  व  T  म

 नक
 प्रयोग  में  नहीं  लाया गया  doar

 इस
 देश

 रणनीति  व्यापार को  ठोस  माग  प
 य  एसा  करने  के  लिये  कोई  विशेष  यो

 ना  हू
 सि  होने  में  बाघक  होती  हूं  ।

 ्
 प्रश्न ही  नहों  उठता  ।

 कुटीर-उद्योगों  की  वस्तुओं

 को  aga के  लिय  की  जाने
 लगभग  पांच  प्रतिशत

 ों  में  वित्तीय  सहायत  र
 होरा कुड  परियोजना

 0  ल  र
 उनके  उत्पादन  बढाना  एल०  एन  थ्

 :  क्या

 और  यक तान  सार  भ्रतराष  हन  ||  सचाई  तथा  वियात  मंत्री यह  ब  की  कृपा

 1 और  zat  नियों  मं  भ  करेंगे  कि  हाराक्ड च्  बन्द  परियोजना  को
 चलाने

 बाजारों  में  प्रजा  के  विषय  में  लोक  लेखा  समिति  की  fac

 pe

 बाहर

 तथा  की  वस्तुओं  का  प्रदर्शन  को  कार्यान्वित  करने  के  लिय  अब

 ये  प्रदशनालयों  और  प्रे  =  r
 कायंवाइयां  की  गईं

 ?

 राय  भापना  करना  सा
 स  जप्त

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री

 कुटी ग
 गों  .  की  वस्तुओं  को  सव

 आपे  fare  जानकारी  को  धारण  f

 व्याप  चारों  .  में  सम्मिलित  करन  के  ्य
 TA  सदन  पटल  गया  है

 भी  न्  किय जा  रहे  ह  ।

 क्षेणी  श्रफक्रोका  को
 [at  खि  शिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५]

 फ
 ं  प्रचार  किया  जात

 anal

 य  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के
 आधीन

 सतुआ  के  विक्रय के  कुछ
 2

 को  दत
 ् ्

 भी  अ  दिखाई  देती  हूँ  ।  Ku  त  गी  र्म०  एस०  1.0  द  स्वामी

 बिनौला  का  तेल

 FaT

 1  विद्युत  मंत्री  बतलाने

 रहा  रमण
 ्

 प  ° g  शना  पग

 वा  ्र  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  वतन  ि

 रगे  कि  क्या  राष्टीय  रसायनी  क्या सरकार  केन
 i

 तथा

 चाला  द्वारा  गए
 रुके

 आया  के  अ  at
 तूतिया  श्रेंणी

 की

 से
 fetch

 साफ न  किये  गये  ल  कोसा

 _
 सब

 शिल्पी  सेवाओं  के  लिये  भर्ती
 और  सेवा

 करने के  लि
 उद्योग

 को
 प्रारम्भ

 को  शर्तों  के  नियम  बनाने  .  पर  विचार कर

 बके  निए  रहीं
 ?



 ्  न्
 तत

 हत
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 a
 a

 a
 अं

 )
 उ  गौर  यदि  ऐसा  तो

 उनके  स्वतंत्रता  के  शीघ्र  है  अनक

 तक =
 १  की  आशा  हे  और  कब  तर्क

 उ  ont  इञ्जीनियरी  और  दूसरी  विकास  योजनाओं  के

 प्रति
 दन  पटल  पर  रखी  जायगी

 ?
 प्रारम्भ  होने  के  कारण  ऐसे  शिल्पी  योग्यता

 _  सचाई  तथा  faaa  उपमंत्री  वाले  व्यक्तियों  की  मांग  उनकी  उपलब्धि

 केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  अधिक बढ़  गई  थी  ः

 द  t  तटीय  श्रेणी  की  दीपिका  आसामियों  के  जी  हां  ।  देश  विभाजन  के  समय

 लिये  भर्ती  के  नियम  तैयार  किये
 जा

 रहे  हू  ।  जबकि  अभिलेख  विभाजित  किये  जा  रहे  थे

 वित्तीय  ag  की  समाप्ति  तक  उनके
 कुछ  प्राक्कलन गुम  हो  गये  और  ढूढने पर

 a  होने  की  आशा  हैं  ।  उनको  यथासमय
 भी  हाथ  न  लगे  सके  ।

 छपवाया
 जायगा  और  सदन  पटल  पर  इनकी

 भी  रखी  जायेगी  |  क्योंकि  तत्सम्बन्धी  ब्यक्ति

 पाकिस्तान  को  आव्रजन  कर  चूके

 तह होरा कुड  बांध  के  प्राक्कलन
 मामले  में  कोई  कायवाई  संभव  नहीं  थ

 FROG.  न्र  rao  Wao

 क्या  चिनाई  तथा  जीत  मंत्री  यह  बत  लाने  कपड़ों  के  नय  कारवान
 ्

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  तथ्य  हे  कि  हीरा कुड
 Keo.  श्री  सहाय

 क
 बसा बन्द  योजना  के  विस्तृत  प्राक्कलनों  को  केन्द्रीय

 जल  तथा  विद्युत  आयोग  द्वारा  तयार  नहीं
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 क ई  भी
 करेगे  कि  १९५१-५२  और  १९५२-५

 किया  गय गया  क्योंकि  उसके  पास  कोई
 कपडों  के  कितने  नये  कारखाने  ह

 प्राक्कलन-कर्ता  नहीं  थे  ?
 ~

 करन  लग ?

 यदि  तो  प्रावेकलन-कर्ताओं
 ne

 इन  कपड़ों  के  नवीन  कारखानों  को
 ने  के  क्या  कारण  हें

 ?

 ही

 राज्यों  के अनुसार HA  बांटा  गया  हे  ?
 1 |  क्या  यहुखंसच है  कि  इस  योजना  सम्

 सधी कु  प्राक्कलन  वास्तव  ही  तय  य  कपड़ों  के  नवीन

 थे
 खोलने  के  बारे  में  सरकार  की  क्या  नी तु  वे  आयोग  द्वारा  गम  हो  गये  थे

 ?  और

 को

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी  ०  टी ० )  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  अधिकारियों

 न  स  मामले  में  कोई  कार्रवाई  की  ?  कृष्णमाचारी
 :

 १९५  2

 १२  कारखानें  और  2342-4  3  प q

 ह
 f

 arg  तवा नि युत  उप मंत्रो  कारखान  |  क

 हां  ।  वस्तुत  प्राक्कलनों  की  carer

 ही

 सदन  पटल  पर  विवरण  रख र  भूमि  पर  निर्माण  काय  प्रारम्भ  होने  के

 ara  पर्याप्त  समय  छूट  जिसके  कारण
 दियां  गया  है  ।  परिशिष्ट

 ये  एक  तो  प्राक्कलन-कर्ताओं  तथा  अन्य
 बन्ध  सख्या  ६]

 शिल्पी  योग्यता  वाले  व्यक्तियों  की  कमी  जब  तक  कि  सूत-कपड़ा  च
 र  दूसरे  इस  महत्वपूर्ण  योजना  के  बिल्कुल  समिति  की  जांच  पड़ताल  और  उस  पर  ae

 प्रारम्भ  मेंह  बहुत  से  कामों  के  लिये  अनेक
 कार  का  निणंय  नहीं  हो  तब  तक

 आवश्यक  विस्तृत

 ी

 की तद
 यारी  करना

 कार
 कंवल  बनने  वाले  कारखानों
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 स्थापित

 असाध्य
 काम थ  a

 करने
 की  ही

 अनुमति  दे  रही  है
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 १४  अगस्त  १९५३

 केन्द्रीय
 दौर  जल  wat  fagq  आयोग के  ( pay  यां

 |  सरक  इस  फिल्म  के

 द  इंजीनियरों  के  संघ  का  थ .......  चलनेको अवैध  करने
 fet

 क्या  कार्यवाही

 कलर  मना  oid श्री  UHo  एस०  गुरुगादस्वामों

 पा
 गह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  विदेशी  sig  उपमंत्री  प्  अनिल

 अगस्त  और  १९५२  के  महीनों  के०  :  हां  ।

 ह  छपे  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत  आयोग  के  सामान्य  व्यवहार  और  .
 अघीनस्थ  इंजीनियर  संघ  ब  लेटिन  के  सम्बन्ध

 कर  टिप्पणी  भारत-विरोधी हें

 पूछे  गये  मेरे  तारांकित  प्रश्न  ना  १३१५
 जी

 माग (  )  के  १५  १९५३  को  दिये  ज्योंही  यह  बात  जानी  गई  कि

 उत्तर  की  qe  निदेश  करने  की  कृपा  लंदन  में  संघर्षਂ  नाम  की  फिल्म

 करें  ?  तथा  इन  बुलेटिनों  द्वारा  प्रकट  किय  दिखाई  जाने  वाली  इस  ag  फिर  से

 गये  पी०  डब्ल्यू  डी०  के  विभाग  स्थित  भारतीय  उच्च  आयोग  न

 क्यारियों
 तथा  सहायक  इंजीनियरों  के  दुखों  परिषद  से  इस  फिल्म  के  प्रमाणीकरण

 के  बारे  में  सरकार ने  क्या  किये  वाही  वापिस  लेने  की  प्रार्थना  की  ।  लंदन-न

 थ
 परिषद ने  जिस ने  १९५१  में  इस  फि

 faatar,  ng-sacai  तथा  रसद  मंत्री  दिखाना  अवैध  घोषित  किया  और  ब  प

 स्वर्ण
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 में  ने  दुःखों  पर
 विचार  अवैधता  को  वापिस ले  लिया  हमारी

 किया
 हैं

 हू  और  इस  संघ  के  प्रतिनिधियो ंसे  भी  प्राथना  को  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 मिल  चुका  हं  ।  परीक्षा
 से  एसा  पता  चलता

 सलाया  में  भार तोप  जन  मारे  गय
 हँ  कुछ  दुख  इस  प्रकार  के  ह  किं  उनका

 ज  हीਂ  नहीं  हो  सकता  |  कुछ
 विपत्तियों

 ध्  20.  शनी  To  के ०  पाल  क्या

 प्रधान  सूत्रों  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 को  दु  कर  दिया  और  जो  कुछ  बच  गई

 मलाया  में  ब्रिटिश  के  आतंककारियों  के
 विरुद्ध

 ह  उन

 पर  में

 सं

 पिलाए  सर  रही  दफा
 कितन  भार  य आन्दोलन  की  करतूतों

 PUNT  का  संघ  नाम  को  फिल्म
 लोग  मारे  गये  हे

 ?
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 जो  लंदन  a  दिखाई  गई
 बेसिक  काय  उप मंत्रो  अनिल

 ROR.  |  ए०  Fo  गोपाल :  मलाया  में  आकस्मिकता  के  प्रारम्भ

 धान  मंत्री  यह  बतलाना  की  कृपा  करेंगे  से जन  १९५३  को  समाप्ति तक  भारतीयों  को

 र या  भारत  सरकार  का  ध्यान  काश्मीर
 राजद्रोही  कार्यवाई  के  द्वारा  और  पु  स

 तथा

 पौष  नाम  की  डाक्मेंटरी  ब्रिटिश  फ़िल्म
 सेनिक  कार्रवाई  के  द्वारा  सारा  गया हे ंलि  भ

 ग a

 र  दिलाया  गया  जो  लंदन में  दिखाई  इस  प्रकार
 जि ह  कक  हे  क

 रही हैं  ?
 ...  राजद्रोही  कार्यवाई  द्वारा  मारे  गये

 क्या  यह  ठीक हैं  कि  यह  फिल्म
 नागा  रक  ०५
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 विसिल  a  अल

 )  क्या  सरकार को  इस  बात  का  पता
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 स  फिल्म  का  चलना  समुद्र
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 पार के हकीम  पुलिस  तथा
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 कायत ws aan  गये

 ६९  भारतियों को
 il  ्  सजा  दी  गई

 का  कारण  बन  रहा
 भारतीयों  और  भारत  के  मित्रों

 रक

 Fora

 करा &
 =

 थी  जिन  में  से  पांच  को  सी  दी  जा  चकी  हू  bp
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 राष्ट्रीय

 गया  र  भारत  को  भेज दिया  गया  ।

 ee
 ee

 जा

 तीन  हतों  के  करन  पर

 मौत
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 पित  बंगाल
 के  २४  परगनों  और  यदि  ऐसा  है  तो  नेपाल 3 क

 a  ले  में  शरणार्थियों  के  पनवार  fas  ars  कें  लिये  भारतीय  व्यक्तियों  द्वारा

 के
 र  ः  की  गई  थी  .?  TATA  जहाज  क्यों  दौड़ाये  गय
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 |  झक  डकार  उपमंत्री  के  ०
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 तथा  नेपाल  सर
 सरका
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 जा  चके  ह  ये  जाने

 भारतीय  राष्ट्रीय

 वायुयान  की
 पुनर्वास

 मंत्र  Bei  पा०

 see)
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 कलमात ।  सेनिक  काय  ई

 नि  ि
 नियंत्रण

 aes १.  जलपाइग रीਂ  ह
 श \  २४  पालन  होते

 में
 उनका

 कोई  हाथ  नहीं  ard
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 का

 or
 ge

 सम्बन्ध
 तो

 केवल
 नेपाल  सरकार

 एक्ट  गृहनिर्माण  कृषि

 एकड़  एकड़
 यह  जहाज  वायु  सेवा

 की

 योग्यता
 ्  जलपाईगुड़ी  ¢ 5 o% ™  १९  ३,  ४९३२६  का  जेने  की  afc  पे

 वाचिक २४  पालन  १२१  &  oag  के  लिये  भारत  भेजा
 सर  तो

 र  क य
 राष्ट्रीय  वायु ने

 उस

 कृषि-कर  अकृती-कर  पर  किराये  पर  एक  डकोटा  दे  दिया
 था

 \

 इस वायुयान  का  प्रयोग  नियंत्रण  भा

 .१.  जलपाइगुड़ी  ut oY  ी
 जर  रे  द

 नेपाल  सरकार  के  हाय  में  हो  था  ।

 २४
 परगने

 लद

 जहां  तक  भारत  सरकार को  प्

 ee ,  नेपाल  सरकार ने  किसी  भी  नेपाली से
 नपालो

 फौजों
 के  परिवहन  के  f

 कक
 एन०  ए०  के  वायुयानों  का  TaRT

 ह  और  वहां  पर  |  |  al

 सेनिक  कार्यवाई  नहीं  की  गई  कुछ  नेपाली

 जुट  | हैं  aq  सैनिकों  को  डकोटा
 के  प्रशिक्षण  लिये  मे

 rt

 च
 मजा  यह  त  3x  था  तथा  नेपाल  सरकार  ने  उस  स

 या
 ह  क्या  पह  सच  है  कि  —

 a  को  दूर
 करने

 के
 पुलिस

 के  चच्चा
 के  आन्दोलन  को  दबाने  के  लिये  नेपाली  wry  को

 डकोटा  द्वारा  भ
 भजा  जो

 किरायों  और

 >
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 =  ge  प्
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 करों  के  देने  के  विरुद्ध  आन्दोलन  पम्बा म  अधिष्ठानों  को  बनाये  रखने ने  की  वाद

 खड़ी हो  गई  थी  के  अन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  को  स्वीकार
 sq raat fran 2

 (7)  कहां  पर  कोई  सेनिक  कय  वाई
 गया  हैं  ।  भारत  सरकार  ने  इन  सामा

 उपक्षेपों  से  अपनी  सहमति  प्रकट  की  थी  ।  जहां ं
 हुई  ।  और  जैसा  कि  ऊंपर  बतलाया

 जा  चुका  नेपाली  सरकार  मैं  aS ra
 समय  पर

 तंक  ज्ञात  इंगलिस्तान  सरकार  तथा  मिश्र  के

 वायुयान  को  किराये  पर  लिया  जब  कि  मध्य  वत  मान  झगडा  इने  उपक्षेत्रों  के  सम्बन्ध

 द्

 का  अपना  हवाई  जहाज  ओवर  हाल  हो
 मं  नहीं  हे  वरन्  इन  के  निवेदन  तथां  कार्यान्वित

 करन  के  सम्बन्ध  ।  भारते  सरकार  किसी ड्रा  था  |  इस  प्रकार  किराया  पर  दिये  जाने

 3

 कोई  आपत्ति  नहीं  ।  ए  fats  निवेदन  उसे  कार्यान्वित

 करन  से  आबद्ध  नहीं  इंगलिस्तान  क

 बेज  नहर  क्षत्र  से  अंग्रेज़ों  का  निकाला  जाना
 सरकार  की  दृष्टि  में  हो  ।  सदा  ही  यह  म

 FURR.  एच०  एन०  मिर्ज़ा  है  कि  प्रत्येक  मिश्र  की  सम् यू

 क्या  प्रधान  सत्र  की  क़्या  करेंगे  कि
 प्रभुता  मान्यता  पर  आधारित  होन

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  विज्ञप्ति  चाहिये  ।  विज्ञप्ति  में  यही  तथ्य  बताया  गय
 a

 a
 ओर

 दिलाया  हैँ  जो  १९५२  |

 लन्दन  में  राष्ट्रमंडल  के  ward  मंत्रियों
 रुई  के  भारतीय  व्यापारियों  को

 सम्मेलन  के  पश्चात्  निर्गमित  हुई
 ?

 वाली  faa  में  अवरुद्ध  धनराशि

 r  जेसा  विज्ञप्ति  में  बताया  गया
 FURY.  है  के ०  lo

 क्या
 ह  क्या

 यह
 सत्य  किस्से  नहर  क्षेत्र  से  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की

 अंग्रेज़ों  के  निकाले  जानें  के  सम्बन्ध  अंग्रेज़ों
 करेंगे

 के  दृष्टिकोण  से  भारतीय  प्रधान  मंत्री  सहमत
 क्या  ag  तथ्य  हैं  इसे  क

 थ
 ST

 रुई  के  व्यापारियों की  बहुत  बड
 r)  यदि  ऐसा है  तो  इस  सम्बन्ध म  राशि  मिस्र  सरकार  द्वारा  रोक  ली  ग  इ

 अंग्रेज़ों  का  दृष्टिकोण  है  जिस से  q  तथा

 मंत्री  सहमत
 थे  ?

 FAT  भारत  सरकार  इस

 प्रधान  मंत्री
 नवाह राल

 ने Ee  धनराशि  को  निकलवाने  कोई

 किया  गया  है
 ?

 तथा  विजप्ति  में  कुछ  वाणिज्य  मंत्री  (aft  कर मरकर )  क  )

 श्रीमान  | मोट  TIATT  दिये  गये  जिन  में  से

 से  महत्वपूर्ण  यह  हे  मध्यपूर्व  के  श्रीमान्  ।  हेम  ने  ae

 hak ब्य वाद पदों  निर्णय  इस  प्रकार  करना  के  अपने  व्यापार  आयुक्त से  कहा  है  कि

 वाहिद  जिससे  कि  मध्य  ga  के  देशों  की
 धन राशि वे  ea  गी

 शान्ति  तथा  सुरक्षा  में  कोई  बाघा  न  पड़े  प्रयोग  करें  |

 उनम से  प्रत्येक  देश
 की  प्रभुता पर  कोई  अन्तर्राष्ट्रीय  नगर  कस्वा  कांग्रेस

 प्रभाव  न  पड़े  तथा  उनके  सामाजिक  तथा  *u RY  श्री  रघुनाथ  सिंह :  क्या

 आर्थिक  fania  को  बढ़ाया  जा  सके  |  भाग  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि

 चल  उस  विज्ञप्ति  में
 7  े  है  क ्न ae अ x mm चके  क्या  भारत  वियना  में  अन्तर

 गय  नगर

 अन्तर्राष्ट्रीय  महत्व  को
 तथा  नहर  के  क्षत्र  में  तथा  स्वा  कांग्रेस  में  भाग  लिया  र

 थ अ  .....
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 1)  इस  कांग्रेस  का  उद्देश्य  क्या  था  ?  ज्याभिषेक  के  समारोह के  सम्बन्ध  सरकार

 fee  era  उपमंत्री  अनिल  नौ  पाउण्ड की  धन  जो  लगभग

 ड  जून  १९५३  में  वियना  सौ  बीस  रुपया  होती  लंदन  स्थित

 होने
 वालो  नगर  तथा  कस्बों  को  ग्यारहवीं

 भारत भवन  में  रोशनी  करने  में  व्यय की  गई
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 स  मं  भारत  सरकार  के  प्रतिनिधि  के  थी  ॥

 में  भाग  लेने  के  लिय  क्सी  को  भी  नयी  क्त  मण्डलीय  देशों  के  प्रतिनिधियों
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 किया  गया  था  |
 विदेशों  में  मनाये  जाने  वाले  संयुक्त

 स्वायत्त  बासन  के  आल  इण्डिया  भिषेक  समारोहों  हर  स्थान  पर
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 बम्बई  के  महा संचालक  श्री  चूनी  मिशनों  अथवा  पदों  के  विभिन्न  प्रधानों ढ

 लाल  ड  To  वर फ़ी वला  को
 १५००

 रुपये  भाग  नेज़े  के  सम्बन्ध में  भारत  सरकार

 का  प्रतीक  सहायक  अनुदान  दिया  गया  था
 समस्त  व्यय

 के
 लिए  ४६,२००  रुपये  से  ra

 जिस  से  ठीक  aft  मंजूर  की  थी  ।  सब  मिला  कर

 नर
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 कौर स
 में  विचारणीय  विष  पच्चीस  भारतीय  मिशनों  अथवा  पदों  ने  गागा

 ्  लिया ।

 (१) के
 तारा  स्थानीय  वित्त

 व्यय  भारतीय  राजकोष  से

 के  पारस्परिक  ars
 गया  कोई  सार्वजनिक चन्दा  एकत्रित  नहीं

 a
 नगरों  के  मजा

 था  ॥

 (2)
 oe

 कप

 लाभ  |  छी
 रानी  एलिज़ाबेथ  के  र

 —
 ककल

 सम्बन्ध  में  कोई  भी  भारत  वासी
 an

 रानो
 एलिजाबेथ  का  राज

 खर्चे
 पर  नहीं  गया  ।

 =
 Fu Re  शन  रविनाथ  fag  (=)

 क्या  TATA  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 एलिजाबेथ  दतिया  के  राज्याभिषेक

 ta  का  निर्वाचन  a

 गा

 के  अवसर  पर  लन्दन  स्थित  भार  भवन
 FY 9  श्रीमती  तारकेववरा  सिन्हा

 न्य sat  तथा  विदेशों  में  कया  प्रधान  मंत्री  बताने  की  हत
 करेगे  2

 राज दूतावासों  को  समान  और  क्या  यह  तथ्य  है  कि  मिश्र  त

 यां  इत्यादि  ca  मं  कितना  धन  व्यय  सूडान
 के  कुछ  लोगों  ने  कहा  हैं

 कि
 अन्तराष्ट्रीय

 .
 करा  गय  ?

 सूडान  निर्वाचन  भ्रायोग  के  भारतीय  सभापति थ

 क्या  यह  सारा  व्यय  भारतीय  श्री  सुकुमार  अनचित  विदेशी  प्रभाव

 से  किया  था  अथवा  इस  दिवस  झ्रागयेहें  ;  तथा

 दा को  मनाने  के  लिये  कोई  सार्वजनिक
 क्या  भारत  सरकार  ने  लिम

 भी  कि  गया  था  |  ee सरकार का  ध्यान  इस  शर  दिलाया

 (  ज्यामितिक  के  सम्बन्ध  के  एक  उत्तरदायित्व पर्ण  अधिकारी
 कितने  भार  सो  सरका  खर्च पर  लन्दन  अकार  का  प्रचार

 गये थ  ?  दे  दि  ह  =>
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 अगस्त  8 S4R  io  Corer  ERR

 ee  es

 सावन के  कारखाने
 aafra  कार्य  उपमंत्री

 केसकर

 तथा  सुडानी  तथा  FURS  श्री  के ०  सी०  सोनिया

 ॥  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बताने  की समाचार  पत्रों  में  कुछ  इस  प्रकार  का
 Fret

 निकला  ari  क़ाहिरा स्थित  भारतीय  कृपा  करेंगे  कि  देश  की  भारतीय  स्वामित्व

 राजदूत  ने  मिस्री  अधिकारियों का  इस  की  बाले  सावन  बनाने  के  कारखानों  की  ATA

 यान  दिलाया
 था

 जिन्हों  ने  वक्तव्य  के  प्रकाशित  समग्र  उत्पादन  क्षमता  कितनी  है
 ?

 होने  पर  बहुत  खेद  प्रकट  किया  |  उन्हों  ने
 क्या  यह  कारखाने  अपनी

 me  कर  दिया  fr  इस  प्रकार  के  वक्तव्य
 हती

 i
 ज़िम्मेदार  पत्रकारों  द्वारा  दिये  गये  हैं

 क्षमता से  कार्य कर
 ?

 तथा  faa  की  सरकार  का  उन  से  कोई  भी  क्या (7)  .  यदि  नहीं  तो  उसके  कारण

 सम्बन्ध
 नहीं  है  ।  पा  ह

 राज्य  ऋणों  का  चलाया  जाना
 क्या  इंगलैण्ड  के  स्वामित्व

 सावन  बनाने  वाल  कार खान  भारतीय

 eure.  att  गिडवानी  क्या  पारिक  संस्थाओं  से  प्रतियोगिता  कर

 पुनर्वास  मंत्री  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह

 तथ्य  हे  कि  सरकार  को  भ्रभ्यांवेदनਂ दिये  गये
 (=)  यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  इस  को

 रोकने  के  लिये  कौन  से  प्रयत्न  करने  का
 कि  ऐसे  विस्थापित  व्यक्तियों  व्यापारी

 न  के  दिये  जाने  वालें  राज्य  ऋणों
 विचार  करती  है  ?

 ग  प्रतिशोधन  विलम्बित  किया  जो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ae

 किताब  कवल  क्षत्रियों  सम्पत्तियों  छोड़  afo  :  (*)  उद्योग  के

 र  भ्रांत  हूं  तथा  जिन  को  कोई  कृषि योग्य  ye

 पला कर भारतीय थी ह कारखानों की
 भू  स्थायी  तुल्य  आधार  पर  आवंटित  नहीं

 स्वामित्व  वाले  साबुन  के  कारण

 maid  क्षमता  का

 ATAT  V,W¥,o90  ह  |

 Pail
 क्या  सरकार  ने  उन  अभ्यावेदन

 ग
 किया  है  ह  श्रीमान्  ।

 (7

 3
 —

 oa
 (7)  तेल  का  बढ़ा  gar  तथा

 उन  की  _ मांग  की  कमी  कुछ  प्रधान  कारण

 बताया

 क्या
 हैं  !

 AETeT

 तथा  क
 a

 ata  मंत्रो  vo  पी०

 वस्तु  बेचने  में  एक  दूसरे  से  स्पर्धा  करते
 थ

 थ  (@)  तथा
 :  |

 घि-योग्य ve}
 तथा  स्पर्धा  इस  बात  का  सब  से  Ue

 की  अधिया चना  यें  प्रमाप  एकड़ों  में में  योग्य  TRt संरक्षण  है  कि  उपभोक्ता  &  अधिक  दाम

 पित की  जा  चुकी  तथा  जहां  तक  हो  सका  न  लिये  जा  सकें  ।

 पाकिस्तान  में  छूट  जाने  वाली  के  स्थान
 योजना  आयोग  का  कार्यक्रम

 पर  उन  को  भूमि  का  आवंटन  किया  जायगा

 ऐसी  अधियाचनाओं  वाले  व्यक्तियों  Ro.  श्री  के०  ato

 को दिये  जाने  वाले  ऋणों  का
 प्रतिशोध  क्या  योजना  गी

 रोज
 योग  का  चालू

 विलम्बित  न नहीं  किया  जा  सकता
 338  PSD

 वेष  का

 are  द
 ग

 कपा
 करेंगे  ?

 OS

 a



 Oo

 623.0  १४  अगस्त  8343.0
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 CRS
 द क  बर  क

 आयोग  बेकारी  प्त मस् या  का  a  ग  /  योजना  नौकरी  दफ्तर

 कब  अध्ययन  करने  का  विचार  करता है  थ  aaa  सैम्यूल  सर्वे  तथा

 उद्योग  के  मंत्रालय  को  औद्योगिक  कारखानों

 ह
 (7)  नगर  तथा  ग्रामीण  क्षेत्रों  के

 द्वारा  भेजे  जाने  वाले  विवरणों  के  द्वारा  तथा
 रों  की  कुल  संख्या  जानने  का  उन  के  पास

 सा  साधन  है  ?  ऐसे  ही  साधनों  की  सहायता  से  बेकारी  की

 समस्या  के  विस्तार  को  झांकने  का  प्रयत्न  कर

 |  सिंचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  रहा  कलकत्ता  तथा  दिल्ली  के  क्षेत्रों

 .  योजना  आयोग  के  वर्तमान  नौकरी  दफ्तरों  में  चालू  राजिस्ट्रों  के  आधार

 TIA  में  ये  सम्मिलित  हैं  :--  पर  नमूने  की  जांचਂ  की  जा  रही  है  ।  निकट

 ह  (%)  केन्द्र  तथा  राज्यों  में  पंचवर्षीय  भविष्य  त्रावणकोर-कोचीन  में  बेकारी  की

 प  समस्या  के  सम्बन्ध  में  एक  विशेष  जांच  भी जना  के  कार्यान्वित  करने  तथा

 थ क्षेत्रों  के  औद्योगिक  बिकास  के  कार्यक्रमों  से  होने  वालो  इस  के  अतिरिक्त  राज्य  स

 बराबर  बनाये  रखना  |  कारों  से  प्रार्थना  की
 गई  है

 कि  वे  विभागों  त  द

 (२)  भूमि  जाने
 जिला  अधिकारियों  बेकारी  के

 विभिन्न

 पतलूनों  के
 सम्बन्ध  में  नियमित  रूप  से

 मासिक वाले  उपायों  की  कायें वाही  तथा  इन  क्षेत्रों
 प्रतिवेदन  प्राप्त  किया  करें  |

 के  सम्बन्ध  में  पारित  किये  जाने  वाली  विधियों
 बच्चों  का  भत्ता

 ._  के  सम्बन्ध  में  विशेष  अध्ययन  ।
 ी

 (3)  वित्तीय  तथा  भौतिक  संसाधनों
 *UQR,  श्री  तुषार  (3

 ः
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क

 का  झा गणन  तथा  समय  समय  पर  उत्पन्न  होने
 कि  क्या यह  तथ्य  है  कि  कर्मचारियों के  बच्चों

 _ बाली
 योजना  सम्बन्धी  जन  बल  की  समस्या

 यें
 ।

 का  भत्ता  दिये  जाने  की  जो  प्रणाली  चन्द्र नग
 ः  (४)  विकास  कार्यक्रमों  के  सम्बन्ध  में  मे  लागू  थी  उसे  समाप्त  कर  दिर

 जनसहयोग  प्राप्त  करने  तथा  सार्वजनिक  भाग
 गया है  ?  ह

 लेने  के  कार्यक्रमों  का  अध्ययन  उदाहरण  के
 यदि  एसा  है  तो  किन  के  लिये

 लिए  स्थानीय  ऐच्छिक

 चय  के  आन्दोलन योजन  के  सम्बन्ध  में
 इस  प्रणाली  को  समाप्त  किया  गया

 है  ?

 (7
 i

 सार्वजनिक
 दिक्षा  तथा

 ्
 )  समाप्त  किये  जाने

 के

 द
 (५)  विकास  पर  प्रभाव  डालने  वाली

 क्या  सरकार  की  इ “ _
 सामाजिक  झा धिक  समस्याओं

 प्रयत्न  |  धीरे  बच्चों के  भत्ते  देने  की  समस्त  प्रण  गली  को
 ह

 समाप्त कर  देना  है  ?
 योजना  झ्रायोग  बेकारी  की

 rat  का  भ्रघ्ययन  करने  में  बराबर  लगा
 बेदेदिक  कायें  उप मंत्रो  अनिल के  ०

 gare  तथा  उस  ने  अपने  सुझाव  हाल  ही  में  :  जी

 राज्य  सरकारों के  पास  भेजें  हें  आयोग  के

 क
 राशन  विभाग  के  अस्थायी  क  é

 द  सुझावों  की  एक  प्रतिलिपि सदन  पटल  पर

 रक्खी हे

 चोरियों  के  लिए  उनकी  संख्या  केवल  १४
 हैँ

 उन  के  वेत नादि को  उतना  ही  करने
 तिलिनी  पुस्तकालय  में  रक्खी  है  ।  के  लिए  जितने  कि  परिश्रमी  बंगाल  ~

 देखिये
 संख्या एस०  १०२/५३]

 जा  रहे  हे  ह

 द  ही
 नई

 पुनरीक्षित  दरों
 के
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 अनसार च्े  मंहगाई  भत्ता  जान  के प्रइन  पर
 भारतीय  चलचित्र  थ

 विचार  किया  जा  रहा  है
 UR  ज्ञानी  जी०  Yao  मुसाफिर

 ह  अभी  तो  नहीं  चन  ry
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बोल

 कि  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  चलचित्रों

 सरकारी  कर्मचारियों  पर
 भारतीय

 के  सम्बन्ध  में  उस  की  जो  नीति
 नियमों

 क  लागू  किये  जाने  के
 सामान्य  प्रदान

 उस  के  पुनरीक्षण ४  AT  सरकार  कप्तान
 पर  विचार  किया  जा

 रहा  है
 |

 सरकार  से  प्रतिनिधान  करने  के  सम्बन्ध

 मलाया  में  छात्रवृत्ति  निधि  हिन्दी  कार्यवाही  की  ?

 वाणिज्य  मंत्री  कर सरकर ) ः  FURR.  श्री  एस०  एन०  दास
 संसार  के  किसी  भी  देश  से  पाकिस्तान  म

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कपा
 करेंगे

 सिनेमा  फिलमों  के  आयात  से  कुछ
 कि  कया  मलाया  में  भारतीय  मूल  के  विघार्थियों

 गे  मलाया  विश्व-विद्यालय  में  उच्च  दिक्षा
 महीनों  कोई  लायसेंस  नहीं  हैं  ।  पाकिस्तान

 को  भारतीय  चलचित्रों  के  mad  के  लिए
 प्राप्त  करने  लिए  सहायता  देने  के  हेतु  कोई

 सुविधायें  देने  पर  राजी  करने  के  लिए  भारत

 छात्रवृत्ति  निधि  स्थापित  करने  का  विचार

 किया  गया  है  कौर  क्या  इस  निधि  की  व्यवस्था
 सरकार  द्वारा  निरन्तर  प्रयत्न  किये  गये  हें

 और  भारतीय  चलचित्रों  पर  लगे  आयात

 करने
 सम्बन्धी  योजना  को  अन्तिम  स्प  दिया

 वुक हू थि  ?  शुल्क  की  दर  में  कुछ
 कमी

 करा  ली  गई  हू  ।

 थ  भारत  सरकार  को  श्राश्ञा  है  कि  पाकिस्तान

 ं
 यदि  ऐसा  तो  इस  योजना  की  विदेशी  विनिमय  की  स्थिति  में  सुधार

 ayy
 a  | ह

 महत्वपूर्ण

 बातें  क्या  हैं  ?  पर  भविष्य  में  और  अधिक  उदार  नीति  बरती

 जायेगी  ।

 क
 ह थ  azine  काय  उप मंत्रो  अनिल  क े०

 भारतीय  दस्त कारियों  की  प्रदर्शनी
 इस  योजना  को  सिद्धान्त

 में  स्वीकार  कर  लिया  गया  अकादमी  की  ५२४.  श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या

 पी  हू  कि  छात्रवृत्ति  निधि  के  स्थापना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 pa सम्बन्धी  प्रबन्धों  को  atta  ही  भ्रान्ति  रूप  कृपा  करेंगे  :
 ः

 दे  दिया  जायगा  ।
 च उन  विदेशों

 के  नाम  जहां  ल

 प्रारम्भ में  मलाया  में  रहने  वाले
 १९४२  में  शौर  282A में  भारतीय  दस्तकारी

 ह  तथा  कुटीर  उद्योगों  की  वस्तु झ्र ों  की  प्रदर्शनियां  द
 recite  विद्याथियों  को  १५००  स्ट्रेट  डालर

 प्रति  वर्ष  की  पांच  विश्वविद्यालय  छात्रवृत्तियां
 की  गई  हैं  ;

 क्या  ऐसी  कोई  प्रदर्शनी  stare तथा  Lo  स्ट्रेट  डालर  प्रति  वर्ष  की  २५  fasa-

 विद्यालय-पूर्व  छात्रवृत्तियां  जायेंगी  ।  स्थित  भारतीय  दूतावास  द्वारा  की  गई

 एक  प्रयास  स्थापित  जायेगा  जिसका  क्या  इस  प्रदर्शनी के के

 प्रयास  अधिकारी  मलाया  स्थित  हमारा  तुर्की  स्थित  विदेशी  कूटनीतिज्ञों
 ने

 ति निधि  श्र  अ्रभ्यथियों  के  चुनाव  भारतीय  दस्त कारियों  की  वस्तुभ्नों  में  श्राइन

 में  सहायता
 करने  के  लिए  उसे  पांच  अन्य

 रुचि  प्रकट  की  है  भर  वह  उन  में  सेਂ  कुछ

 सदस्यों  की
 एक  समिति  का  सहयोग  भी Tat ITT 4  वस्तुओं  को  भारत  से

 आयात
 करने  प्रस्तुत

 होगा  |  ्
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 के  लिए ए
 कितनों

 केन्द्रीय
 \  किन  विशिष्ट  वस्तु्रों ने ने  वहां  उन

 ॥

 अधिक  ध्यान  कर्षित  किया  है
 ?

 ि
 य  सहायता  तथा  ऋण  स्वीकृत कृत  किये

 न  गये  हैं  ?
 वाणिज्य  मंत्री

 (7)  क्या  किसी  भी
 राज्य  सरका

 एक
 सुची  सदन  पटल  पर  रक्खी  जाती  ह  ।

 ऐसी  कोई  योजना  प्रारम्भ  की  है
 ?

 देखिये  परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ७]

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद
 ate

 स्वर्ण  fag) :  (#)  ae

 र्
 सभी  प्रदर्शित  वस्तु ग्र ों  ने  राज्य  सरकारों  द्वारा  भेजी  योजनायें  च्

 ध्यान  खींचा  था  ।  फिर  भी  कलात्मक
 amit  जांच  की  जा  रही  है  ।  इस  के

 साथ

 वस्त्रों  जैसे  साड़ियों
 अ  गन्दी  बस्तियों

 के  हटाये  जाने  के  लिए

 ल  की  बनी  लकड़ी  पर  की  गई  राज्य  सरकारों  तथा  स्थानीय  को

 काशी  तथा  चटाइयों  का  विशेष  रूप  से  नाम

 qi T4 fa
 केन्द्र  की  कौर  से  दी  जाने  वाली  युक्तियुक्त

 ः
 या  जा  संकता है  सहायता  की  प्रकृति  तथा  परिभाषा  सम्बन्ध

 सामान्य  sat  पर  भी  विचार  किया  जा  रह गर सरकारी  संस्थाओं  को  सहायता  a
 @  |

 FUR.  थ्री  चिववनाथ  रेडडी

 योजना  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 गन्दी  बस्तियों  के  साफ

 fra
 स  योजना  के  अन्तर्गत  ,  जिस  क  झन सार  के  सम्बन्ध  में  कुछ  राज्य  सरकारों

 ्

 _  स्थानीय  प्राधिकारियों  साहसिक  स्वयंमेव  ही  कुछ  कार्य  किया  गया  हैं
 ।

 असरकारी  संस्थानों  को  योजना  आयोग  की  नेपा  कागज़  मिल  क
 ग्रोवर  से  सीधे  ही  सहायता  दी  जानी  हे  तथा  जिस

 *URS.  डा०  सिह  (#)
 के  लिए  इस  वर्ष  Yo  लाख  रुपये  की  रक़म  अलग  ~

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतर
 रखी  गई  कितनी  रक़म  aa  तक  वितरित

 की  कृपा  करेंगे  fe  नेपा  कागज़  मिल  कब

 उत्पादन  कार्य  प्रारम्भ करेगी  ?

 कितने  प्रार्थना  पत्र  एस्सार  उक्त  मिल  की  ata  aad

 ध्रनिर्णीत पड़े  हैं  ?  नया है  ?
 ः

 तथा  विद्युत  उपमंत्री  ह
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी

 to

 ठी ०  :  प्रदेश

 (*)

 ३३,३७०  रुपये  ।  a
 सरकार  द्वारा  दी  गई  नवीनतम  सुचना  के  अ

 a
 (a)  दो  विचाराधीन  को

 सार  नेपा  मिल  द्वारा  सन्  uv  के  मध्य

 शिकार  कर  लिया  गया  हैं  ।
 उत्पादक  कार्य  प्रारम्भ  कर  दिये  जाने  की

 गन्दी  बस्तियों  का  हटाया  जाना  प्रत्याशा है  ।

 उस  की  उत्पादन  क्षमता  का ¥Y 9  श्री  एस०  एन०  क्या

 गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री  यह
 ३०,०००  टन  अखबारी  काग़ज़  प्रति  वर्ष

 तलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  राज्य  सरकारों
 लगाया गया  है  । Lhe da | qe

 द्वारा  भेजी  गई  गन्दी  बस्तियों के  हटाये
 प्लास्टिक  उद्योग

 जान ेकी  किन  योजनाओं को  स्वीकार  FRR  ९.  प्री  बलीराम  दास  )  न्या

 व  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मत्री  भारत  के  प्लास्टिक



 OS

 ८२९
 लिखित  इतर

 Lv  अंग संत  १९५१  C zo

 उद्योग के  समान
 सिचाई  तथा  विद्युत

 उपमंत्री a

 wd
 cere  its  set

 :  ae  जिस  के  अन्तर्गत  उक्त
 ।  भारत  में  कितनी  प्लास्टिक  रक़म  का  उपबन्ध  किया  जाना  qaqa  य

 गया  खोली गई  हैँ  ?
 योजना के  wears  ३७  में  दिया  गया  है

 ि  क्या  सरकार  का  प्लास्टिकਂ के
 इस  कार्यक्रम  में  सड़कों  का  निर्माण

 जलब्यवस्था  सुधार  सिचाई  की  व्यवस्था क्रय  तथा  उत्पादन पर  कोई  नियंत्रण  है  ?

 उन  देशों  के  नाम  क्या  हैं  जहां  से
 कृषि  पशुपालन  तथा  कुटीर  क

 सम्मिलित  तथा  कौर  अधिक  शिक्षा  सम्बन्ध
 प्लास्टिकਂ  उद्योग  के  लिए  अपेक्षित  कच्चा  माल

 प्राप्त किया  जाता  है  ?
 तथा  चिकित्सकीय  सुविधायें  देना  wt  इसमें

 शामिल है
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टा

 मेहा  को  लुंगियां  और
 सरोंग to  कृष्णमाचारी )  :  उद्योग  की

 a mara  स्थिति  बतलाने  वाला  एक  विवरण

 FURR  श्री  मनिस्वासो  क्या  बाशी

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करें

 क  िनिकिक  जाता  &
 ।  [afte

 कि  क्या  यह  सत्य  है  कि  दोनों  देशों  के  मध्य
 शिष्ट  अनुबन्ध  सख्या  ८]

 हुए  भारत-ब्रह्मा  व्यापार  क़रार  क  अनुसार

 कोई  Go  |
 बृहमा  सरकार  ने  भारत  से  लुंगियों  तथा

 (7)  जी  नहीं
 श्री मान रच

 ।  सरोंगों  की  कुछ  परिमात्रा  लेना
 स्वीकार

 क  किया ह  ?  ह afer
 सयुक्त  राज्य

 क
 भ्रमरी का  पश्चिमी

 बा  णिज्य  मंत्री  कर मरकर

 हालैण्ड

 तथा  स्विज़रलैण्ड  से  ।  ्  जी  श्रीमान  ।

 सुन्दरी  कृषि सार  फैक्टरों

 को  उत्तर  प्रदेश  के  सशस्त्र  पुलिस
 *433.  श्री  लक्ष्मीधर  जना

 बल  का  भजा  जाना
 उत्पादन  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  o .

 थ  क्या डा०  राम  सुलग  fag  क्या  विदेशी  विशेषज्ञों  के  स्थान

 प्रवान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  पर  भारतियों को  प्रतिनियुक्त करने  के  लिए

 या  भारत  सरकार  ने  नेपाल  सरकार  की  भारतीय  इंजीनियरों को  fat  कृषि सा

 ग  पर  उत्तर  प्रदेश  के  सशस्त्र  पुलिस  बल  फ़ैक्टरी  में  प्रशिक्षित किया  जा  रहा  हैं  ;  तथा

 भ  छ  दस्तों  को  पश्चिमी नेपाल  भेजा  है
 ?

 यदि  ऐसा  तो  fad  tae

 ः  ब  दैनिक  कार्य  उपमंत्री  अनिल  के
 ०

 के  पूर्ण  रूप  से  भारतियों  द्वारा  चलाये

 थ  )  ।  कितने कज  लगेंगे  ?
 ह

 पिछड़े  हुये  वर्गों  की  समु  बनती

 उत्पादन  संती  Fo  सौ ०  रेड्डी

 जी  हां  ।

 केंप ३१.  श्री  क्या  योजना  मंत्री  कोई  निश्चित  भविष्य
 वाणी

 न
 मुख्य  सिद्धान्तों तथा  उद्देश्यों  को  बतलाने

 करना  कठिन  फिर  भी  भारतियों द्वारा
 की  कृपा  करेंगे जिस  के  जसा कि  संभव  ate  सम्पूर्ण  उत्तरदायित्व  भाल

 चप  योजना  के  पृष्ठ
 २०५

 पर  दिया

 राज्य  सरकारों  ने  पिछड़े  हए  वर्गों  की  समिति

 लिए  जाने  के  उद्देश्य से  उक्त  साथ  [  भारत

 वासियों  को  प्रशिक्षण
 दिये  जाने

 के  सभी  संभव

 के  हेतु २३  करोड़
 रुपये

 का  उपबन्ध  किया है  ?  त्न  किये  जा  रहे  हैं
 ।  क
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 (a)  कया  गया  हे

 ा  ग
 तो  किन

 लोहे  के  आर्थिक  का  निर्यात
 ry

 ३४.  श्री  क्या  वाणिज्य
 लर  |  यह  धन  प्राप्त

 हुआ
 है

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग  )  जनता
 से

 किस प्रकार  क

 by

 कि  क्या  arg  तथ्य  हूँ  कि  लोहा  sen  के  विक्रय
 योग  प्राप्त  करने  की  आशा  है  ?

 रें इन  परियोजनाओं  में  राज्य  र

 7  अदि

 कर  लिए

 कैसे  भाग  लेती  हें
 ?

 द  वाणिज्य  मंत्रों  (atl  कर मरकर
 )  यह  काम  करने  के  लिये  किन र

 सरकार  को  दुश्मन  है  कि
 इस  सम्बन्ध

 में
 अभिज्ञात  संस्थाओं  से  सहयोग  प्राप्त  करन

 कोई  एक  रूप  प्रणाली  नहीं है  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 सिचाई  तथा  विद्युत  उपमंत्री  हाथी
 सोडा वाटर  इत्यादि  को  बोतलें

 १२९४  निर्माण  कांय  इस  समय

 *y  ३५,  हों  जोखिम  आल्वा  स्वीकृत  हुए  ह  ।

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 तथा  (=)  स्थान

 at  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  सन्  विकास  कार्यों  की  सहायता  परियोजना के
 .  2eVc  में  भारत  सरकार  ने  सोडा  वाटर

 इत्यादि  की  और  विशेषकर  उन  को
 सम्बन्ध  में  जुलाई  १९५३  में  जो  प्रेस

 जारी  किया  गया  था  उसकी  एक  प्रति — TH qT We 7 WT

 जिन्हें  कोर्स  सोडा  वाटर  बोतलें  कहा  जाता
 पटल  पर  रख  दी  जाती है

 ।  हर्र
 ह  के  ग्रा यात  किये  जानें  पर  लोकਂ  स्वास्थ्य  की

 पुस्तकालय  में  रख  दी
 गई

 ।  देखिए
 प्रभिवद्धि तथा  देदी  उद्योगों  के  विकास

 एस  ३५३)
 ने

 देश्य  से  पूर्ण  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  था  ?

 राज्य  सरकार  भारत  सेवक

 यदि  ऐसा  तो  सरकार  ने
 अहमदाबाद  न्

 z  ज्ञाप्तियां  दे  कर  इस  नीति  को  क्यों  बदल  विजय

 ही
 >  ?  नागरिक  संघटन  पुना  सट  ज

 क  बम्बई  ।  पोददार  बम्बई
 ं

 ग

 णिज्य  मंत्री  (1  :  (  राज्य  सरकारें
 अपने

 आवंटन

 जी  श्रीमान्  ।
 से  ऐसी  परियोजनाओं  के  अनुदान  टे

 T
 नि  ear  जो  प्रेस-नोट  के  निबन्धों  के  अन्तर्गत  अहत

 होंगी  तथा  जो  वह  स्थानीय  गैर  सरकारी

 स्थानीय  विकास  काय
 लोगों  के  से  चुनेंगी |

 ugg.  श्री  क्या
 सार्वजनिक  सहयोग  किसी

 योजना
 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 विशेष  अथवा  संस्था  के  लिये  सीमित  नहीं  i

 पंचवर्षीय  योजना  में  दिये  गये
 पे

 विकास

 5.1)  शीष  के  अंतगर्त  कितनी  परियोजनायें  कोई
 भी

 व्यक्ति
 इस

 परियोजना  के
 अन्त

 गत

 किसी  भी  उपयुक्त  तथा  अहत  कार्य  के
 लये

 तुत  की  गई  हें
 ?

 प
 सहायता  मांग  सकता  हे

 |
 इन  परियोजनाओं पर

 १'

 ऋपया  खर्चे  किया  जायगा  ?  सुन्दरी  फैक्टरी  का
 विस्तार

 yay  श्री  सुमन  सिन्हा  cat  उत्पादन
 गय  ह

 ?

 की  कृपा  करेंगे  किं
 भमोनियस मंत्री  ag

 बताने  की  कृ
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 क
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 ह

 लिखित  उत्तर

 नाइट्रेट

 अथ

 अथवा  यूरिया  जसे  बेक  विवरण
 जिसमें  कि  उपलब्ध

 फ्रोजन  पूर्ण
 उबंरक  को  तैयार  करने के

 ह  सम्बद्ध  है  [F  परिशिष्ट
 न्पक नाइ- के सम्बन्ध

 fart’  उवंरक  तथा  रासायनिक  फैक्टरी  क  सख्या ९  |

 .  अग्रेतर  विस्तार  की  को  कहां
 लगभग  2.)  लाख  रुप

 क्रियान्वित  किया  गया  हे
 ?

 तथा  सच
 उपल

 oy
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 अगले  सत्र  के  द्वितीय  सप्ताह  के  देता  हूं  कि  उसने  बेलारी  के  उसी  भाग  को

 अन्तिम  दिवस  तक  बढ़ा  दी  जाये  |  कर्नाटक  को  दें  दिया  इस  संबंध  में

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |
 नाटक के  मित्र  भी  बधाई  के  पात्र  हैं

 ates  राज्य  विधेयक

 me  में  आद्या  करता हूं  कि  भविष्य  में  भी

 उसी  प्रकार  बुद्धिमानी  के  ्य  होते

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 अब  सदन  डा०  रहेंग |

 केलाश  काटजू  द्वारा  १३,  यदि  सरकार  frat  संयुक्त
 १९५३  को  रखे  निम्न  प्रस्ताव  पर

 कर्नाटक  संयुक्त  महाराष्ट्र  के

 विचार  करेगा  :
 निर्माण  की  झ्रावश्यकता  समझती  है  तो

 आधार  राज्य  केਂ  निर्माण  इसको  शीघ्र  ही  ga  कर  देना  बड़ा

 करने  मसूर  राज्य  का  क्षेत्र  बढ़ाने  कारी  सिद्ध  होगा  |  इस  से  भाषावार  क्षेत्रों  का

 झर  मद्रास  राज्य  का  क्षेत्र  घटाने
 पुनसंगंठन  हो  किन्तु  भ्र भाग्यवश

 तथा  उन  से  संबंधित  अन्य  मामलों पर  हमारी  सरकार  में  किसी  चीज  को  ठीक

 अब  विचार  किया  जा  सकता  पी  समय  पर  करने की  ही  तो  कमी

 डा०  रामा  राव  (  डा  )
 :  इस  वैसे  देखा  जाय  तो  मद्रास  विधान

 विधेयक  पर  विचार  करने  के  पुर्व  मे
 सभा  में  इस  संबंध  में  जो  मत  लिये  गये

 बताना  चाहता  हूं  कि  सरकार  भाषा वार
 थ ेवे  ६३  इसके  विरोध  में  थे  और  ६२

 राज्यों  के  निर्माण  करने  की  लोकप्रिय  मांग
 पक्ष  में  किन्तु  इन  ६३  में  ५  आंध्र  के

 के  संबंध  में  हमें  सत्याग्रह  अथवा  अन्य
 अ्रतिरिक्त  सदस्यों  के  भी  मत  सम्मिलित

 कोई  ऐसी  ही  सीधी  कार्यवाही  करने  के
 थे  ।  इस  प्रकार  यह  स्पष्ट है  कि

 लिये  विवाद  कर  रही  हमारे  उत्तरी

 भारत  के  मित्र  इस  समस्या  कीਂ  गम्भीरता

 विजयवाडा  wet  के  विरोध  में  केवल  ५८

 मत  थे  कौर पक्ष  में  ६२  ही  i  इस  के
 पर  विचार  नहीं  कर  रहे  हें  ।  यह  हमारा

 रिक्त  कांग्रेस  के
 ८  सदस्य  जान  बूझ  कर

 दुर्भाग्य है  ।  में  समझता  हूं  कि  भाषावार

 राज्यों  सरकार  तथा
 अनुपस्थित  थे  जैसी  कि  अखबारों  द्वारा

 सुचना  मिली  है  ।

 प्रधान  मंत्री  के  लिये  एक  कलंक  के  समान
 श्री  बिश्वनाथ  test  )  यह

 है  किन्तु  जो  देश  का  द्रुतगामी  एवं
 सही  नहीं  कि  आठ  कांग्रेसी  जानवूझ  कर

 वादी  विकास  चाहते  ह  वे  जानते  हें  कि

 भाषावार  राज्यों  का  निर्माण  कितना
 झ्रनुपस्थित  थे  |

 ape  |  आज  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  डा०  रासा  राव  :  प्रधान  मंत्री  इसका

 समस्या  को  बुद्धिवादीਂ
 जनतंत्रात्मक  विरोध  कर  सकते  हैं  किन्तु  अखबारों  में

 ढंग  से  सुलझाने के
 बजाये  उसे  टालने  का

 यही  छापा  था  कि  वे  विजयवाड़ा-गन्टूर  के

 प्रय न  करत ेहें  were  यह  पक्ष में  थे  ।

 निकलता  है  लोग  उस  पर  उचित  कांटवादी

 करने के  लिये  विवश  हो  जाते  हैं  ।  फिर  भी  यदि  आन्ध्र  के  ग्र ति रिक्त

 सदस्यों के  पांच  मत  उसमें से  निकाल  दिये

 मैं  कांग्रेस  सरकार  की  इस  जायें  तो  ars  के  सदस्य  निर्णय  ही

 पण  कार्यवाही  के  लिये  अवद्य  ही  बधाई  विजयवाडा-गुन्टुर  के  पक्ष  में  में  डा०
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 केलाश  नाथ  काटजू से  केवल  इसकी  gat  में  ने  तुंगभद्रा के  संबंध
 में  यह  कभी

 सत्यता  जानना  चाहूंगा  कौर  कुछ  नहीं  नहीं  कहा
 कि

 इसे
 प्रा  को  दे  दिया  जाय

 इस  लिये  कि  इसका  अधिकतर  लाभ  आन्ध्र

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इस  प्रकार  के
 को  होता  म  समझता हूं  कि  aa

 कटाक्ष  सुनना  नहीं
 चाहता  ।  श्राप  अपने

 शब्द  वापस  लीजिये

 सरकार  को  चाहिये  प्रकार

 डा०  रामा  राव  :  में  अपने  शब्द  वापस  की  कठिनाई  उत्पन्न  होने  के  qq  ही  इस

 ओर  कदम  उठाये  |
 लेता हूं  किन्तु  मैने  उन्होंने

 सत्य  कहा  था  किन्तु  पूर्ण  सत्य  नहीं  |

 गृहकार्य  राज्य
 मंत्री

 में  कभी  नहीं  कहता  हमारी  मांगों  :  जेसा  कि  यह  विधेयक  इस

 को  एक  दम  स्वीकार  कर  लिया  जाये  किन्तु  के  अनुसार  राष्ट्रपति  का  तुंगभद्रा  योजना
 a  चाहूंगा  कि  विशेषज्ञों  के  एक  आयोग

 पर  नियन्त्रण  रहेगा  जब
 तक  कि  दो

 द्वारा  इसकी  जांच  की  जाय--आन्ध्र  लोगों  वर्षों
 में

 समझौता
 पूरा  नहीं  हो

 जाता
 ।

 के  द्वारा  नहीं  वरन  उत्तरी  भाग  के  लोगों  यदि  इसी  बीच  समझौता  गया

 के  द्वारा  और  उनका  अध्यक्ष  उच्चत्तम  तो
 वहू  लागू

 कर  जायगा  ।  यदि

 न्यायालय का  एक  जज  होना  चाहिये ।  इस
 समझौता  नहीं  राष्ट्रपति  ऐसे

 संबंध में  कहा  यह  जाता  है  कि  इस  में  ही  निदेश  जारी  करता  रहेगा  जेसा  कि

 बहुत  समय  लग  जायगा  शर  हमारे  समय  आज  करता  है  ।  आज  नियन्त्रण  राष्ट्रपति

 तक  इस  कार्य  का  होना  सम्भव  नहीं  ।  यह  के  हाथ  में  ही  है  ।

 करोड़ों  रुपयों  का  मामला है
 ।  अतः  क्या

 डा०  रामा  राव  दो  वर्ष  तक  प्रतीक्षा
 हम  इस  प्रकार  इतनी  बड़ी  धन  राशि  हम

 amt  तामिल  मित्रों  को  दे  डालें  |  अतः  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  क्योंकि

 इस  बीच  ara में  झगड़े  होते  रहेंगे  ।

 क्या  हमारे  लिये  एक  अत्यन्त

 आयोग  की  मांग  उचित  नहीं  ।
 में  निवेदन  करूंगा कि  केन्द्रीय  सरकार  एक

 आयोग  या  निगम  बना  दे  और  इस  प्रकार

 मरे  मित्र  श्री  आर०  वेंकटरमन  इस  प्रबन्ध कर  दे  कि  जिस  से  मंसूर  तथा

 विधेयक  द्वारा  स्वीकृत  की  गई  २३४  करोड़
 ae  दोनों

 के  साथ  न्याय  हो  सके
 |

 रुपये की  राशि भी  देने के  पक्ष  में  नहीं  हैं  ।

 में
 भी  इस  राशि  को  तब  तक  लेने  के  पक्ष

 श्री  नटे दान  ( faeaeaz )  :
 मै  माननीय

 गुह  मंत्री  द्वारा  प्रस्तुत  किए  गए  विधेयक
 में

 नहीं  हूं  जब  तक  कि  आप  इस  आयोग  को

 का  समर्थन  करने
 और  इसे  प्रवर  समिति

 नियुक्त  नहीं  करते  ।
 के  पास  भेजने  के  प्रस्ताव  का  विरोध  करने

 अब  तुज़भद्रा का प्रदन का  प्रदान  आता  है  ।  मैं  के  लिए  खड़ा gar  हूं

 एक
 ठ ज्ञ भद्रा

 निगम  के  निर्माण  संबंध  विधेयक  पर  act  विचार  प्रकट  करने

 में  किये गए  निवेदन  की  ओर  संकेत  कर
 से  पूर्व  में  अपने  मित्र  डा०  लंका  सुन्दरम

 रहा हूं
 ।  इस  विधेयक  के  द्वारा  केन्द्रीय  ara  दिए  गए  गलत  वक्तव्य  के  सम्बंध  में

 सरकार  tad  पश्चात्  ही  कोई  कार्यवाही  कहना  चाहता  हूं  जिस  में  उन्होंने  कहा  कि

 करेगी  यदि  संबंधित  सरकारें  कोई  समझौता
 ~

 भारत  सरकार  निशांत  के  विरोध  में

 नहीं  कर  सकेंगी  ।  तीन  मंत्री  तथा  वहां  उपस्थित  सब  आंध्र
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 [at

 सदस्य  निगमन कर  यह  गलत  है  जिस  में  से  ४२०  लाख  यूनिट  नए  राज्य

 वहां  उपस्थित  मंत्रियों  में  से  श्री  रंगा  रेड्डी  में  उत्पन्न की  जाती

 और  श्री  कृष्ण  राव  विधान  सभा  के  सदस्य
 श्री  नटे दान

 :  में
 जस्टिस  विंची  नहीं

 नहीं  |  उन्होंने  सोचा  fe  यदि
 हूं  परन्तु  में  जो  कह  रहा  हूं  वह  प्रति

 मतदान  का  प्रइन  उठा  तोਂ  उन्हें  मत  देने  का
 mer  ठीक  है  ।  नन्दि याल

 ar अ्रधिकार नहीं  होगा  ।  यह  ठीक  है  परन्तु  और  मदनापाले थर्मल  स्टेशन  भी  2  !

 वे  मन्त्रिंडल  म  संकट  की  स्थिति  ar
 आप  १३५,०००  किलोवाट  विद्युत

 सकते थे  में  नहीं  समझ  सका  कि  डा०
 उत्पन्न  करने  वाले  हैं  जिस  से

 राज्य  समुद्र

 सुन्दरम  ने  सभा  में  ऐसा  वक्तव्य
 शाली  बन  जायगा  ।

 दिया ।

 उद्योग  के  सम्बन्ध  में  लीजिए  ।

 आंध्र  राज्य  के  निर्माण  में  बहुत  वाडा  में  सीमेंट  उद्योग  है  और  श्री  कोटा

 बाधाएं  उपस्थित  हुई  एक  कठिनाई  यह  सूर्य  नारायण  राव ने  लोहा  पिघलाने  की

 रही  है  भ्रान्दोलन  के  नेताओं  ने  अवशिष्ट  भट्टी  स्थापित  की  है  ।  राजमुन्द्री  में

 प्रदेश के  पहले  के
 मित्रों  और  साथियों  के  कागज़  विजगापटम  में

 विरुद्ध  निरंतर  दुर्भावना  और  संदेह  प्रगट  जहाज़  का  कारखाना  और  कुड  में  मंगनी

 किया हैं  ।  माननीय  सदस्यों  ने  यह  बताने  वे राईट्स  तथा  लोहे  की  कच्ची  धातु  के

 का  प्रयास  किया  है  कि  मद्रास  राज्य  wie  उद्योग  आन्ध्र  में  किस  बात  कमी

 की  उपेक्षा  करता  रहा है  ।  में  विद्युत  के  कल  श्री  रघुरामय्या  कह  रहे  थे

 विकास  के  सम्बंध  में  सदस्यों  अवगत  fe  मचकुंड  योजना  समय  आरम्भ

 कराना चाहता  हूं  कि  यह  कहना  गलत  है  की  गई  है  जब  मूल्य  बहुत  अधिक  इस

 fe  भ्रांध्न के लिए के  लिए  कुछ  नहीं  गया ।  से  क्या  अभिप्राय  है  ?

 मच कुंड  योजना  202,000  किलोवाट
 अम्मू  स्वामी  नाथन  श्रेय

 विद्युत  उत्पन्न  करेगी  ।  तुंगभद्रा  विद्युत  पर  आसीन

 योजना  में  ३०,०००  किलोवाट  विद्युत  आज  भी  अधिक  @ मुख्य
 उत्पन्न  की  जानी  काकीनाडा

 परन्तु  क्या  मद्रास  राज्य  नई  योजनाएं

 और  विजयवाडा  के  बिजलीघरों  ar
 आरम्भ  नहीं  कर  रहा  और  क्या  करोड़ों

 विस्तार  किया  गया  है  ।  विज़गापटम  में
 has

 रुपया  भाखड़ा  नंगल  कौर  दामोदर  इत्यादि

 ६,०००  से  १२,०००,  विजयवाडा  में  ३०००
 पर  नहीं  व्यय  हो  रहे

 से  ६०००  और  काकीनाडा में  Yoo  से
 श्री  रघुरामय्या ने  श्री  वेंकटरामन  के

 १००00  किलोवाट  बिजली  का  उत्पादन
 उद्धरणों  की  शर  निर्देश  करते  हुए  ग्रोवर

 तथा  अन्य  क्षेत्रों  में  सिचाई  पर  हुए  व्यय

 डा०  लंका  सुन्दरम  :  के
 ates  game  |  तब  उन्होंने  कहा कि

 क्या  में  यह  बताने  के  लिए  बाधा  डाल  तामिलनाद  में  व्यय  तब  किया  गया  जब

 सकता  हूं  कि  वांचू  प्रतिवेदन में  यह  लिखा  मूल्य  कम  परन्तु  तुंगभद्रा  परियोजना

 &  कि  १९२०  से  सब  मुख्य  विद्युत  योजनाएं  का  आरम्भ  उस  समय  हुआ  जब  मूल्य

 अवदिष्ट  प्रदश  में  बनाई  गई  हें  ।  कुल  श्रत्याधघिक  हें  ।  इस  के  लिए  तामील-जन

 राज्य  में  ६७२०  लाख  यूनिट  बिजली  होती  उत्तरदायी  नहीं  हें  वरन  यह  उत्तरदायित्व



 ५८९  झ्रांघ्र  राज्य  विधेयक  १४  अगस्त  १९५३  आंध्र  राज्य  विधेयक  र

 अंग्रेज़ों का  हू  ।  गत  तीस  वर्षों से  मद्रास  आपत्ति  नहीं  ।  श्री  रघुरामय्या  तेलगू  राज्यों

 का  प्रशासन कौन  चला  रहा  है  ।  आरम्भ  को  ata  राज्य  में  लाने  के  लिए  सीमा

 म
 पनागल  के  राजा  सत्तारुढ़ थे  फिर  आयोग  की  मांग  करते  हें  ।  नैलोर  जिला

 श्री  मुनि स्वामी  नायडू  आए  तत्पश्चात्  तथा  ज़िला  चित्तूर के  तिरूत्तनी  तथा  पुसुर

 बाबली  के  राजा थे  ।  सब  ही  तो  आंध्र जन  ताकों  में  तामील  बहुसंख्या  में  वे

 कांग्रेस  के  सत्ता  प्राप्त करने  पर  क्षेत्र  मद्रास  को  मिलने  चाहियें i  हम

 श्री  प्रकाशम  राजस्व  मंत्री  थे  ।  राजा  जी  नहीं  चाहते  कि  TitTAT  तामील  क्षेत्रों

 के  मंत्रिमंडल  में  कितने  आंध्र  प्रदेश  के  में  अपनी  इच्छा  विरुद्ध रहें  अथवा

 मंत्री  ह  ?  वे  सब  आंध्र  प्रदेश  की  उपेक्षा  तामील-जन  अपनी  इच्छा  के  विरुद्ध  ग्रोवर

 कैसे कर  सकते  मद्रास के  स्वधा  राज्य  में  रहें  ।  इसलिए  मेरा  प्रस्ताव

 तामील  क्षेत्रों  में  तैलगू  घुसते  रहें  हैं  है  कि  सीमा  आयोग  यथाशीघ्र  बनाया

 कौर  सभी  दिशाओं में  अपना  स्थान  बनाते  जाए |

 अब  हम  देखत ेहैं  कि  कुछ  खण्ड  '४८  ठेकों  के  सम्बंध में  है  ।

 ग्रां ्र जन  आंध्र  राज्य  के  नव  स्थापन  के  जिन  ठेकों  का  अवशिष्ट  राज्य  से  कोई

 लभ  अवसर  पर  मद्रास  नगर  के  लिये  सम्बंध  नहीं  ह  परन्तु  जो  केवल  wis

 पूर्ण  मांग  कर  रहे  हैं
 ।  इस  में  मंत्री

 मंसूर  राज्य  के  लिए  नहीं  हैं
 की  भावना  नहीं ह  ।  उनका  उत्तरदायित्व  मद्रास  राज्य  पर  रहेगा  ।

 भाषा  के  आधार पर  राज्यों  के  विभाजन
 में  wane  विद्युत  परियोजना  के  सम्बंध

 पर  मुझे  खेद  हैं  क्योंकि  केवल  भ्र विभाज्य  में  विचार कर  रहा  हूं  ।  सरकार  को

 इस  स्थिति  का  निरीक्षण  करना  चाहिये  ।
 संगठित  और  सदाकत  भारत  ही  आज  के

 अब  में  २३०  लाख  रुपये  दिए  जाने विश्व  सामना  कर  सकता  हे  ।

 के  सम्बंध  में  किए  गए  उपबंध  के  विषय

 कुछ  संशोधनों  को  छोड़  कर  में  कहता हूं
 मद्रास  के  विधान  मंडल  द्वारा  बनाया  गया  सभापति  महोदय  :  अब  आप  के  पास

 मूल  विधेयक  हमारे  समक्ष  है  ॥  केवल  at  मिनट  हैं  ।

 तामिलनाद  केਂ  नेताओं  के  विरुद्ध  निदेशक
 श्री  स्टेशन  :  में  नहीं  समझता  कि

 आरोप  लगाए  गए  ह  और  ates  स्थिति

 म
 हमें  यह  राशि  क्यों  देनी  चाहिये  ।

 iat  के  सभासदों  का  सभा  छोड़
 स्वयं  अलग  हो  रहे  हैं  ।  में  नहीं  जानता

 कर  चला  जाना  भी  weet  था  ।
 किश्नी  जस्टिस  पांचू  ने  राशि  के  ये

 अब  में  कुछ  खंडो ंके  विषय  में
 ५  किस  प्रकार  निकाले  हें  ।  उन्होंने

 किसी .  अज्ञात  कारण  से  कोई  विशेष
 कहूंगा  ।  मेरे  मित्र  रघुरामय्या  ने  कहा

 wins  स्वेच्छा  से  लिया  और  उसका
 है  कि  चिंग ली पट  जिले  में  कई  गांव

 तेलुगू  भाषा  भाषी  हें  और  वे  आंध्र  राज्य  दुगना  कर  दिया  और  इस  का  ३६  प्रतिदिन

 न्नाध्र  राज्य  को  दिए  जाने  वाला  प्रतिकर माना  चाहते  उन्होंने  विशेषतः
 निर्धारित  कर  दिया  ।  में  इस  गणना  को की  आकर  निर्देश  किया  है  ।  वह

 मेरा  निर्वाचन  क्षेत्र  हू  और  में  वहां के
 नहीं  समझ '  सका  |

 लोगों को  जानता  हूं  ।  ह  लोग  ऑस्कर
 ~

 खण्ड  ५१  के  अधीन  राष्ट्रपति  को

 में  जाना  चाहते हूं  हमें  उन  पर  कोई  परस्तीयों  कौर  दायित्व  के  fara  को



 ५९१  are  राज्य  विधेयक  १४  अगस्त  १९५३  झींगर  राज्य  विषयक  K&R

 [at  aca]

 बदलने  का  अधिकार  दिया  गया  ह  ।  इस
 बोलने  वाले  यही

 के  अतिरिक्त  आस्तियों  और  दायित्वों  सिद्धान्त  है  तो  इन  श्रल्पमतों  को  कैसे

 के  वितरण  को  पुनः  आरम्भ  करने  के  विश्वास  हो  सकता  है  कि  उन  के  साथ

 न्याय  किया  जायगा  ?  धम  के  सम्बन्ध
 लिए  कालावधि  विहित  नहीं  कीगई  ।

 में  ऐसे  ही  विचारों  के  ware  पर  भारत
 विधेयक  का  खण्ड  ४७  (२)  खण्ड  ५१

 का  बटवारा  किया  गया  श्र  उसका  क्या
 से  मेल  नहीं  खाता

 ।  खण्ड  ४७  (२)

 में  इस  बात  का  उपबंध  हू  fe  आस्तियों
 परिणाम  स्  आप  सभी  जानते  हें  ।  अतः

 भाषा  को  लेकर  उसी  प्रकार  की  संकीर्णता
 mic  दायित्वों  के  वितरण  के  सम्बंध  में

 को  जन्म  देना  अत्यन्त  घातक  होगा  ।
 झगड़ा  होने  पर  झगड़े  का  निर्देश  राष्ट्रपति

 को  जाएगा  श्र  उस  fata

 अन्तिम  होगा  ।  क्या  उसी  मामले  को  खण्ड
 इसीलिये  में  इस  से  सहमत  नहीं  हूं

 कि  बेलारी  था  अन्य  किसी  स्थान  का  प्रदान
 ५१  के  अधीन  आरम्भ  किया  जा

 जनमत  से  तय  किया  जाय  ।  इस  के
 सकता  ह  ?  सरकार  को  इस  पर  ध्यान

 निर्णय  का  कोई  set  नहीं  है  ।  सीमाओं
 देना  चाहिये  ।

 का  निर्धारण  निष्पक्ष  उच्चाधिकार  आयोग
 श्री  कैप्टन  में  आशा

 द्वारा  किया  जाना  चाहिये  जो  केवल

 करता हूं
 कि  जेसे  ही  आंध्र  का  नया

 राज्य  जन्म  सारी  कटुता  लुप्त  हो
 भाषा  वरन  अन्य  सभी  बातों  पर  विचार

 कर  के  इन  प्रश्नों  का  fray  करे
 जायगी  तथा  उस  का  स्थान  TT  भावना

 सरकार  के  सामने  समस्या  आन्ध्र
 सहयोग ले  लेंगे

 अन्य  भाषा वार  प्रान्तों  के  निर्माण  के
 राज्य  के  निर्माण  की  थी  परन्तु  सरकार

 प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।  कर नाटक  की
 ने  जो  आजकल  विधेयक  बनाया  है  उस  के

 उद्देश्यों  में  लिखा
 है  कि  इस  विधेयक  का

 जनता  तो  सत्याग्रह  करने  की  बात  भी

 उद्देश्य  राज्य का  निर्माण
 कह  रही हैं  ।  अन्य  भाषाभाषी  जिन

 मैसूर  राज्य  के  क्षेत्रफल  को  तथा
 में  मलयाली  भी  सम्मिलित  अपन

 प्रान्त  चाहते  हैं  ।  प्रान्तों  के  निर्माण  के
 मद्रास  राज्य  के  क्षेत्रफल  को  घटाना  तथा

 इन  से  सम्बन्धित  अन्य  बातों  का  प्रबन्ध
 सम्बन्ध  में  भाषा  न  तो  मुख्य  बात  हें

 करनाਂ  मेरी  समझ  में  नहीं  अता  कि  इस शर  न  सब  महत्वपूर्ण  बात  हें

 आर्थिक  रूप  से  उन  का  अस्तित्व  संभव
 में  किसी के  क्षेत्रफल  का  घटाना या  बढ़ाना

 हैं  या  भौ  लिक  राज्य  को
 या  मैसूर  राज्य  का  विचार  यह  कसे

 ग्रा  गया  |
 परिमाण  तथा  जनसंख्या  तथा  उन  की  एक

 सारे  आधार  में
 तुंगभद्रा

 परियोजना  सारे  आन्ध्र  एक  मात्र
 रुपया--ये  सभी  बातें  उतनी  ही  महत्वपूर्ण

 महत्वपूर्ण  सिंचाई  तथा  जल विद्युत्  की
 हैं  जितनी  fe  भाषा  यदि  यह  विचार

 इस  विश्वास  पर  आधारित  है  कि  एक
 योजना  है  ।  इस  का  मुख्य  कार्यालय  एक

 भाषाभाषी  दूसरे  भाषा  भाषियों  से
 राज्य  में  होगा  तथा  इस  का  दूसरे

 राज्य  को  होगा  ।  श्रवदिष्ट  राज्य  तथा न्याय  की  आशा  नहीं  कर  सकते  तो  में

 ars  राज्य  दोनों  में  ही  श्रापदग्रस्त  क्षेत्र  हैं इस  का  विरोध  करता  हूं  ।  हम  बहस

 की  wat में  यह  भूल  जाते  हें  कि  तथा  सीमा  आयोग  को  इस  सारे  प्रश्न  का

 प्रत्येक  भाषावार  प्रान्त  प्राय  भाषाएं  हल  निकालना  होगा  |



 ५९३  अ्रांघ्र  राज्य  विधेयक  अगस्त  १९५३  ait  राज्य  विधेयक  Kes

 बस्तियों  तथा  दायित्वों  के  विभाजन  के  प्रदान  पर  विवार  करें  तो  प्रधान  हटाये

 सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हैं  कि  मंत्री  तथा  सारा  मन्त्रिमण्डल  कहता  हैं

 जनसंख्या  के  शिखाधार  पर  इन  का  विभाजन  fe  यह  असंभव  ।  श्राप  जो  कुछ  देते

 अविकसित  क्षेत्रों  के  लिये  और  भी  श्रेय कर  हम  ले  रहे  हैं  और  हमें  प्रसन्नता  कि

 हे  तथा  इस  सम्बन्ध  में  आन्ध्र  राज्य  के
 हम  कम  से  कम  यह  तो  प्राप्त

 सके

 साथ  कोई  अन्याय  नहीं  किया  गया हैं  ।  हैं  जो  आप  पहले देने
 को  तैयार  नहीं

 मूझे  प्रसन्नता  है  कि  ae  राज्य  में
 हम  अपना  राज्य  इन  सारे  विघ्नों

 कोई  द्वितीयक सदन  नहीं  होगा  ।  में  एक
 के  साथ  आरम्भ  कर  रहे हे  परन्तु

 बार  फिर  कामना  करता हूं
 कि  ary

 हम  में  विश्वास  तथा  साहस  है  कि  हम  इस

 का
 नया  राज्य  पूर्ण  रूप  से  सफल  हो

 |  राज्य  का  संचालन  कर  THT  पर  केन्द्रीय

 सरकार  ने  कौन  से  अपराध  के  लिये  हमें
 अन्त  में  में  इस  महान्  देशभक्त  पेट्टी

 ama  अपनी  श्रद्धांजलि  अर्पित
 इस  प्रकार  दण्डित  किया  है  ।  में  यही

 करता  हूं  जिन का  बलिदान  अधिकारियों
 प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  आसान  देश  भक्ति

 में  सब  से  आगे  रहा  है  ।  यदि  वह  भी के  अन्तःकरण  को  जागृत  करने  के  लिखे

 आवश्यक था  ।
 ग्न्य  भाषा वार  क्षेत्रों  क ेसमान  सर  साईमन

 को  चाय  पार्टी  देता  तो  उन  को  उन  का
 श्री  ato  एस०  aft

 :
 प्राप्त  न

 जाने
 मिल  गया  होता  परन्तु

 चालीस  at  से  झ्रान्श्रवासियों
 की  इच्छा  उन  की  देश  भारत  के  लिये  उन  को  दण्ड

 रही है  कि
 उन  का

 अपना  प्रान्त
 जिस  दिया  जा  रहा है  ।  यदि  आज  १९१७

 की  राजधानी  मद्रास  हो  या  मद्रास  उन  या  १९२१  होता  तो  मद्रास  आंध्र  नगर  होता

 की  तथा  तामील  भाईयों  संयुक्त  और  तामील  केवल  fear  अतिथि

 राजधानी  हो  ।  कछ  भी  हो  हमें  प्रान्त
 होते  ।  ad  पं ६  मद्रास  दाहर

 मिल  गया  और  न  केवल  आसान  जनता
 प्रत्येक  इंच  आन्ध्र  था  तथा  सौ  ay  बाद

 - तथा  Ale  नेताओं  के  त्याग  का  फल
 मद्रास  फिर  आप्रवासियों  के

 वरन्  हाल  की  पेट्टी  श्रीरामुलू  के  महान  हाथ  में  होगा

 त्याग  का  फल  है  ।  अ्राच्द्र  राज्य  के  लिये

 उन  का  बलिदान  एक  प्रकाश  स्तम्भ  के  इस  सम्बन्ध  में  मुझ  एक  बात

 समान है  जो  कि  चारों  ओर  कठिनाइयों  बतानी  है  वह  यह  आप्रवासियों  के

 से  घिरा  gar है
 ।  साथ  जेसा  व्यवहार  किया  वह  बहुत

 ही  खराब  है  ।  आन्क्नवासियों  के  साथ

 हमें  अन्यायपूर्वक  मद्रास  से  वंचित
 दुर्व्यवहार

 करने  वाली  है  केन्द्रीय  सरकार

 रक्ता  गया  है  मद्रास  विधान  सभा  का  भी  या  कांग्रेस  दल  ।  स्वतंत्रता  के  स्वागत  में

 हम  लाभ  नहीं  बेलारी  उसी  दल  का  सब  से  अधिक  wats  भ्राल््घ्न

 वासियों  ने  किया  |  आन्ध्र  वासियों  नें
 ~

 मेस्रवासियों  को दे  गया  है
 तुंगभद्रा

 का
 सारा  संचालन  श्री  हनुमन्थिया  सब  से  आगे  बढ़कर  स्वतंत्रता

 केਂ  युद्ध में

 तथा  उनकी  सरकार  के  हाथ में  भाग  उस  की  औरतों ने  दक्षिण  में

 हम  दिल्ली  at  है  और  मांगते  है  स्वतंत्रता  संग्राम  का  नेतृत्व  उन्होंने

 संगीनों  काਂ  सामना  किया  ;  अपनी  जानें
 कि  कम

 से  कम  एक
 झागों  की  नियुक्ति

 की  जाय  जो  बस्तियों  तथा  दायित्वों  के  ७  अपनी  ज़मीनें  जब्त
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 [at  ato  एस०

 जेलों  में  उन
 की  मृत्युएँ  हुई  परन्तु  जब  की  गई  ।  फिर  भी  जस्टिस  वांचू

 नें  जो

 बांटने  का  अवसर  तो  उन  से  भी  सिफारिशें  की  थीं  उन  का  कोई

 कह  दिया  कि  तुम्हारे  अन्दर  way  ख्याल  नहीं  गया
 |  यह  प्रश्न

 नहीं  तुम्हारे  पासਂ  कोई  नता  नहीं है  ऐसा है
 जो  बिना  जनमत

 के  तय  नहीं

 तुम  को  कुछ  नहीं  मिलेगा |  fear  ar  सकता  ।  रुझान

 गुडी  तथा  बेलारी  में
 बेलारी

 इस  सम्बन्ध  में  में  माननीय  गृह का यं

 मंत्री  से  एक  दो  निवेदन  करना  चाहता
 नगर  भी  सम्मिलित  इन  स्थानों  पर

 कोई  विचार  नहीं  किया  गया  बल्कि  सारा  क्षेत्र
 हूं  ।  पहला  at  आस्तियों  तथा  दायित्वों

 के  विभाजन  के  सम्बन्ध  में  @  |
 Ae.  भेंट  स्वरूप  मैसूर  राज्य  को  दे  दिया

 गया
 |

 वासियों  म  इस  बात  का  सन्देह  पाया
 में  इस  के  सम्बन्ध  में  एक  बात  कह

 जाता &  fe  ware  सरकार ने  जो
 देना  चाहता  हूं

 ।
 में  एक  इंच  भी  ऐसी

 हिसाब  किताब  दिया  ag  स्वीकार्य
 भूमि  नहीं  चाहता  जहां  बहुमत

 नहीं  यहां तक
 कि

 वे  लोग  जो
 श्रान्त  वासियों  का  न  हो  ।  उदाहरण के  लिए

 विभाजन  समिति  में  यह  नहीं  कहते
 चित्तूर में  कोई  भाग  नहीं  चाहता

 ह  कि  मद्रास  राज्य  सरकार  ने  जो  आकड़
 जैसा  श्री  स्टेशन  का  कहना  वहां

 दिये  हे  वे  विश्वसनीय  हें  अत  मेरा  मत  तामील  बन्धुओं  का  है  और  यदि

 सुझाव  है  कि  इन  सन् देहों को  दूर  करने  के
 यही  कथन  नैलोर  के  सम्बन्ध में  सत्य  है  तो

 एक  विशेषज्ञ  समिति  बनाई  जाय  जिस  में उस  में  से  भी  कोई  भाग  नहीं  चाहता  ।

 म  किसी  राज्य  के  उच्च  न्यायालय का
 परन्तु  diet  इत्यादि  के  ताल्लुक  में  तेलुगू

 कोई  मुख्य  न्यायाधीश  या  सर्वोच्य  न्यायालय  भाषाभाषी  कुछ  क्षेत्र  उन  को  हमें  मांगने

 का  कोई  न्यायाधीश  हो  जो  एक  दो  मास
 की  आवश्यकता नहीं  होनी  चाहिए  ।  उन

 मं  इस  विषय  पर  अपना  प्रतिवेदन
 को  स्वयं  चाहिए  कि  वे  कहें  कि  यह  तेलुगु

 तैयार  करे  ।  यह  मांग  बहुत  उचित
 क्षेत्र हैं  यह  आप  ले

 लें  ag  तामील  क्षेत्र ह

 है  तथा  केन्द्रीय  सरकार  को  चाहिये  कि
 यह  हमें दे  दें  ।  इसी  प्रकार श्री

 इसे  मान ले  ।
 भईय्या  बेलारी  लेने को  बहुत  उत्सुक  है

 अरब  में  कुछ  शब्द  कामी  रेड्डी  के  व्रत  तथा  चाहते हैं  कि  तुंग-भद्रा  परियोजना

 के
 सम्बन्ध  म  कहना  चाहता  gi  जिस  के  सम्बन्ध  में  भी  अधिकार  उन्हीं  का

 उन  को  चाहिए  कि  वे  स्वयं  सोने  की क्षेत्र  के  सम्बन्ध  में  भरत  गया  है

 उस  की  जनसंख्या  एक  लाख  खानों का  कोलार  क्षेत्र  हमें दे  दें  क्योंकि

 बीस  हजार  होगी  जैसाਂ  मेरे  मित्र  कोलार  ज़िला  तेलुगु  क्षेत्र  है
 |

 इस

 प्रकार  के  पारस्परिक  आदान-प्रदान  के श्री  राघवाचारी  ने  बताया  जस्टिस  मिश्रा

 इस  बात  के
 लिये  उत्सुक  थे  किਂ  बंगलौर  लिए  हमें  सीमा  आयोग  की  राह  नहीं

 अपना  sara  प्रतिवेदन  लिख  देखनी  चाहिए  |  केन्द्रीय  सरकार  को

 डालें  तथा  दिल्ली  कर  चाहिए  कि  रुपा नगु डी  तथा  बेलारी

 स्वीकृत  करायें  ।  वांचू  प्रतिवेदन दो  तीन  इन  तीन  जिलों  के  सम्बन्ध  में  जनमत

 मासਂ  तक  पड़ा  उस  को  प्रकाशित  लिया  जाय ॥  आन्ध्र  वासियों  का  विचार

 करान  के  लिये  संसद  म  बार  तार  प्राथना
 है  कि  जस्टिस  मिश्रा

 ने  उन  के
 साथ



 RR9  भ्रांति  राज्य  विघयक  १४  अगस्त  884%  आर्य  राज्य  विधेयक  ५९८

 न्याय  नहीं  किया हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  राजस्व  प्राप्त  होता  हे  ।  इस  सम्बन्ध में

 ने  भ्रान्ति  राज्य  से  सभी  भ्रमणी  चीजें  छीन  श्री  वांचू  ने
 अपनी  रिपोर्ट

 में  लिखा है  कि

 लिखे ंतो  कम  से  कम  दो  बातें  तो  मान  इस  बात  की  सम्भावना  है  कि  यह

 ही  छेना  चाहिये--इन  क्षेत्रो ंमें  जनमत  का  राशि  रायलसीमा  पर  aa की  गई  होगी ।

 संग्रह  कराना  चाहिए  ।  तथा  आस्तियों व
 रायलसीमा  घाटे  प्रदेश  रहा  है

 दायित्वों  के  प्रश्न  पर  विचार  करने  के  तथा  गरब  यह  अ्रान्घ्र  राज्य  का  एक  ग

 लिए  एक  झ्रायोग  नियुक्त  करना

 इन  थोड़े से  दाब्दों के  साथ  में  एक  बार
 मद्रास  नगर  का  प्रतिकर  देने  के

 फिर  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।
 उसे सम्बन्ध में  जो  तके  गया

 श्री  एस०  ato  राम स्वामी
 :  में  समझ  नहीं

 सका  हूं  ।  न्यायाधीश  पांचू

 मद्रास  सरकार  के  विरुद्ध  तथा  केन्द्रीय
 ने  अपनी  रिपोर्ट  में  कहा  हैं  कि  संगत

 सरकार  विरुद्ध  पक्षपात  शादी  के  कालावधि  में  जब  कि  यह  इमारतें  मद्रास  नगर

 आरोप  लगाये  गये  इस  सम्बन्ध  में
 में  बनाई  गई  आन्ध्र  प्रदेश  घाटे का

 डा०  लंका  सुन्दरम  भाषण  विशेषरूप  देश  नहीं  था  ।  इसलिए  उसे  इनका

 से  उल्लेखनीय  है  |  में  इस  धारणा  का  कर  मिलना  चाहिए  ।  में  नहीं  समझता  हुं
 खण्डन  करना  चाहता हं  कि  wees  के  साथ  कि  यह  संगत  कालावधि  क्या  है  ।  मद्रास

 vag  नहीं  गया  हैं  अथवा  उसके  नगर  क्लाइव  के  ज़माने
 से  बनना  शुरू  ञ्

 प्रति  सहानुभूति  नहीं  दिखाई  गई  है  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  अपनी  शिकायतों  के

 दूसरी  बात  यह  है  कि  अचल  सम्पत्ति समर्थन  में  वांचू  रिपोर्टे  पेश  की  ।  में  भी

 इस  रिपोर्ट  का  आ  य  लेकर  निवेदन  करना  की  कीमतें  इंस  समय  १९४९  की  कीमतों

 से  २५  प्रतिशत  कम  द्र  विभाजन  समिति चाहता  हुं  कि  न्यायाधीश  पांचू  ने  निश्चित

 रूप  से  यह  कहा  है  कि  शेष  मद्रास  राज्य  ने  १  क  हड़  रुपये  देने  की  सिफारिश  की

 ने  आदिवासियों  के  साथ  न्याय  किया  थी  ।  इस  में  भी  अब  २५  प्रतिशत कमी

 इस  रिपोर्टें  के  पृष्ठ  ३३  पर  निर्माण का
 की  जानी  चाहिए  थी  ।  परन्तु  कुछ  भी  हो

 पर
 पूंजी  व्यय  १११  करोड़ रुपये  दिखाया  श्री  वांचू  ने  कहा  है  कि  नये  राज्य  को

 य
 गया है  जिस  में  से  ४२  करोड़  रुपये  त्रिपन  २३४  करोड़  रुपया  मिलना  चाहिए  ।

 राज्य में  लगा  हे  तथा  ६७  रुपये  सद्भावना  की  खातिर  हम  इस  पर  भी

 शेष  मद्रास  राज्य  में  लगा  है  ।  तो  आपत्ति  नहीं  कर  रहे  हें  ।

 सख्या  के  समानुपात  जो  कि  ३६:  ६४
 आस्तियों  तथा  दायित्वों  के  बंटवारे

 दृष्टि  में  रख ते  हुए  आन्ध्र  वालों  को
 के  बारे  में  केन्द्रीय  सरकार  पर  पक्षपात  के

 वाजबी  हिस्से से  कुछ  ज्यादा ही  मिला  है  आरोप  लगाए
 गए  हैं  ।  मुझे  इस  पर  अचम्भा

 किन्तु  हम  इस  पर  आपत्ति  नहीं  करते
 हुआ  ।  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में

 are
 वालों

 ने  श्री  पांचू  के  समक्ष  अपनी  तरफ  से  कोई  कार्यवाही  नहीं  की

 यह  अभ्यावेदन  पेश  किया  था  कि  गोदावरी  है  ।  उन्होंने  केवल  न्यायाधीश  बिंदु  क

 तथा  कृष्णा  डेल्टा  स्कीमों  पर  केवल  १२  निर्णय  को  श्रंगीकार  किया  है  तथा  इसे

 करोड़  रुपये  लागत  शनाई  है  जब  कि  मद्रास  सातवीं  अनुसूची  के  खण्ड  १  में  निगमित

 राज्य को  इस  से  ३२  करोड  रुपये  का  किया है



 88  आध्  राज्य  विधेयक  १४  अगस्त  १९५३  प्राइवेट  सदस्यों  के  ६००

 विधेयकों  की  पुरःस्थापन

 एस०  वी०  राम स्वामी |

 मेरे  माननीय  fas  खंड  ३  जिस  आग्रह  नहीं  करते  हू  हम  झात्थ्  राज्य

 का  सम्बन्ध  अवतरित  भंडारों  से  बोले  को  यह  आभास  नहीं  होने  देता  चाहते

 हूं  ।  मूझे  मालूम  नहीं  कि  क्या  उन्होंने  हम  निष्पक्ष  नहीं  हैं  ।

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  द्वारा  प्रस्तुत
 अन्त  में  में  सभी  से  निवेदन  करूंगा

 किए  गए  नये  परन्तुक  को  भी  देख  लिया
 कि  हमारी  एक  ही  सभ्यता

 एक  ही

 है  ।  इसका  आशय  जानबूझ  कर  रिन्दों  के
 संस्कृति  है  तथा  एक  इतिहास  है

 हितों  की  करना  है  ।  इसके  अनुसार
 हम  सभी  भारतीय  हैं  ।  हमें  प्रान्तीयता

 विशिष्ठ  उद्देश्यों  तथा  कार्यों  के  लिए  जो
 को  महत्व  नहीं  देना  चाहिए |

 भंडार  रखे  हें  उनका  राष्ट्र  राज्य

 योग  कर  सकेगा  ।.  |  उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 ard  हुए  |
 खंड  ७  तथा  के  श्रन्तगंत  हमें  और

 प्रतीक  धन  मिलना  चाहिए  था  ।  fad  उपाध्यक्ष  महोदय
 :  सदन अब

 आयोग  ने  want  के  वितरण  के  लिए  कारी  विधेयकों  शादी  पर  चर्चा  करेगा  |

 विभिन्न  आधार  दिया  वित्त  आयोग

 प्राइवेट  सदस्यों  के  विधेयकों  की
 की  रिपोर्ट  में  दिए  गए  सिद्धान्तों  के  अनुसार

 हमें  प्रतीक  मिलना  चाहिए  ।  किन्तु  हम  पुरःस्थापन

 इस  पर  भी  आग्रह  नहीं  कर  रहे  हैं  ।
 में  निवेदन श्री  नम्बियार

 गया  है  ६कि  इस  wet  की  करना  चाहता हूं  कि  जिन  प्राइवेट  सदस्यों

 जांच  के  लिए  एक  वित्त  ara  अथवा  के  विधेयकों  े  पुरःस्थापित  किया  जाना

 एका  उच्च-दफ़्ती  आयोग  नियुक्त  उन्हें  केवल  इसलिए  रोका  गया  है  सकी

 किया  जाना  चाहिए  ।  वित्त  आयोग  कुछ  विधेयकों  का  अभी  निवारण  किया

 ने  अपनी  fete  के  पृष्ठ  ७६  पर  राज्यों  जाना  बाकी  हैं  |  इस  मामले  पर  नियम

 में  आस्तियों  के  वितरण  के  ७  प्रकार  दिए  समिति में  भी  विचार  किया गया  है  ।

 त्व  तथा  वह  इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हं  कि  हम  आप  से  प्रार्थना  करते  ह  कि  इन

 आय-कर  के  वितरण  का  सब  से  उत्तम  विधेयकों  को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति

 ढंग  यह  है  कि  उसे  जन  संख्या  के  आधार  दी  ara  जिस  से  कि  हमें  अपनी  दि का पतें

 पर  वितरित  किया  जाये  ।  दूसरा  कमीशन  प्रकट  करने  का  मौका  मिले  ।  इन  विधेयकों

 चाहे  ag  कितना  बड़ा  अथवा  छोटा  का  समाज-सूधार  तथा  श्रम  कल्याण  आदि

 क्यों  न  इससे  alan  क्या  कह  सकता
 से  सम्बन्ध है  ।

 तथा  ड्  पर  सदन  का

 है  ।  हम  इस  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करते  मतैक्य है

 हैं  वद्यपि हम हम  इस  तरह  से  घाटे  में

 हम  लड़ना  नहीं  चाहते  और  हम  मित्रों
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  इसे  केवल  इस

 कारण
 से  टालता  रहा  हूं  कि

 शलाका
 के की  तरह  अलग  होना  चाहते  हैं  ।

 सम्बन्ध में  इन्हें भी  पुराने  विधेयकों के  साथ

 १९४७  के
 संकल्प

 के  अनुसार हमें  सड़क ्
 शामिल  करना  पड़ेगा  तथा  इस  तरह  से

 निधि  में  से  कुछ  लाख  रुपये  और  अधिक  उन
 के  विचारार्थ  प्रस्तुत होने  के

 मिलने  चाहिए  परन्तु  हम  इस  पर  भी  कम  हो  जायेंगे  ।  दूसरा  कारण यह  है  कि



 Gok  प्राइवेट  सदस्यों  १४.  AUG  PER  के  विधेयकों  की  पुनर्स्थापना  ६०२

 सरकार  के  पास  बहुत  से  विधेयक  पड़े  हुए  रखती  है  ।  अखिल-भारत  राज्य  रजिस्टर

 हें  जिनके  लिए  कि  उन्हें  तैयारी  करनी  रखने  का  तथा  मैडिकल  लाइसनसेटों  के

 पड़ती  है  यद्यपि  एंसा  भी  हो  सकता  है  कि  प्रतिनिधित्व  देने  का  सिद्धान्त  मान  लिया

 यह  कभी  भी  सदन  के  सामने  बिल्कुल  ही  गया  भारतीय  भेषज-पुस्तक  के  सम्बन्ध

 आयें  !  नियमों  में  क्र  बदल  करने  का  में  सरकार  ने  पहले  ही  एक  समिति  नियुक्त

 भी  सुझाव  दिया  गया  था  ।  नियम  समिति  की  इस  आश्वासन  को  दुष्टि  में  रखते

 विधेयकों  के  महत्व  को  ध्यान  में  रख  कर  हुए  में  माननीय  सदस्य  से  प्रार्थना  करती

 इनका  श्रेणीकरण  कर  सकती  है  ।  हूं कि  वह  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  न

 करें ।
 जिन  विधेयकों  को  वैदिक  रूप  से  qa-

 वादिता  प्राप्त  हुई  उन  पर  होने  वालो  श्रम  मंत्री  वी०  वी०  :

 चर्चा  के  सम्बन्ध  में  कोई  आपत्ति  उठाने  विधेयक  नम्बर  ६४  के  सम्बन्ध  में  में  निवेदन

 नहीं  दी  जायेगी  ।  करना  चाहता  हूं  कि  हम  स्वयं  श्रम  विवाद

 अधिनियम  तथा  कार्मिक  संघ  अधिनियम

 गृह  कार्य  तथा  राज्य  मंत्री  ०  काटजू )  :  के  मामलों  के  सम्बन्ध में  एके  संयोजित
 में  आपका  ध्यान  एक  बात  की  ओर  दिलाना

 यक  प्रस्तुत  कर  रहे  sl  इसी  तरह  से

 चाहता  हूं  ।  दो  विधेयक  २९  तथा
 हम  मजूरी  भुगतान  अधिनियम  के  संशोधन

 २९)  भारत  के  संविधान  में  संशोधन  करने
 के  सम्बन्ध  में  भी  एक  व्यापक  विधेयक

 के  विचार  से  प्रस्तुत  किये  गये  हैं  ।  एक
 प्रस्तुत  कर  रहे  हैं  ।  रात  नम्बर  ६३  तथा

 का  सम्बन्ध  विधान  परिषदों  तथा
 नम्बर  ६४  को  पुरःस्थापित  करने  को

 दूसरे  का  सम्बन्ध  राज्यपालों  की  नियुक्ति
 अनुमति  न  दी  जाये  ।

 से  में  आप  से  सविनय  प्रार्थना  करता
 श्री  नम्बियार  :  मेरे  माननीय  मित्र  रेल

 हूं  कि  इन  दो  विधेयकों  को  नये  नियमों

 उपमंत्री  ने  तथा  माननीय  श्रम  मंत्री  ने  मेरे के  बनने  तक  पुरःस्थापित  करने  की

 मति  नहीं  दी  जाये
 !  में  समझता  हूं  कि  विधेयकों  के  प्रति  जो  रवैया  धारण  किया

 नियम  समिति  ने  कल  ही  कुछ  नियमों  को  है
 उसे

 में  समझ  नहीं  सका  हूं  ।  यह  कोई

 स्वीकृत  किया  है  ।  विवादास्पद  विषय  नही ंहै  ।  यदि  सरकार

 रेल  यातायात  उपमंत्री  इस  सम्बन्ध  में  अपने  विधेयक  पेश  करेगी

 तो  हम  न  केवल  उनका  समर्थन  करेंगे :  जहां  तक  मद  '४६  का  सम्बन्ध

 हम  स्व  इसी  आधार  पर  एक  विधेयक  अपितु  अपने  विधेयक  वापस  ले  लेंगे  |

 पुरःस्थापित  करने  का  विचार  रखते  हैं  |  इसलिए  इन  विधेयकों  को  पुरःस्थापित  करने

 इसलिए  माननीय  सदस्य  को  इसे  इस  समय
 में  सरकार  को  इस  समय  कोई  आपत्ति

 पुरःस्थापित  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  होनी  चाहिये  ।

 नहीं  ।

 श्री  अलग दन  :  में  अपने  माननीय  मित्र  को

 स्वास्थ्य  मंत्री
 अमृत  :  बताना  चाहता  हूं  कि  काम  के  समय  के

 मद
 ४९  के  सम्बन्ध  में  में  निवेदन  करना  बारे  में  विनियम पहले  ही  मौजूद  है  |

 चाहती हूं
 कि  सरकार  इस  मामले  पर  केवल  उन्हें  संविहित  रूप  से  अभिज्ञात

 विचार  कर
 रही  है  तथा  इस  बारे में  एक  रखना है  ।  हमारे  पास  इस  विषय  पर

 न्यायक  विधान  प्रस्तुत  करने  का  विचार  एक  विधेयक  तैयार  है  ।  माननीय



 द्ण्दे  प्राइवेट  सदस्यों  के  विधेयकों  १४  अगस्त  १९५३  अपहृत  स्त्रियों  का  विक्रय  Gov

 की  पुरःस्थापन  तथा  चकला  निरोध  विधेयक

 सदस्य  को  विधेयक  प्रस्तुत  करने  उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्यों

 की  कोई  भी  आवश्यकता नहीं  ।  को  कोई  भी
 विधेयक  सदन

 में
 पेश

 करने  का  अधिकार है
 ।  परन्तु  इसे  स्वीकृत

 श्री  काजमी  सुलतानपुर--उत्तर
 अथवा  अस्वीकृत  करना  सदन के  हाथ  में

 व
 जिला  फैज़ाबाद

 :  मुझे
 ह  ।  इसलिए  में  केवल  ऐसे  विधेयकों  आदि

 बताया  गया  कि  आज  जो  विधेयक
 को  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दे  दूगा

 प्रस्तुत  किये  जायेंगे  उन्हें  पिछले  विधेयकों
 a  जिस

 पर
 कि  कोई  आपत्ति  न

 हो
 ।

 पर  पूर्ववतिता  प्राप्त  नहीं  होगी  ।
 में  ने

 अब  हम  पुरःस्थापन  कार्य  को  हाथ  में

 केवल  इसी  शर्ते  पर  उन्हें  पुरःस्थापित  करना
 लेते

 मान  लियां  मुझे  मालूम  नहीं  कि  कक पा

 क्या  उस  स्थिति  में  कोई  परिवर्तन  हुआ
 महिला  तथा  शिशु

 संस्था

 मने  यह
 भी

 कहा  था  कि  इसके  लिए

 नियमों  में  कोई  परिवर्तन  करना  होगा  अथवा
 अनुज्ञापन

 विधेयक

 श्रीमती  मणिबेन
 पटेल  :

 अध्यक्ष  से  अनुमति  लेगी  पड़ेगी  ।  यह  बात

 मान  ली  गई  थी  |
 महिलाओं  तथा  feast  को  देखभाल  करने

 वाली  संस्थानों  का  विनियमन

 सरदार दर  एस०  सहगल
 :

 में  अपने  ज्ञापन  करने  वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित

 को  वापस  लेता  हुं  ।  करने  की  अनुमति  का
 में

 प्रस्ताव  करती  हूं

 महोदय  द्वारा  उक्त  प्रस्ताव

 का पद्धति के  लिए  अभी  नियम  नहीं  बनाये

 प्रस्तुत  किया  गया  तथा  सदन  ने  इसे  स्वीकृत

 किया

 यह  उद्देश्य  और  भी  एक  ढंग
 से  पूरा

 हो  सकता  है  ।  अगली  बार  जब  ऐसे  विधायक
 श्रीमती  मशीन  पटेल  :  में  विधेयक

 किय  जायेंगे  इन्हें  महत्वपूर्ण
 को  पुरःस्थापित  करती हुं  !

 के  निवारण  के  समय  तक  हाथ  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  विषय  से

 में  नहीं  लिया  जायेगा  नियमों  के  श्रन्तगंत  साम्बा  धत  अन्य  विधेयक  श्रीमती  मणिबेन

 मुझे  इस  सम्बन्ध में  कोई  अधिकार  प्राप्त

 पटेल  के

 प्रस्ताव

 से
 श्रवरुद्

 हो  जाते
 नहीं  ।  हमारी  आपस  में  यह  व्यवस्था  हो

 सकती  हैं  कि  जब  किसी  विधेयक
 के  प्रस्तुत

 किये  जाने पर  कोई  आपत्ति न  हो  तो  उसे

 अपहत  स्त्रियों  का  विक्रय  तथां

 चकला  निरोध  विधायक
 प्रस्तुत  किया  जाये  शर  जब  किसी  के

 प्रस्तुत  किये  जाने  पर  कोई  आपत्ति  हो  तो
 श्रीमती  मणिबेन  पटेल  :

 मैं  अपहृत  स्त्रियों  का  विक्रय  चकला
 में उसे  सदन के

 समक्ष
 नहीं  रखूंगा  ।

 निरोध  सम्बन्धित  कानून  का  उपबन्ध

 श्री  नम्बियार  :  इस  सदन  की  काय  रखने  वाले  तथा  संयोजित  करने  वाले

 प्रणाली  कभी  भी  ऐसी  नहीं  थी  ।  संवैधानिक  विधेयक  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  का

 कठिनाई  को  तो  हम  समझ  सकते  हैं  किन्तु  प्रस्ताव  करती  हूं  ।

 जहां  तक  अन्य  विधेयकों  का  सम्बन्ध  उन्हें  द्वारा  उक्त  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  दी  जानी  चाहिये  ।
 किया  गया

 तथा  सदन  ने  इस  स्वीकृत  किया  |



 ६०५  प्रशिक्षण तथा  नियोजन  विधेयक  १४  अगस्त  १९५३  Oe

 श्रीमती  सीजन  पटल  q  इस  संसद  पुस्तकालय  विधेयक

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 गा
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 गवेषणा  उपमंत्री  डी०

 प्रशिक्षण  तथा  नियोजन  विधेयक  मालवीय )  मुझे  आशा  कि  विधेयक

 संख्या  २५  के  सम्बन्ध  मम  ने  जो  कुछ
 प्रो०  डी०  ato  wat

 म  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  नियोजन  तथा
 कहां वह  माननीय  सदस्य ने  सुन  लिया  st

 योजन के  fog  प्रशिक्षण  का  उपबन्ध  प्रो ०  डी०  सी०  फार्मा  म  प्रस्ताव

 करने  तथा  एक  व्यापक  यवक  नियोजन  सेवा  करता  हूं  कि  संसद  के  लिय  एक  आधुनिकता

 स्थापित  करने  के  लिय  एक  विधेयक  तथा  विशाल  पुस्तकालय  स्थापित  q  प्रत

 स्थापित  करने  की  Taras  दी  जाये  |  का  उपबन्ध  करने  के  लिय  एक  विधायक

 श्रम  मंत्रो  ato  ato  पुरःस्थापित  करने  की  शंकुमती  दी  जाय  ।

 स्वीकृत क्योंकि  शिवा  राव  समिति  इस  समय  इन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हु  तथा

 विषयों  पर  विचार  कर  रही  अत  हुआ  |

 म  अपन  मित्र  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  बह  प्रो०  डी०  ato  फार्मा  मं  विधेयक

 इस  समय  यह  विधेयक  न  रखें  |  पुरःस्थापित  करता  हूं  |

 e
 प्रो ०  डी०  सी'०  :  में  नहीं  समझता  उपाध्यक्ष  महोदय  सख्या  २६--

 कि  विधेयक  के  cesta  हो  जानें  से  माननीय  सदस्य  उपस्थित  नहीं  हूं  ।  संख्या

 कोई  निसार  होगा  ।  न  जाने  शिवा  राव  २७  की  कोई  आवश्यकता  नहीं

 समिति  का  प्रतिवेदन  कब  मिले  ।  अतः  में  गवना

 विधेयक  प्रस्तुत  करना  चाहता  हूं  ।

 वनस्पति  निर्माण  तथा  विक्रय
 उपाध्यक्ष  महोदय  क्योंकि  इसका

 प्रतिषेध  विधेयक
 विरोध  किया जा  रहा  अतः  में  इसे

 प्रस्तुत  नहीं  कर  सकता  सख्या  २४  श्री  झूलन  सिन्हा

 अवरोधित  संख्या  २५  |  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत  में  वनस्पति

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  ants  गवेषणा
 के  निर्माण  तथा  विक्रय  के  प्रतिबंध  का

 उपबन्ध  करन  के  लिये  एक  विधेयक
 उपमंत्री  कण  डी०  मालवीय )

 पुरःस्थापित  करने  की  ग्रामीण  दी  जाय  ।
 म  विधेयक  संख्या  २५  का  विरोध  तो  नहीं

 कछ  माननीय  सदस्य  : परन्तु  यह  कहना  चाहता  हूं  कि

 सरकार  इस  सम्बन्ध  में  स्वयं  एक  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  कुछ  माननीय

 प्रस्तुत  करना  चाह  रही  हे  ।  सदस्यों  को  आपत्ति  हैं  |

 प्रो०  डी०  सी०  फार्मा  संख्या  २३  के
 संख्या  Q——FTaT  विरोध  किया

 बारे में  क्या  1)?
 गया  ह  |  सख्या  ३०  एक  अन्य

 Aaa bas faaaa  रक  च  रोधित उपाध्यक्ष  महोदय :  उसके  पुरःस्थापित  पुर:स्यापना

 किये
 ज

 जाने  की  अनुमति  में  नहीं  दे
 सकता  हो  गया  संख्या  ३१--माननीय  सदस्य

 उपस्थित  नहीं  हूं  ।  संख्या  :२.

 आय
 विधेयक  संख्या  २५  को  लेगा जय |

 am  ६
 @  i



 Soy  १४  अगस्त  १९५३  भारतीय  रेलवे  ६०८

 विधेयक

 सेनिक  निवृति-वेतन
 विधेयक

 शी  झूलन  सिन्हा  में  विधेयक

 डा०  एन०  बी०  खरे  :  स्थापित  करता

 में  प्रस्ताव  करता  हं  कि  सेनिक  कर्मचारियों

 को  साधा  रखा  श्रंगारित  निवृत्ति  उपाध्यक्ष  महोदय  सख्या  ८

 परिवार  निवृति-वेतन  श्र  विद्वेष  रोधित  ह्  संख्या  321

 निवृति-वेतन  के  प्रदान  को  विनियमित  करने
 गह-किये  तथा  राज्य  मंत्री

 लिय  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करन
 :  में  इसका  विरोध  करता  हूं  क्योंकि

 ि  अनमतिदी  जाय  ।  यह  संविधान में  संशोधन  करने के  लिय  हूं  ।

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  ।  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इसका  विरोध  कियां

 रहा  है  |  संख्या  ४०  ¥2,  ४२
 डा०  एन०  बी०  खर  विधेयक

 अवरोधित  हैं  ।  संख्या  y3— HATA

 पुरःस्थापित  करता
 सदस्य  उपस्थित  नहीं  हे  ।  संख्या  we

 अवरोधित  है  ।

 विदेशी  राज्यों  से  खिताब  तथा  भेंट  ee  eS

 स्वीकार  करने  के  लिए दंड )  दहेज  निरोध  विधेयक

 विधेयक  श्रीमती  रण  चक्रवर्ती

 श्री  सी
 ०  आर०  नसीहत  )  में  प्रस्ताव  करती  हुं  कि  विवाहों  के  सिलसिले

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विदेशी  राज्यों  में  दहेज़  लेन  था  देने  का  निरोध  करने

 से  खिताब  तथा  भेंट  स्वीकार  करने  के  पि  तथा  उससे  सम्बद्ध  अन्य  बातों  का  उपबन्ध

 डॉ  का  उपबन्ध  करन  वाले  एक  विधेयक  करने  के  लिये  एक  विधेयक  पुरःस्थापित

 कॉ  पर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 TH  प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत

 कछ  माननीय  सदस्य  :  नहीं  ।
 हुआ |

 विरोध उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  का
 श्रीमती  रण  चक्रवर्ती  में  विधेयक

 किया  जा  रहा  है  ।  में  इसके  पुर  ९  “1141  101 स्थापित

 किये  जाने  की
 पुरःस्थापित  करती  हूं  ।

 अवमति  इस  समय  नहीं  किला

 दगा  ।  सख्या  सदस्य

 भारतीय  रेलवे  (ater ) )
 विधेयक

 उपस्थित  नहीं  संख्या  १६  अवरोधित

 न्  रल  तथा  यातायात  उपमंत्री  अलगे दान
 ee

 में  इस  विधेयक
 का  विरोध  करता  हूं  क्योंकि

 भारतीय  पद घन  सुधार  विधेयक  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  स्वयं  एक  विधेयक

 st  झूलन
 सिन्हा

 :  प्रस्तुत  कर  Tat  है  ।

 म  प्रस्ताव  करता हू
 हूं कि  भारत  में  पशुधन  क्या श्री  नम्बियार  )  ह्म

 के  सुधार  का  उपबन्ध  करने  के  fot  एक  जान  सकते  हें  कि  सरकार  का  विधेयक

 विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की  अपनी  कौन at

 दी  जाय  |
 उपाध्यक्ष  seater  *

 .  मेने  तो  एक  मौका

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  हुआ  ।
 दे  दिया

 था
 ।  अब  वह  कहते  हूँ  fa



 ६०९  भारतीय  पंजीयन  १४  अगस्त  १९५३  हाथ करघा  उद्योग
 ६१०

 विधि  यक  तथा  संरक्षण  )  विधेयक

 सरकार  ही  एक  व्यापक  विधेयक  रखने  श्री  एस०  सी ०  सामन्त  )

 वाली  है  ।  में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  भारतीय  पंजीयन

 १९०८  में  आगे  संशोधन  करने
 संख्या  ४७  तथा  ४८  अवरोधित  हैं  ।

 के  लिये  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने
 संख्या  ४€  जो  सरदार  To  एस०

 की  अनुमति  दो  जाय  |

 सहगल  के  नाम  में  वापस  ले  लिया  गया
 |

 ee  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  हुआ  |

 श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  में  विधेयक
 दड-प्रक्रिया-संहिता  स्

 )

 प्र:स्थापित  करता  हूं  |
 विधेयक

 क्
 धारा  २६८  का  लोप

 श्री  कठ  ato  सोनिया
 हथकरघा  उद्योग  तथा

 में  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  दंड-प्रक्रिया-संहिता  संरक्षण  )  विधेयक

 १८९८ में  आगे  संशोधन  करने  के  लिए  श्री  एस०  बी०

 एक  विधेयक  प्रस्थापित  करने  की
 में  प्रस्ताव  करता

 हूं
 कि  हाथ करघा  उद्योग

 अनुमति  दी  जाये  ।
 के  सुधार  तथा

 सं
 रक्षण  उपबन्ध  करने

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  स्वीकृत  हुआ  के  लिय  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने

 atmo  सौ  सोनिया :  में  विधेयक
 की  अनुमति  दी  जाये  ।

 पुरःस्थापित  करता हूं  ।  fata  तथा
 a

 अल्पसंख्यक-काय॑  मंत्री

 अपने  माननीय  मित्र :  में

 से  यह  मालूम  करना  चाहता  हूं  कि  क्या
 भारत  दंड-संहिता  (aartera )

 )
 इस  विधेयक  में  कोई  वित्तीय  उपबन्ध  भी

 विधेयक
 यदि  ऐसा  हुआ  तो  इस  विधेयक  की

 धारा  २९४-ख  का
 पुर स्थापना  के  पूर्व  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति

 श्री  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा  (  लेना  आवश्यक  होगा  |

 बाग  पूर्व  )  :  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि
 श्री  एस०  बी०  रम स्वामी  :  अच्छी

 भारत  १८६०  में  आगे  संशोधन

 बात  इसे  बाद  में  ले  लिया  जाये  |
 करने  के  लिये  एक  विधेयक  प्र:स्थापित

 करने  की  अनुमति  दी  जाए  ।  थी  बिस्वास
 :

 एक  एसा  ही  विधेयक

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  तथा  स्वीकृत  हुआ  |  संख्या  १५  है  ।  वह  नियम  विरुद्ध है
 क्योंकि

 a
 aft  नागेश्वर  प्रसाद  सिन्हा

 ry  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति  नहीं  ली  गई  है

 विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  श्री  एस०  बी०  राम स्वामी  :  यदि  इस

 पर  आपत्ति हे  तो  में  इसे  वापस  ले  लेता उपाध्यक्ष  महोदय  संख्या  KQ—

 अवरोधित  ।  संख्या  ५३--अवरोधित  |
 ee  et  es  cote  ene

 भारतीय  पंजीयन
 मंत्री  से  निजी  रूप  से  बातचीत  कर  सकते

 |  क  द  देख  लिय  ह  हैं  ।  में  इसे  सदन  के  सामने  नहीं  रख

 धारा  Q0-F  BT  रहा हूं



 रश्  १४  अगस्त  848.0  गोवध  निवारण  विधायक  ६१९

 गर  सं भाग  गਂ  राज्य  सरक  ्  दोहन

 विधेयक
 उपाध्यक्ष  महोदय :  संख्या  ६३  |

 डा०  एन०  बी०  खरे  :

 १,  ३  आदि  का  संशोधन  तथा  में  माननीय  श्री  शिरि  से  maar  करूंगा

 घारा  २३  आदि  का
 कि  वह  इसका  विरोध  न  करें  ।

 श्री  बीरन  दत्त  :  श्रम  मंत्री  वी०  बी

 में  प्रस्ताव  करता हूं
 कि  भाग  जगह  राज्य

 मुझे  इस  विधेयक  पर  आपत्ति  है  ।

 सरकार  १8४५१  में  आगे  उपाध्यक्ष  महोदय :  संख्या  ६३  AIT

 संशोधन  करने  के  लिए  ए  विधेयक  ६४--में  नहीं
 रख

 रहा  हूं
 ।

 पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।
 संख्या  ६५--माननीय  सदस्य  उपस्थित

 गह-काय॑  तथा  राज्य  मंत्री  (at  नहीं  हैं  ।  संख्या  ६६  अवरोधित  हैं  ।

 काकिणी
 भाग ग  राज्यों के  सम्बन्ध  में

 कई  विधेयक  है  ।  में  सबका  विरोध  करता  विस्थापित  व्यक्ति

 हूं  |  में  उन  सब  पर  एक  साथ  विचार  करना  संशोधन  विधेयक

 चाहता  हूं  ।
 श्री  नामधारी

 )
 :

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  तो  में  इस  विधेयक  मै  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  विस्थापित  व्यक्ति

 को  नहों  रख  रहा  हूं  ।  श्री  शिवमूर्ति  अधिनियम  PERE  में

 स्वामी  |  आगे  संशोधन  करने  के  लिये  एक  विधेयक

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैसा निक  पर:स्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  |

 गवेषणा  उपमंत्री  के  ०  डी०  मालवीय  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआथा  स्वीकृत  हुआ
 |

 में  इसका  विरोध  करता  श्री  नामधारी  :  में  विधेयक  पुरःस्थापित

 उपाध्यक्ष  महोदय :  संख्या  ¥C—4aT  करता

 ही है  जैसा  कि  संख्या  te  ns  ae  आनाय

 रोधित  हू  ।  संख्या  ६०  भाग  जगह  राज्यों  के  गोवध  निवारक  विधेयक

 सम्बन्ध  में  संख्या  ६१--अवरोधित  |  श्री  नन्द  लाल  wat  (  सीकर  )  :  में

 प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारत
 में  गायों के

 भारतीय  पंजीयन  (AAT)  वध  को  रोकने  के  लिए  एं  विधेयक

 विधेयक  पुरःस्थापित  करने  की  अनुमति  दी  जाये  ।

 २१  का  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  स्वीकृत

 हुआ । श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  पंजीयन  श्री  नन्द  लाल  wat :  में  विधेयक

 पुरःस्थापित  करता  हूं  । १९०८  में  आगे  संशोधन  करने

 के  लिये  एक  विधेयक  पुरःस्थापित  करने  उपाध्यक्ष  महोदय :  अब  सदन  श्री

 की  HLA  दी  जाये  |
 एम'०  Uso  द्विवेदी  द्वारा  १३  १९५३

 आ  i प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  तथा  सर्व  छत  को  प्रस्तुत  fea  गये  अनाथालय  विधेयकਂ

 श्री  एस०  ato  Waratay  में  पर
 आगे  विचार  जारी  करेगा  ।  कुछ

 विधेयक  पुरःस्थापित  करता  हूं  ।  संशोधन  भी  रखे  गये  हैं  ।



 अनाथालय  विधेयक ६१  १४  अगस्त  १९५३  द्र

 अनाथालय  विधेयक  अपना  कार्य  समझते  हूं  जो  उसे  देने  की

 Sto  एस०  एन०  सिंह  पू  |
 स्थिति  में  हों  ।  इसके  विपरीत  हमारे  देश

 में  क्या  होता  aa  निजी
 हमें  देश  भें  अनाथालयों  के  विकास  के

 अनाथालयों  में  जो  बच्चे  रखे  जाते  हें  वे
 प्रशन  पर  चर्चा  किये  कोई  चार  मास  से

 भीख  मांगना  अपना  पेशा  बना  लेते  हें  ।
 अधिक  समय  हो  गया  ।  तब  से  देश  के

 अन्दर  तथा  बाहर  अनेक  तई  बातें  हुई
 वे  ऐसा  समझते  लगते  हैं  कि  समाज  जो

 परन्तु  अनाथालयों  की  दशा  वसी  ही  है  ।  कुछ  उन्हें  देता  है  उसे  पाने  का  उन्हें

 अधिकार  vel  है  बल्कि  यह  तो  लोगों  की
 कारण  स्पष्ट है  कि  इस  तौर  किसी  का

 मेहरबानी  कि  वह  कुछ  दान ध्यान  नहों  जाता  ।  अनाथों  को

 देते  हैं  वास्तविकता  यह  है  कि  जो  व्यक्ति
 दशा  शोचनीय  है  ।  उनके  पास  खाने  को

 कुछ  नहों  aq  के  लिए  मकान  नहीं  यहां  जन्म  लेता  हैं  उसके  कुछ  अधिकार  होते

 फिर  भी  समाज  इन  बेचारों  की  हैं  अर्थात्  ये  कि  वहं  अपने  सज  से  तथा

 अपनी  सरकार  से  जीवन  की
 सहायता  करने  को  इ्च्छ्क  नहीं  ह  ।  महान

 ताओं  की  पति  के  लिये  मांग  कर  सके  ।
 पर्वतारोही  तेनसिह  इस  बात  का  जीता

 हमारे  देश  में  अनाथों  के  इसਂ  अधिकार  को
 जागता  उदाहरण  हे  कि  यदि  एक  अनाथ

 मान्यता  नहीं  दी  गई  है  ।  प्रारम्भ  में  अन्य को  भी  समुचित  अवसर  दिया  जाये  तो  वह

 ऐसी  ऐसी  चीज़ें  हासिल  कर  सकता  है  जो  देशों  में  भी  ऐसा  हो  हुआ  था  |

 आज  तक  किसी  ने  न  की  हो  ।  परन्तु  वहां  सौभाग्य  से  लोग  चेत

 गये  श्रीमतियों  के  उस  अधिकार  को

 अनाथों  की  समस्या  ari  जटिल  है  उचित  मान्यता  प्रदान  कर  दी  गई  ।  बहुत
 कि  हम  इसे  सुलझाने  में  सफल  नहीं  हो  संदेशों  में  तो  इस  सम्बन्ध  में  विधियां  भी

 रहे  हम  यहं  कह  देते हैं  कि  देश  की
 बनाई  गई  हैं  ।

 निकलता  के  कारण  हन  इस  दिशा  में  कुछ

 नहीं  कर  रहे  परन्तु  कह  देने  से  इस  सिलसिले  में  में  संयुक्त  राज तन्त्र

 काम  नहों  चलता  |  यह  एक  tar  विष्  में  प्रचलित  ‘area  अधिनियमਂ

 है  जिसके  बारे  में  प्रत्येक  सवार  देश  को  का  उल्लेख  करता  चाहता हूं  ।  इस

 चिंता  होनी  चाहिये  ।  जहां  तक  इन  अधिनियम  में  इਂ  सामान्य  सिद्धान्त  पर

 wal  का  प्रश्न  हमारा  देश  अत्यधिक  अमल  किया  गया  हैं  fe  अनाथ  बालकों

 पिछड़ा  हुआ  है  ।  हमारे  देश  में  अनाथालय  को  इस  बात  का  अधिकार  है  कि  उनके

 पुत  था  afar  संस्थानों  द्वारा  चलाये  साथ  विशेष  व्यवहार  किया  जायें  |  सी

 जाते  वे  समस्या  को  सुलझाने  में  प्रकार  को  विधियां  अन्य  देशों  में  भी  मौजूद
 तनिक  भी  सफल  नहीं  हो  avi  ।  यदि  हम  हैं  ।  परन्तु  हमारी  सरकार  ने  आज  भी

 दूसरे  देशों  पर  दृष्टि  दौड़ायें  तो  हम  देखेंगे  यह  महसूस  नहीं  किया  कि  उसकी  अनाथों
 a कि  वहां  इस  दिशा  में  बहुत  कुछ  प्रगति  के  प्रति  कुछ  जिम्मेदारी  त्या  ।  इस  समय

 हुई  उदाहरण  के  लिये  जयंती  को  हमारे  देश  में  राज्य-नियन्त्रित  अनाथालयों

 लीजिये  ।  वहां  चके मत  we  भावना  देखी  कि  की  अत्यधिक  आवश्यकता  जहां  कि
 लोग  भीख  नहीं  मांगना  चाहते  बल्कि  यदि  अनाथ  बालक  शिक्षा  प्राप्त  कर  सकें  अथवा

 उन्हें  किसी  चीज  की  जरूरत  होती  है  तो  किसी  प्रकार  का  प्रशिक्षण  पा  सक  और

 वे  ऐसे  व्यक्तियों  से  उसकी  मांग  करना  अपने  भावी  जीवन  को  सुधार  सकें  ।  में
 333  PSD
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 कहता  हूं  कि  गलियों  में  डोलते  हुए  अनाथ  संविधान  को  काय  करते  तीन-चार

 बालकों के  रूप  में  देश की  प्रतिभा  at  वर्ष  हो  चुके  हैं
 ।

 किन्तु  हम  देखते  हैं  कि
 इन

 ती <  ी  बेकार  जा  रही हैं  ।  इसके  fod  हमें  अनाथ  बच्चों  की  कोई  भी  परवाह  नहीं  को

 कुछ  करना  चाहिये  ।  गई  है  ।  देश  के  विभाजन के  बाद
 से

 यह  विधि  यथाशीघ्र  बननी  चाहिये  ।  अनाथ  बच्चों  की  समस्या  और  भी  जटिल

 जो  बात  अन्य  देश  ५०  वर्ष  पहले  कर  हो  गई  है  ।  जिन  परिस्थितियों  में  आज

 चुके  हैं  उसके  लिये  हमें  कम  से  कम  अब  सरकार  उनमें  इन  अनाथों  की  देखभाल

 का  उत्तरदायित्व  उसके  ऊपर  और  भी
 तो  सच्चे  दिल  से  प्रयत्न  करना  ही  चाहिये  |

 जब  TH  हम  इस  समस्या पर  पूर्ण
 अधिक  हो  गया  है  ।

 गम्भीरता  से  विचार  नहीं  करेंगे  तब  तक
 संविधान  के  एकਂ  निदेशक  त्व  में  इन

 समाज  का  स्तर  उच्च  नहीं  हो  सकेगा  ।
 अनाथों  को  राहत  देने  एक  तरीका

 हो  सकता  हूं  कि  लोग  सरकार  इस
 कुटीर  उद्योगों  का  विकास  करना  बतलाया

 विधेयक  पर  अधिक  ध्यान  न  दें  क्योंकि

 यह  एक  निजी  सदस्य  का  विधेयक  है  |
 गया  है  ।  हम  जानते  हूं  कि  हथकरघा

 उद्योग  देश  के  एक  बड़े  उद्योगों  में  से

 परन्तु  वास्तव  में  ऐसा  होना  नहीं  चाहिये  |

 इस  पर  पूर्ण  गम्भीरता  से  विचार  किया
 है  कौर  यह  एक  संकट  अवस्था

 से

 गूजर  रहा  है  ।  किन्तु  आन्द्र  देश
 के

 गरीब

 जाना  चाहिये  क्योंकि  इसी  के  ऊपर  समाज
 बुनकरों  को  अपने  बच्चों  को  बेचने  तक

 का  स्तर  निसार  हैं  ।
 पर  भी  मजबूर  होना  पड़ा  है  ।  कितने  ही

 स्त  में  में  इस  विधेयक  का  समान  बच्चे  उनके  अनाथ  हो  गए  है  शौर  कितने

 करता  कौर  मुझे  आदा  है  कि
 ary

 को  प्राप्त  हो  चुके  ह्  अन्य
 सरकार  कम  से  कम  इस  विधेयक  का

 कुठार  उद्योगों  में  काम  करने  वाले  बच्चों

 विरोध  नहीं  करेगी  क्योंकि  यह  देश  के  का  भी  यही  हाल  हो  रहा है  ।  इन  बच्चों

 अनाथों  का  भविष्य  सुधारने  के  लिये  को  राहत  देने  का  केवल  यहीं  तरीका  हं

 अभिप्रेत  हैं  ।  कि  कुटीर  उद्योगों  का  बिकास  किया  जाए

 श्री  राधवय्या
 ):

 अनाथ  बच्चों  ग्रोवर  उन्हें  उचित  रूप  से  संगठित  किया

 जाएं  ॥ के  सुधार  और  विकास  के  लिये  यह  विधेयक
 न्यय

 प्रस्तुत  करने  पर  में  श्री  द्विवेदी  को  बधाई
 बड़े  wert  जैसे  कलकत्ता  कौर

 देता  हूं  ।  संविधान  के  निदेशक  तत्वों  तथा  मद्रास  आदि  में  यह  श्राम  नज़ारा  है  कि

 मूलभूत  अधिकारों  के  कुछ  उपबंधों  ने  श्राप  भ्र नेक ों  परिवारों  और  अनेकों  बच्चों

 सरकार  पर  अनाथ  बच्चों  की  देखभाल  को  पटरियों  पर  रहते  हुए  देखते  हूं  |

 उत्तरदायित्व  रक्खा है  ।  दुर्भाग्यवश  जब  में  गत  वर्ष  ala  गया  तो

 दाऊद  का  प्रयोग  गया  है  ।  केंटन  अथवा  पीकिंग  आदि  किसी  भी  शहर a.

 म॑  इस  दाऊद के
 प्रयोग

 के  विरूद्ध  हूं  ।  में  में  ने  बच्चों  या  बड़ों  को  सड़क  की

 रूस  तथा  चीन  जेसे  विदेशों  में  वे  इन्हें  पिटारियों  पर  सोते  या  रहते  नहीं  पाया  ॥

 अनाथालय  के  नाम  से  नहीं  पुकारते  ।  वे
 अपने  यहां  हम  जब  भी  किसी  बड़े  दाहर

 इन्ही  बच्चों  की  बच्चों  के  स्कूलं  को  जाते  हूं  तो  रेलगाड़ी  से  उतरते  ही

 शादी  नाम  देते  हें  ॥  अनक  बच्चों  को  पेमेंट  पर  सोते-बैठते
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 हुए  पाते  हूं  ।
 उनकी  ददा  सुधारने  के  इस  विधेयक  के  खंड  २  में  कहा  गया

 शीघ्र  कुछ  जाना  ह  कि  अधिनियम के  पास  होते  ही  सरकार

 चाहिय े।  अनाथालयों  का  प्रबन्ध  अपन  हाथों  में

 लेपेगी
 में  समझता  हुं  कि  यह  बहुत  जरूरी

 हमारे  देश  में  अनाथ  बच्चे  प्रयास

 भ्र मानवीय  दशा  में  रहते ह  संविधान  हूं  ।  उन्हें  ठीक  प्रकार  से  चलाना  और

 उनका  ठोक  प्रबन्ध  करना  सरकार  का के  इतने  वर्षों  से  लागू  होने  के  बाद  भी

 हमारे  बच्च  उसी  दशा  में  पड़े  हुए  5
 कत्तव्य  चाहिए  |  सरकार  को  यह

 जिसमें कि  वे  विदेशी  शासन के  जमाने  बहाना  नहीं  लगाना  चाहिए  कि  हमारे  पास

 में
 थे

 ।  भ्राजादी का  अरथ  ही  क्या  हैं
 जब  रुपया  नही ंहै  इसलिए  हम  उन्हें

 धन

 तक  कि  गरीबों  को  इससे  कोई  लाभ  त  अंतर्गत  नहीं  ले  सकते  |

 हो ?

 हमारे  अनेक  बच्चे ऐसे  उद्योगों  में  काम
 हमारे  राज्यों  की  सरकारों  ने  जो

 प्रणाली  अपनाई  हैं  उसके  द्वारा  तो
 करते  हें  जहां  कि  बच्चों  को  काम  करना

 कल  शिक्षा  के  नाम  पर  वे  हमारे  देश  के
 ही  नहीं  जैसे  अभ्रक  की  खानों

 विद्यार्थियों  शौर  बच्चों  का  बौद्धिक  विकास
 में

 ।  इन  बच्चों  पर  काम  का  बहुत  भार
 अवरुद्ध  कर  रहे  हूं  ।  यदि  इन  बच्चों  के

 होने  के  कारण  हमारे  देश  में  बच्चों  की

 लिए  भी  यही  शिक्षा-पद्धति  अपनाई  गई
 मुत्तु-दर  बढ़  रही  ह  जब  कि  wea  प्रगति

 तो  आप  उन्हें  कल्क  कुली  ही  बना
 शील  देशों  में  यह  कम  हो  रही  है  ।

 सकेंगे  ।  कौन  जानता  हू  कि  किसी  बालक

 इन  श्रीनाथ  बच्चों  के  सांस्कृतिक  तथा  में  प्रतिभा  की  cay  कली  छपी  हो  जो  बाद

 में  खिल  कर  उसे  विश्व  का  प्रसिद्ध भ्रामक  विकास  के  दो  पहलू  हें  ।  केवल  एक

 अनाथालयों  के  खोलने  से  काम  नहीं  चलता  |  व्यक्ति  बना  दे  ?  इसलिए  सरकार  का

 भ्रानाथालयों  की  संख्या  हमारे  देश  में  काफी
 यह  कर्त्तव्य  होना  चाहिए  कि  उनके  सर्वाग

 ः
 ्  ।  जब  तक  कि  हम  उनको  दशा  में  विकास  के  लिए  समस्त  संभावनाएं  को

 सुधार  नहीं  करेंगे  तब  तक  बच्चों  की  हालत  खोल दे  |

 वही  रदी  जाएगी  ।  ae  समय
 झरा  चुका

 है  शि  हम  जागें  कौर  इस  प्रकार  के  इस  सम्बन्ध  म  में  सरकार  का  ध्यान

 विधेयकों  को  पास  करें  और  उन्हें  कार्यान्वित  संविधान  के  कुछ  निदेशक  तत्वों  की  ओर

 करें  ।  अन्य  प्रगतिशील  देशों  म  उनकी  आकर्षित  करना  चाहेगा  यदि  ठीक

 आधिक  समस्या  के  हल  करन  के  साथ-साथ  तरह  क्रियान्वित  किए  जाएं  तो  इन  बच्चों

 बच्चों  का  सांस्कृतिक  विकास  भी  किया  का  पति  विकास  हो  सकेगा  ।  भश्रनुच्छेद

 जारहा  है  ।  चीन  में  मेने  दो  और  तीन  ४३  को  लीजिए  ।  विशेष  कर  इसके  ये

 वर्ष
 के  बच्चों  को  बड़े  समझदार  खल  शब्द  बड़े  महत्वपूर्ण  हैं  :  ग्रामों

 खेलते  हुए  देखा  है  और  मेरी  समझ  में  में
 कुटीर

 उद्योगों  वैयक्तिक  अथवा

 सहकारी  भ्राता  पर  बढ़ाने  का  प्रयास
 नहीं  आता

 कि
 वैसी  ही  समझ  हम

 अपने

 देश  के  बच्चों  में  विकसित  क्यों  नहीं कर  करेगीਂ  ag  इसलिए  शौर  भी  अधिक

 पाते  ।  इन  अनाथ  बच्चों  की  समस्या  का  महत्वपूर्ण  है  कि  कुटीर  उद्योगों  जैसे

 हल  हमें  गम्भीरता  पुर्वक  हाथ  में  लेना  हथकरघा
 निर्भर  रहने  वाले  माता

 चाहिए |  पिताओं  के  बच्चे  इन  उद्योगों  की  शिक्षा
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 [  श्री  |

 पा  रहे  हें  श्र  ये  उद्योग  अवनति  की  अवस्था  सेठ  गोविन्द  दास
 ~
 or  दक्षिण )  :

 में  इस  विधेय+  का  हृदय  से

 संगठन  करता  इस  देश  के  सार्वजनिक

 फिर  अनुच्छेद  ४५  के  अनुसार  जीवन  में  शायद  कुछ  ऐसे  लोग  होंगे

 के राज्य  संविधान  के  प्रारम्भ  से  दस  ay
 जिनका  काम  इन  अनाथालयों  से  न  पड़ा  हो  ।

 की  कालावधि  के  भीतर  सब  बालकों  को
 ये  अनाथालय  यथा  में  उस  समय  स्थापित

 चौदह  ag  की  अवस्था-समाप्ति  तक
 हुए  थे  जब  यह  देश  स्वाधीन  नहीं

 निःशुल्क  और  अनिवार्य  शिक्षा  देने  के
 इस  दश  पर  उस  समय  जिनका

 लिए  उपबन्ध  करने  का  प्रयास  करेगा  प
 राज्य  उनका  केवल  एक  उद्देश्य

 बच्चों  था  कि  इधर  से  अधिक  से  अधिक  धन म॑  समझता  हें  कि  इसे  war
 a

 पर  भी  लागू  कर  देना  चाहिए  !  संविधान के
 किस  प्रकार  विधायक  जा  सकता  @  \

 अनुच्छेद  Vo  के  अनसार  उस  समय  इस  देश  के  कुछ  दानियों  ने

 दन  संस्थानों  को  स्थापित  किया  था
 ।

 *राज
 ८

 t  पने  लोगों  के  आहार
 इस  बात  से  इनकार  नहों  किया  जा  सकता

 तल  भ्र ौर  जीवन-स्तर  को  ऊचा  करने  के
 फि

 दी
 अपने  समय  में  इन  संस्थानों  ने  इस

 लिए  .  e
 देश  में  बहुत  उपयोगी  ar  किया

 हम  जानते  हें  कि  बच्चों  तथा  बड़ों  परन्तु  आज  सारा  द्भय  बदल  गया  है  आज

 भी  जब  इम  यह  कहते  हें  कि  इन  संस्थाओं की  मृत्यु  संख्या  इसलिए  बढ़  रही  है  कि

 जो  जीवन-स्तर  हम  बिता  रहे  हें  वह  बहुत
 का  प्रबन्ध  सरदार  क  ले  चाहिये

 नश

 निम्न  है  ।  इसलिए  हमें  लोगों  के  और  इस  समय  जब  एस  इन  संस्कारों

 पुष्टि  का  स्तर  ऊंचा  करना  होगा  |  में  होगे  वालो  कुछ  बुराइयों  तरफ

 हम  लोगों  का  ध्यान  आर्थिक  करना

 [sitrat  रेणुका  चक्रवर्ती  अध्यक्ष-पद
 चाहते  हैं  तब  भी  यह  कृतध्नता  होगी  यदि

 पर  Ald
 इन  संस्थानों  ने  जो  उपयोगी  काम  कियां

 पेन |  पैदा
 है  उस  को  हम  स्वीकार  न  करें  । इसी  प्रकार  अनुच्छेद  ३४  में

 की  गई  है  fe  और  किशोर

 अवस्था  का  शोषण  से  तथा  नैतिक  और  आज  की  इस  बदली  हुई  परिस्थिति  में

 ह
 आधिक  परित्याग  से  संरक्षण  हो  |  में  में  en  इस  सत  का  हूं  कि  हमें  यदि

 अपनी  भावी  पीढ़ी  ह  ठीक  ढंग  से  निर्माण समझता  कि  यह  बिलकुल  स्पष्ट  ही  है

 करना है  तो  इन  संस्थाओं  पर  सरकार और  मुझे  इस  पर  जोर  देने  की  आवश्यकता

 नहीं  है  कि  जो  प्रत्याभूत  यहां  दी  गई  है
 का  नियन्त्रण  होना  नितान्त  आवश्य

 उसका  पालत  परन्तु  जब  हम  इस  प्रकार  की  चीज़ों  पर

 विचार  करें  और  अपने  विदशी  अनुभवों  को

 मुझे  कुछ  और  नहीं  कहना  अपने  दश  के  सामने  रखें  तो  हम  सदा

 है  ।  मुझे  आशा है
 कि  इन  सब  सुझावों  अपने  देश  को  जो  एक  कोसने  की  प्रवृत्ति  है

 पर  सरकार  ध्यान  देगी  श्र  इस  विधेयक  उस  प्रवृत्ति  से  भी  थोड़ा  अलग  रहना  व्य हि ये  ।

 कार्यान्वित  stag  परिणाम  अभी  मेरे  पहले  जिन  वक्ता  महोदय  का  भाषण

 निकलेंगे  ॥
 हुआ  उन्होंने  रई  wd  चीन  के  सम्बन्ध
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 में  में  भी  चीन  gt  कर  हाल  a  चीन  के  प्रति  हमारी  बड़ी  सदभावना

 में  लौटा हूं  के  तौर  लौटने  रूस  के  प्रति  हंगामा  बड़ी  सदभावना हैं  ।

 के  पहले  भी  में  ने  इस  देश  में  चीन  की  हम  सब  के  मित्र  किसी  के  शत्रु

 बहुत  चर्चा  सुनी  रूस  की  भी  बहुत  हुम  सब  का  भला  चाहते  चल  लेकिन  जब

 चर्चा  सुनी  जाती  हैँ
 और  प्रायः  यह  माना  हम  यह  सुनते  हैं  कि  हमारा  देश  तो  अप

 हैं  कि  तीन  वर्षों  के  अत्दर  जब  पतन  में  जा  रहा  है  श्र  चीन  शर  रूस

 गलत से  चीन  में  साम्यवादी  नेतृत्व  की  at  सवरग  यह

 हूं  ।  भ्र ये  गलत  बात  जब कार  की  स्थापना  हुई है
 तब  से  चीन

 ने
 सारे

 प्रश्नों  को  हल  कर  लिया  है  स्वं  दुनिया  के  सामने  जाती  तो  हमारा

 होगया  है  चीन  में  कुछ  ग्र्च्छी  बातें  देश  दुनिया में  कोसा  जाता है  ।  हमारे  देश

 हुई हैं  इससे  में  इनकार  नहीं  करता  को  इस  प्रकार  की  प्रवृत्ति  कोई  बड़ी  अच्छी

 लेकिन  चीन  स्वर्ग  हो  गया  हैं  सनौर  हमारा  प्रवृत्ति  नहीं  है  जहां  कहीं  भी  कुछ  अच्छी

 देश  नरक  चीन  में  सब  फुड  हो  रहा  है  बात  होती  चाहे  वे  चीन  में  चाहे

 शर  हमारे  देश  में  कुछ  नहीं  हूं  रहा  वे  रूस में  चाहे  वे  जापान  में
 चाहे

 चीन  व्यवस्था  में  सब  प्रश्न  हल  हो  अमरीका  में  कहीं  भी  हम  उन

 गये  वहां  कोई  भीख  नहीं  वहाँ  के  सब  को  ग्रहण  करना  चाहते  हैं  ।  यह  नहीं

 सब  लोग  धनवान  हो  गय  प्रौढ़  हम  वहीं  हे  कि  हम  कहीं  को  अच्छी  बातें  ग्रहण

 पर  हैं  जहां  कि  पहले  ये  बातें  जब  कही  नहीं  करना  चाहते  |  एक  दल  चीन  श्र

 जाती  हूँ  तो  मुझे  इन  बातों  को  सुन  कर  रूस  में  होने  वाली  बातों  को  बुरा
 so
 af ठ् हे

 बड़ा  आठवीं  होता है  ।  में  कहना  चाहता  और  दूसरा  दल  अमेरिका  में  या  जापान

 >
 श  उन  लोगों  से  कि  जो  चीन  गये  हैं  और  में  होने  बालों  बातों  को  बुरा  यह

 उन  से  भी  कि  जो  चीन  जाहे  वाड़े  ठीक  नहीं  जहां  भी  west  बातें  होती

 हैं  कि  वे  वहां  जा  कर  शंघाई  को  शौर  हम  उन  को  मान्यता  देते  हें  और  हम

 दांई  के  चारों  तरफ  मजदूर  उन  को  मानने  को  तैयार  जो  विदेश

 की  बस्तिया ंहें  उन को  देखें  ।  में  अभी  से  लौटते  हैं  उन  सब  में  में  यड़  प्रवृत्ति

 देखता  हूं  कि  वे  अमेरिका  की  तारीफ सारे  संसार  में  घूम  कर  आया  में

 आप  से  कहना  चाहता  हूं  कि  चीन  में  करते  यूरीप  की  तारीफ  करते  चीन

 दूर  बस्तियां  जितनी  बुरी  हालत  में  की  तारीफ  करते  रूस  की  तारीफ

 उतनी  खराब  इस  देश  की  तो  दनिया  करते  जापान  की  तारीफ  करते  कौर

 के  किसी  भी  ददा  के  मजदूरों  बस्तियां  सब  अपने  देश  की  निन्दा  करते  यह

 नहीं  चीन  में  आज  भारतवर्ष  प्रति  कोई  अच्छी  प्रवृत्ति  नहीं है  ।

 से  अधिक  नहीं  भारतवर्ष से  कम  भी  अब  जहां  तक  इन  अनाथालयों  का

 नहीं है  ।  चीन  के  गांवों  की  हालत को  सम्बन्ध  इन  अनाथालयों  में  आज  भी

 आप  देखिये  ।  वहां  जो  लोग  गांवों  में  हमें  कई  अच्छे  अनाथालय  दिखाई  देते  हैं  ।

 निवास  करते  उन  की  हालत  को  देखिये  कई  बुरे  अनाथालय  भी  दिखाई  देत ेहैं  ।  एक

 तरफ़  में  झ्रापको  एक  अच्छे  अनाथालय  का mit  निष्पक्ष  भाव  से  देखिये  fe  आप  के

 दृष्टान्त  महोबा  में  जो  कि  हमारे देश  में  कुछ  हो  रहा  है
 या  नहीं  ।  आप

 का  यह  कहना  कि  वहां  पर  सब  कुछ  हो  प्रान्त  पड़ोसी  प्रान्त  एक

 गया  है  गलत है  चीन  स्वर्ग  नहं हो  गया  है  |  थालय  है  ।  उस  श्रनाधथालय  के  चलाने  वाले
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 _  |  सेठ  गोविन्द  दास  |

 श्री  रामा धार  जो  जिसकी  अवस्था  आज  वक्ता  ने  तो  बहुत  समय  पन्द्रह

 ८२  वर्ष की  है  ।  इन्हों  इस  अनाथालय  को  मिनट  के  बजाय  करीब  आध  घंटा  |  जहाँ

 इसका  अब  तक  संचालन  किया
 |  तक  में  समझता हूं  बिलों  पर  कोई  टाइम

 सन  २९  में  इस  अनाथालय  H  शिलान्यास  लिमिट  अथवा  नियंत्रित  नहीं  हे  ।

 महात्मा  गांधी  के  द्वारा  किया  गया  ।  अब
 a

 सभापति  महोदय  :  सदस्य  भो

 उनको वे  ८२  वर्ष  के  वृद्ध  गये  बोलना  चाहेंगे  |

 स्वयं  ATT  गुजर  बसर  करों  के  लिए
 सेठ  गोबिन्द  दास :  में  बहुत  संक्षेप

 तो  आवश्यकता  नहों  है  ofea  आज  भी
 में  समाप्त  करने  का  प्रयत्त  करूंगा  ।  तो

 ८२  वक्ष  का  वह  बूढ़ा  आदमी  अनाथालय
 दूसरे  म्रनाथालय  जैसा  कि  मैंने  आप

 से  कहा
 के  बच्चों  के  लिए  भीख  मांग  माँग  कर

 ऐसे  अनाथालय  भी  है  जिन  में  सब  प्रकार
 उस  अनाधालय  का  काम  चलाਂ  रहा  है  ।

 के  पाप  होते  वहां  पर  जो  लड़कियां
 उस  अनाथालय  ने  कई  बड़े  बड़े  योग्य

 रहती  हें  उन  लड़कियों  के  सम्बन्ध  में  कई
 व्यक्तियों  को  बनाया  हैं  और  कितने  ही

 प्रकार  के  किस्से  सुने  जाते  कई  बार

 वहां  के  लोग  समाज  में  बड़े  ऊंचे  ऊंचे
 तो  यट  सुना  जाता  है  कि  ऐसे  अनाथालयों

 स्थानों  पर  पहुंचे  हम  अब  इस  प्रकार  का
 से  लड़कियां  बेवी  जाती  और  यह  तो

 अनाथालय  जिस  का  शिलान्यास  महात्मा  गांधी
 ७

 ने  किया  जिसे  रामाधर  के  सद्द
 एक  आम  बात  लोगों  को  मालूम  है  कि  इन

 एक  वृद्ध  व्यक्ति  चला  रहा  हो  और  वह
 अनाथालयों

 की  लड़कियों  लड़कों  को  गाना

 बजाना  सिखाया  जाता है  ।  गाना  बजाना
 अनाथालय  जो  इतनी  सुन्दर  संस्था  रहा  a

 कोई  बुरा  बात  है  यम  नहीं  वह
 रामाधर  के  बाद  उस  का  FAT  होगा  ।  वह

 x
 सोचते  को  बात  ह  ।  ३० "५ मन  इस  समय  महोबे

 तो  बहुत  अन्यों  चीज़  उससे  तो  भगवान

 की  भी  प्राप्ति  होती  है  ऐसा  हमारे  यहाँ
 का  एक  दृष्टान्त  दिया  ।  देश  के

 कहा  गया भ्  पर  उस  गाते  बजाने
 भिन्न  स्थानों  में  और  भी  अना  पालन  होंगे

 का  उपयोग  कहती  प्रकार  होता  इस  पर
 जिन  अनाथालयों  के  गत  जीवन  का  आप

 हमें  ध्यान  देने  आवश्यकता  है  ।  होता  यह
 अवलोकन  करें  तो  आउ  को  मालम  होगा

 है  कि  अनाथालय के  बजा  कर
 कि  उन्होंने  बहुत  अच्छी  तरह  से  काम

 भीख  मांगो  को  निकलते  हैं  ।  भीख  मांगता

 है  कौर  बहुत  अच्छे  लोगों  का
 एक  बुरी  प्रथा  उसे  हमें  समाप्त  करना

 निर्माण  भी  किया  है  लेकिन  आज  उनकी
 जब  अनाथालयों  में  छोटे  बच्चों

 अवस्था  कोई  बहुत  अच्छी  नहीं  तो  ऐसे
 को  आरम्भ  से  भीख  मांगना  सिखाया  जाता

 अनाथालयों  के  लिए  भी  यह  कि  छाव
 @  तब  उनके  आग  का  जीवन  किस

 जब  कि  स्वराज्य  की  स्थापना  हो  गयी  हैं
 प्रकार  से  उन्नत  इस  पर  हमें  विचार

 और  हमारी  अपनी  सरकार  कायम  हैँ  तो
 करना

 यह  अनाथालय  सरकार  के  नियंत्रण  में

 जाँच  |
 slums  एल०  द्विवेदी :  (  जिला

 उस  धन  कौर  प्राप्त  हुए  रुपयों  का

 दूसरी  ओर  हमें  देश  में  इस  तरह
 उन  अनाथालयों  में  उपयोग  होता  है

 के  अनाथालय  भी  दिखते  है ंजो

 लय  सारे  पापों  के  भंडार  हें  यहां  अब  सेठ  गोविन्द  दास
 :

 उस
 धन  का  पुरा  २

 उनकी  तरफ  देखिये  मेरे  पहले  उपयोग  भी  उन  अनाथालयों  में  नहीं  होता  |
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 इसके  अलावा  हमें  एक  दूसरे  प्रकार  की  भी  बातचीत  अमरीका  में  भी  की  अर

 भी  कई  देशों  में  को  wie  अधिकतर  लोगों  की शक्ल  देखने  को  मिलती  आप  किसी

 भी  ट्रेन  में  थर्ड  क्लास  में  यहाँ  राय  मिली  ।  तीन  वर्ष  से  ६  वर्ष

 इन्टर  कलास  में  आपको  इन  या  चंद  से  हद  सात  वर्ष  तक  को  अवस्था

 थालियों  के  नाम  पर  कुछ  लोग  भीख  मांगते  के  बीच  में  यदि  हम  किसी  ar  निर्माण

 हुए  दिखाई  भीख  मांगते  को  बुरी  करना  चाहते  हें  तो  वह  निर्माण  हो  सकता

 प्रवृत्ति  जिस  प्रवृत्ति  को  ओज  सारा  अन्यथा  सात  वर्ष  के  बाद  तो  हम  बालक

 सभ्य  देशਂ  रोकने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है  ।  और  बालिकाओं  का  यथार्थ  निर्माण  नहीं

 हम  देखते  हैं  कि  वह  भीख  मांगते  की  फर  अनाथालयों  में  अगर  आप

 प्रवृत्ति  इन  अनाथालयों  के  द्वारा  जागृत  देखेंग  तो  आप  को  पता  लगेगा  कि  इसी

 की  जातों  इत  अनाथालयों  में  धम  अवस्था  के  अधिकतर  बालक  और  बालिका

 कई  बच्चे  जो परिवहन  भी  होता  रहते  इस  समय  हम  इस  देश  को

 हिन्दू  €  वे  ईसाई  बनाए  जातें  मं
 इस  देश  में  दो निर्माता  कर  रहे  हैं  ।

 कोई  सम्प्रदाय वादी  नहीं  लेकिन  में  जहां  प्रकार  का  निर्माण  नितान्त  आवश्यक  ह
 QQ

 यह  मानता  हूं  कि  किलो  मुसलमान  को
 एक  तो  पार्थिव  वस्तुओं  खाने  पीने

 किसी  ईसाई  को  जबरदस्ती  हिन्दू  बनाते  और  कपड़ों  का  और  दूसरी
 का  प्रयत्य  नहीं  करना  चाहिए  उसी  प्रकार

 हज़ार  भावी  पोढ़ी  का
 ।  यहां  जो  इतना

 में  यह  भी  मानता  हं  कि  किसी .  हिन्दू  को  भ्रष्टाचार  दिखता है  उसके  लिए  कांग्रेस
 जबरदस्ती  ईसाई  अरर  मुसलमान  बनाने  का

 सरकार  को  कोसा जाता  हैं  ।  आज कांग्रेस
 भो  प्रयत्न  नहीं  करना  इन  सरकार  की  जगह  समाजवादी  या

 थालयों  के  द्वारा  wa  परिवर्तन  के  भी
 वादी  या  किसी  भी  दल  की  सरकार  आ

 बहुत से  काम  चलते  तो  मेंने  जैसा
 जाय  तो  जब  तक  इस  देश  के  चरित्र  का

 निवेदन  किया  कि  जो  इन  संस्थाओं  में
 निर्माण  नहीं  होगा  तब  तक  इसਂ  भ्रष्टाचार  का

 बुरी  अरर  अच्छी  दोनों  हैं  ।  सब  faat-
 अन्त  कदापि  नहीं  किया  जा  सकता  |

 कर  यहं  दिखाई  देता  हैं  कि  यदि  an  इस

 दशक  लिए  एसे  नागरिक  तैयार  करना  चाहते  तो  में  आप  से  यह  कहना  चाहता  हूं

 हैं  जो  इस  देश  के  आगे  की  सब  बातों  को  कि  इस  देश  में  हम  को  जो  निर्माण  करना

 जिम्मेदारी  उठाव  तो  यह  आवश्यक  है  कि  है  और  उस  निर्माण  में  पार्थिव  वस्तुओं

 इस  समय  यह  जो  अनाथालय  हैं  वे  से  अधिक  में  चरित्र  को  आवश्यक

 कार  के  नियंत्रण में  आये ं।  झता  हूं  तो  जब  तक  हम  अपनी  भावी  सोढ़ी

 का  क  ढंग  से  निर्माण  नहीं  करेंगे  तब

 तक  इस  देश  के  we  को  हल  नहीं  कर अभी  में  अमरीका  गया  वहां  कुछ

 लोगों  से  मेरो  शिक्षा  के  सम्बन्ध  में  बातचीत  सकेंगे  ।  इस  दिशा  में  यद  विधेयक  एक

 खास  कदम  उठाता  है  इसलिए  में  इस हुई  ।  आजकल  के  कुछ  विशेषज्ञों

 की तो  यह  राय  है  कि  किसी  बच्चे  की  विधेयक  का  हृदय  से  समर्थन  करता  हूं  ।

 यथा थे  शिक्षा  उसके  तीसरे  वर्ष  और  छठ
 सभापति  महोदय  :  श्री  शर्मा  ।

 की  अवस्था  के  बीच  समाप्त  हो

 जाती  अधिक  से  अधिक  सात  at  तक  Sito  डी०  सी ०  शर्मा  :

 समझ  लीजिये  ।  मेंने  इन  बिदेषज्ञों  से  मुझे यह  देखकर ait  हुई  है  कि  इस
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 [  प्रो०  Sto  सी०  बर्मा  |

 प्रकार  का  विधेयक  आज  सदन  प्रस्तुत  समाज  कल्याण  बोरे  स्थापित  कर  दिया

 किया  गया  हे  तथा  इस  के  लिये  में  उसके  गया  ह्  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सब  से थ

 प्रस्तावक  को  बधाई  देता  हूं  ।  यह  बात तो  पहले  वह  बच्चों  की  ही  देखभाल  का  काम

 सवेघिदित  &  कि  किसी  राष्ट्र  के  बच्चे  उस  हाथ  में  ले  ।

 राष्ट्र  की  भ्र मूल्य  निधि  होते  ह  आप

 राष्ट्र  अपने  बच्चों  माता-पिता
 अपने  बच्चों  की  जोर  लापरवाही  दिखला

 होता  जिन  बच्चों  की  देखभाल  करनें
 कर  अपने  देश  की  Sata  नहीं  कर  सकते

 मैं  जानता  हूं  कि  हमारे  साधन  बहुत  ही
 बाला  कोई  नहीं  हैं  उन  की  देखभाल  राष्ट्र

 को  ही  करनी  चाहिये  ।  में  स्वीकार  करता
 सीमित  हैं  ।  उनकी  उनके  पालन

 हूं  कि  अनाथालय  होते  किन्तु  ५०
 का  हम  ठीक  से  प्रबन्ध  नहीं  कर  पाते  हैं  ।

 अ्रनाथालयों  में  से  एक  अनाथालय  ऐसा
 फिर  भी  वे  देश  के  रत्न  हैं  जिन्हें  श्राप  इस

 प्रकार  नहीं  छोड़  संकते  ।
 होता  है  जो  अनाथ  बच्चों  की  वास्तव  में

 देखभाल  करता  है  अन्यथा  शेष  तो  बच्चों

 बच्चों  के  अपहरण  के  लग्र तक  मामले
 को  अपना  स्वार्थ  साधने  के  रखते

 हमारे  सामने  तरा  रहै  लोगों  ने  इसके
 हूं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार

 विरुद्ध  arate  उठाई  हे ं।  किन्तु  ऐसा  क्यों  की  कड़ी  देखरेख  करे  तथा  उन्हें
 अधिकतर  उन्हीं  बच्चों  के  साथ  होता  है

 राष्ट्रीय  स्तर  पर  लाये  ।  मेरे  विचार  में

 जिन  की  देखभाल  करने  वाला  कोई  नहीं  अनाथालय  बजाय  उनका  नाम

 होता  स्वार्थी  व्यक्ति  इन  बच्चों  से  अपनी
 निकेतनਂ  इरादी  रखा  जाय  बच्चों

 इच्छानुसार  काम  लेत ेहूं  ।  उनसे  भीख
 १.  में  किसी  प्रकार  पहले  ही  से  गलत

 मंगवाते  हैं  ।  उनके  a  भंग  कर  देते  हे  धारणा  घर  न  कर  ले  |  बच्चे  भी  aa
 जिससे  लोग  दया  करके  उन्हें  पेसा  दे  दें  ।

 बात  का  अनुभव  करें  कि  वे  सम्मान  पुर्वक
 बच्चों  में  अपराध  की  भावना  तेजी  से  बढ़  जीवन  व्यतीत  कर  रहे  हैं  ।

 उन्हें  जेब  कतरना  चोरी  करना

 आदि  सिखाया  जाता है  ।  मेरे  कहते  का  मेरा  निवेदन  है  कि  विधेयक  पारित

 अभिप्राय  यह  हैं  कि  यह  बिगड़े  हुए  बच्चे  हो  जाने  के
 परमाणु  सरकार

 समाज  तथा  देश  के  लिये  एक  समस्या  बन  स्थानीय  बोर्डों  तथा  नगरपालिकाओं  से  अपने

 अपने  क्षेत्रों  में  ऐसे  बच्चों  की  जनगणना गये  हू  ।  यदि  हालत  में  सुधार  न  किया

 गया  तो  wary  ही  ag  दिन  दूर  नहीं  है
 करवाये  जिनकी  देखभाल  करने  वाला  कोई

 जब  हमें  भ्र पनी  अ्रसावधानी  के  लिये  पद धता ना  नहीं  इसके  बाद  एक  कमेटी  नियुक्त  की

 जाये  जो  समस्त  अनाथालयों  के  संचालन
 होगा  ।

 के  सम्बन्ध  में  जांच  पड़ताल  करे  ।  यह

 हम  एक  कल्याणकारी  राज्य  काम  केवल  राज्य  पर  ही  न  छोड़ा  जाये  ।

 की  व्यवस्था  कर  रहै  है  व  परन्तु  यदि  धनी  व्यक्तियों  at  चाहिये  कि  वे  अपना

 mera  में  नीव  कच्ची  रह  गई  तो  धन  इन  बच्चों  पर  भी  व्यय  करें  तथा

 यह  बन  सकेगा  |  हमें  बच्चों  की
 उन्हें  अपनी  सन्तान  के  रूप  में  रखें  ।

 ayy  पर  सब  से  पहले  ध्यान  देना

 चाहिये  क्योंकि  वे  ही  हमारे  राष्ट्र  के
 श्री  दामोदर

 मेनन
 )

 T

 भावी  कर्णधार  होंगे  ।  मझ  प्रसन्नता  है  कि  इस  विधेयक  में  रखे  गय  सिद्धातों  का
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 समाधान  करता  हूं  ।  हमारा  देश  एक  गरीब  अनाथ  बच्चों  की  देख  भाल  ard  हाथ

 ।  अनाथ  बच्चों  की  stag  तो  में  लेले
 ।  में इस  से  असहमत

 हमारे  दश  में  बहुत  ही  दयनीय  है  ।  उनके  म  चाहता  हूं  कि  राज्य  ऐसी  धार्मिक  तथा

 पास  न  खाने  के  लिये है  न  पहनने  के  लिये  अन्य  संस्थानों  को  आर्थिक  सहायता  दे

 श्र  न  रहने  के  लिये  ।  जब  हाथ  देश  जिससे  वे  अपना  काय  अच्छे  ढंग  से  कर

 एक  लोक  कल्याणकारी  देश  बनने  का  प्रयत्न  सकें  |  यदि  यंह  जिम्मेदारी  भी  राज्य  के

 ऊपर  लाद  दी  जाय  तो  कामਂ  चलेगा कर  रहा  है  तो  उसे  सब  से  पहले  अनाथ

 बच्चों  का  मामला  अपने  हाथ  लेना  क्योंकि  राज्य  पर  कपड़ा  शौर

 चाहिये  ।  प्राचीन  काल  में  भी  जनता
 मकान  देने  की  जिम्मेदारियां  पहले

 का  fat  समझा  जाता  था  |  उसी  प्रकार  ही

 ara  भी  राज्य  को  अनाथ  बच्चों  की

 मेरे  विचार  में  इन  संस्थानों  की
 भाल  का  काम  अपने  हाथ  में  लेना  चाहिये  |

 at  रवानाਂ  कहता अनाथालय  हूं  तो  सही  पर  उनकी  संख्या

 ठीक  नहीं  मालूम  पड़ता  ।  उन्हें
 बहुत  थोड़ी है

 ।  उन  से  काम  नहीं  चलता

 way  या  मन्दिरਂ  कहा  जाना
 में  चाहता  हूं  कि  इस  समस्या  पर

 चाहिये
 ।

 सामाजिक  दृष्टिकोण  से  भी  देखा  जाये  |

 अनाथ  बच्चों  को  पेशेवर  बदमाश  अपराध  में  चाहता  हूं  कि  एसी  संस्थाओं  को

 के  लिये  प्रशिक्षित  करते  वे  जो  अनाथ  बच्चों  की  देखभाल  करती

 a
 उन्हें  अपने  लाभ  के  लियें  बदमाश  बनाते  ,  लाटरी  चलाने  अनुमति  दे  दी

 यदि  ऐसे  बच्चों  की  देखभाल  राज्य  जाये  ।  इस  प्रकार  वे  अधिक से  अधिक

 करने  लगे  तो  अपराधों  की  संख्या  कम  हो  बच्चों  की  देखभाल  कर  सकेंगी  ।  इस  प्रकार

 यह  बच्चे  किसी  पर  बोझ  हो  कर  न  पढ़ेंगे सकती  मैं  चाहता  हू ंकि  समाज  कल्याण

 ats  भी  इस  काम  को  अपनें  हाथ  में

 mat नद्दी  बल्कि  मेरा  तो  निवेदन  है

 कि  संसद  के  वे  सदस्य  जिनकी  कोई

 ग्रस्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  सम्बन्ध  अपनों  सन्तान  नहीं  ह  कभ  से  कम  इन

 में  जोरदार  कदम  उठाया  जायें  ।  राजा  बच्चों  में  से  कुछ  को  अपना  सकते

 महाराजाओं  को  जो  पांच  करोड़  रुपये  की  इस  प्रकार  यह  समस्या  काफो  हद  तक

 निजी  थैलियां  दी  जाती  हैं  वे  बन्द  कर  हल  हो  सकती  है  ।

 दो  जायें  और  उस  राशि  को  बच्चों  की

 इसी  प्रकार  आर्थिक  कठिनाई  को  भी
 भाल पर  व्यय  किया  जाये  |  एसा  करने  से

 दूर  किया जा  सकता  है  ।  बहुत  से  लोग
 हमारे  देश  की  उन्नति  होगी  |

 पांच  पांच  या  छः  गज  की  धोतियाँ

 पहनते हें  या  हमारे  सिक्ख  भाई  १०  या श्री  अच्चुथन  में  इस

 विधेयक
 के  सिद्धान्तों  का  समर्थन  करता  १५  गज  लम्बे  साफे  बांधते हैं  ।  यदि  ब

 a  ।
 हमारे  जैसे  लोक  कल्याणकारी  लोग  अपने  कपड़ों  लम्बाई  कम  कर

 राज्य  के  लिये  बच्चों  की  देखभाल  दें  और  बचा  हुआ  धन  इन  अनाथ  बच्चों
 x

 करना  आवश्यक  है  ।  परन्तु  विधेयक  में  q  व्यय  करने  के  लिये  q  दें  तो

 व्यवस्था  की  गई  है  कि  राज्य  इन  कोई  हानि  न  होगी ।  af  dar हो

 333  PSD
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 जाये  तो  इन  बच्चों  की  सक्रियता  भली  विषय  से  बहुत  प्रासंगिक  हैं  हम  उन  को

 भांति  हो  सकती  है  ।  अपने  विधेयक  में  सम्मिलित  कर  लेंगे  ।

 जेसे  प्राविधिक  feat  प्रबन्ध  अनाथों  के
 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  वैज्ञानिक

 संरक्षण  सम्बन्धी  राज्य  सरकारों
 यवस्था  उपमंत्री  के

 ०  डी०  मालवीय

 मुझे  प्रसन्नता  हू  कि  मेरे  माननीय  मित्र
 द्वारा  अनाधालयों  का  प्रबन्ध  अपने  हाथ  में

 ले  लेने  के  सम्बन्ध  वे  खण्ड  ह्म
 ी  द्विवेदी  के  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  सदन

 इस  विधेयक  को  राज्य  परिषद्  में
 वाद  विवाद  कर  चुका  कौर  अब  हमें  अवसर

 पर:स्थापित  करना  चाहते  हें  जिससे  इस
 feat  फि  नहलाए  इस  विषय  अपने  विचार

 प्रकट  करें  ।
 विधेयक  पर  विचार  करने  के  लिये  सम्मिलत

 प्रवर  समिति  नियुक्त  की  जा  सके  ।

 मुझे  यहं  बताते  हुए  खेद  होता  है

 कि  सरकार  इस  विधेयक  को  उस  रूप  में
 इस  विधेयक  में  ५२.  खण्ड

 स्वीकार  नहीं  कर  सकती  हैं  जिस  रूप  में  जिन  सम्बन्ध  उपेक्षिक  बालक  बारीकियों

 कि  यह  अभी  रखा  गया हे  |  मं  इस  बात  तथा  कर्मियों  को  समस्याओं  से

 का  विश्वास  दिलाना  चाहता  हूं  कि  हम  होगा  उन  बातों  से  होगा  जिनका

 शीघ्र  ही  राजय  परिषद  में  विधेयक  निर्णय  न्यायालयों  द्वारा  किया  जायगा  |

 रखने  जा  रहे  हैं  वह  कहीं  अधिक  व्यापक  इसके  अतिरिक्त  इस  विधेयक  में  सरकार

 होगा  |  को  ऐसे  अधिकार  प्राप्त  करने  के  भी

 उपबन्ध  होंगे  जिनकी  आवश्यकता  ऐसे
 अपने  माननीय  कम्युनिस्ट

 बच्चों  को  अपने  अधिकार  में  लेने  के  लिये
 पार्टी  के  से  सहमत हूं  और  उनकी

 जिन  के  माता  पिता  पर  उन

 इस  भावना  का  आदर  करता  हूं  कि  इस
 की  देख  भाल  नहीं  करते  या  ऐसे

 प्रकार  के  विधेयक के  लिये  शब्द  ‘array
 माता  पिता  पर  जुर्माना  करने  या  उन्हें  दंड

 का  प्रयोग  अच्छा  नहीं  हे  ।  सरकार  और
 देवे  के  लिये  होगी  या  इस  विधेयक  के

 अधिक  व्यापक  विधेयक  ला  रही  है  जिस

 का  नाम  शीशा  विधेयक  रक्खा  गया  sh
 अनुशार  संरक्षण  में  लिये  वाले

 बच्चों  के  सम्बन्ध  में  अन्यਂ  कोई  वित्तीय
 इस  विधेयक  का  सम्बन्ध  केवल  उन  संस्थानों

 प्रबन्ध  करने  के  सम्बन्ध  में  होगी  ।
 से  ही  नहीं  जो  ऐसे  उपेक्षित

 बालिकाओं  को  देख  भाल  के  सम्बन्ध  में

 उत्पन्न  होतो  जी  दुर्भाग्यवश  अनाथ  हो
 थ्री  आर०  Fo  चौधरी  (ataret):

 गये  वरन्  उस  का  सम्बन्ध  उन  किशोर
 कया  में  जान  सकता  हुं  कि  माननीय  मंत्री  का

 उस  धम  के  सम्बन्ध  में  क्या  विचार
 कर्मियों  से  भी  होगा  जिनकी  देख  भाल

 जिस  को  अपनाने  को  इन  बच्चों  से
 सरकार  की  श्र  से  या  ऐसे  वैयक्तिक

 आगे  चल  कर  आशा  को  जावेगी ?
 संस्थाओं की  ओर  से  करने  की  आवश्यकता  है

 अभी  तो  यदि  अनाथ  ईसाई  अनाथालय  में
 जिनको  सरकार  इस  काय  के  लिये  मान्यता

 रक्खे  जाते  हैं  तो  वे  ईसाई  धर्म  अपना  लेते
 प्रदान  करे  |

 हे ंऔर  यदि  हिन्दू  अनाथालय  में  रखे

 दूसरी  बात  यह  है  कि  इस  विधेयक  जाते  हैं  तो  हिन्दू धर्म  इन  अनाथों  को  कौन

 में  यह  we में  केबल  पांच  खंड  हैं  ।  उन  में  से  कूछ  इस  सा  धर्म  जायगा
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 सरकारी  अनाथालयों  क  सम्बन्ध म  पूछ  इन्तजाम  किया  मुझे  यह  सुनकर

 रहा  हूं  ।
 बड़ी  खुशी  हुई  और  में  उनको  यह

 श्री  क्०  डी०  मालवीय  :  बच्चों  को
 कि  में  इस  ओर  गाफिल  नहीं था  थौर

 मन  एक  करार  दूसरा  विधेयक  भी  प्रस्तुत पुरी  स्वतंत्रता  होगी  कि  जो  धर्म  चाहें  अपना

 किया  था  जिसमें  ऐसे  बच्चों  का  इन्तजाम
 जब  तक  वे  बच्चे  रहेंगे उन  को

 किया  जाना  था  कि  जो  चोरी  में  लग दख  भाल  को  जायगी  परन्तु  धर्म  के  सम्बन्ध
 qe म  अधिक  प्रभाव  नहीं  जायगा  ह  भीख  माँगते  2»  अन्य

 दोनों परन्तु  यह  मेरा  व्यक्ति गत  विचार  है  ।
 कामों  में  लगे  हुए  मेरे  इन

 बिलों  को  मिलाकर  यदि  एक  ऐसा  संय  क्त उत  विधेयक  में  कछ  ऐसे  उपबन्ध भी  होंगे

 जिन  से  ऐसे  माता  पिता  को  दण्ड  देते
 बिल  बनाया

 जाता

 तो  में  समझता  हूं  कि

 का  अधिकार  दिया  जायगा  जिन्होंने  अपने  उससे  बच्चों क ग  सारी  समस्यायें  हल  हो

 बच्चों
 की

 देख  भाल  नहीं की
 जातीं  और  जैसा  आपने  कहा  क्रि  आपके

 विधेयक  में  वे  सारी  चीजें  जायंगे

 तो  मझे  कोई  आपत्ति  उस  बिल  को  स्वीकार इन  कारणों  से  में  अपने  माननीय

 मित्र से  यह  धना  करन  के  लिय  विवाद  करते  में  नहीं  Q)  क्योंकि  मेरा  उदय

 हू ंकि  वह  अपना  विधेयक  वापसਂ  ले  केवल  अपने  बिल  को  पास  कराना  हो

 इस  लिय  नहीं  कि  हम  उस  के  आधारभत  नहीं  है  बल्कि  बिल  के  पीछे  उद्देश्य

 सिद्धान्तों  से  सहमत  नहीं  हें  वरन  इस  निहित  है  उसको  पुरा  करना  हूं  और  मुझे

 यह  जान  कर  बड़ा लिय  कि  हम  सारे  उपेक्षित  बच्चों  की  प्रसन्नता  हुई  कि

 देख  भाल  को  समस्या  के  सम्बन्ध  में  शौर  सरकार  द्वारा  पेश  faa  जाने  वाले  बिल

 अधिक  व्यापक  विधेयक  छाना  चाहते  हैं  ।  से  हमारा  वह  उद्देश्य  पूरा  हो  जायगा  |

 लेकिन  साथ  ही  साथ  सदन  का  ध्यान  म

 थी  एस०  uso  द्विवेदी  :  में  इस  सदन
 =  आकर्षक  करूगा  कि दस

 का  बहुत  ही  आधारों  हूं  कि  उसने  इस  यह  विधेयक  १९५२  के  शुरू  शुरू
 में

 पेदा
 छोटे  से  बिल  को  इतना  बड़ा  सम्मान  किया  गया  था  कौर  उसके  बाद  से  इस

 या  और  उसका  पूरी  तरह  से  anda  पालियामेंट  &  जितने  सत्र  हुए  उनमें

 किया  भ्रांत  वास्तव  में  वे  भावनायें  जो  न्याय  शिक्षा  मंत्रो  और  राजकुमार
 हमारे  सदस्यों  के  हृदयों  में  इसਂ  समर्थन  जी  ने  यह  आश्वासन  दिया  कि  बच्चों  के

 को  प्रेरित  करती  उन्हीं  भावनाओं  के  वास्ते  एक  क्म्प्रहेंसिव
 आधार  पर  मेने  इस  विधेयक  को  इस

 बहुत  जल्द  पार्लीमैंट  में

 संदेश  में  प्रस्तुत  किया  था  ।  मुझे  प्रसन्नता
 प्रस्तुत  किया  लेकिन  उन  भाव

 हैं  कि  सरकार  ने  भो  उसको  करीब  करीब  gal  के  बावजूद  भी  इतना  समय  बोत

 मान  लिया  उसके  सिद्धान्त  को  मान
 चका  और  अभी

 तक  उसके  ऊपर

 लिया  है  तौर  उसके  सम्बन्ध  में
 एक

 नयां  कोई  कार्यवाही  नहीं  हुई  है  |

 विधेयक  सरकार  की  ओर  से  प्रस्तुत

 होगा  जिस  में  ये  तमाम  बातें  ओर  दूसरी

 श्री  Fo  डॉ०  मालवीय  ्र  तो

 तयार  \ अन्य  बातें  भी  जायेंगी  ।  माननीय

 मंत्री  महोदय  ने  अभी  अभी  कि  at  एस०  एल०  द्विवेदी  अगर  वह

 उस  बिल  में  और  बच्चों  के  बारे  में  भी  बिल  तैयार हो  चुका  है
 तो

 मुझे  कोई
 आपर्ति
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 एम०  एल०

 नहीं  है  उसको  विदा  (  वापिस  ले  इस  बात  की  ar  व्यवस्था  करे  कि  जितने

 में  लेकिन  उससे  पहले  में  इस  बिल  हमारे  देश  में  हैं  as  काम  पर
 भीम

 गे

 के  सम्बन्ध  में  सदस्यों  ने  जो  विचार  प्रकट  जो  अपंग  हैं  और  जो  काम  नहीं  कर

 किये  उन  आपकी  अनुमति  से  सकते  हैं  qs  न  लेकिन  बाकी  जीतने

 संक्षेप  में  कहना  चाहता  हूं  ।  भी  लोग हैं  वह  समाज  आर  देश  के

 सबसे  पहली  बात  जो  कि  में  सदन  में  लिए  उपयोगी  तार्किक  सिद्ध  हों  ।  लेकिन

 जो  काम  करने  के  काबिल  हें  उनसे  कोई इन  अनाथालयों  और  बच्चों  की  बड़ी

 समस्याओं  के  सम्बन्ध  में  कहना  चाहता  हूं
 काम  करायें  और  उनके  खाने  की  कीमत

 उनको  मंत्रो  महोदय  भी  सुन  लें  तो  ज्यादा  उनसे  वसूल  कर  लें  ।  ऐसा  करने  से  इस

 अच्छा  होगा  ।  मेंने  हिसाब  लगाया  हूं  देश  की  जो  खाद्य  सामग्री  बरबाद  जाती  है

 कि  तू  १९३१  को  मदंमशुपारी  के  वहं  बच  जातों  है  और  जिनसे  हम  काम

 सार  देश  में  १४  लाख  भिखमंगे  थे  श्र  ले  सकते  हूं  उन  को  काम  जाता

 सन्  १९५१  की  मदनकुमार  के  अनुसार  आज
 आप  अनाथ  बच्चों  का  जो  प्रबन्ध

 उस  संख्या  में  करोड़  ६  लाख  की  बोतलों  करने  जा  रहे  हूं  वह  बहुत  अच्छा  कर

 हो  गयी  |  रहे  हैं  क्योंकि  इससे  भिखमंगों  की  संख्या

 रल  तथा  यातायात  मंत्री  के
 भी  कम  होगी  ।  यह  बहुत  महत्वपूर्ण

 बात  हैं  जिसकी  तरफ  में  आपका  ध्यान
 सचिव

 शाहनवाज
 :  इस  में  साधू

 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  आप  विचार भी  शामिल

 आप  ने  इतनी  बड़ी  बड़ी

 श्री  ट्वियेदी  : एम०  कल  कल  नायें  तैयार  की  हैं  और  उन  पर  करोड़ों

 बीस  लाख  भिखमंगे  आखिर  ये  भिखमंगे  रुपये  खर्चे  कर  रहे  हें  ।  लेकिन  में  इस

 कहां से  ये  वहीं  अनाथ  बच्चे हैं  सम्बन्ध में  जो  कहना  चाहता  हूं  वह  यहं

 जिनका  हमने  अभी  तक  कोई  उचित
 है  कि  यह  जो  मानवता के  जल  श्रोत  हैं

 इन्तजाम  नहीं  किया  इन  बीस  लाख
 हमारे  अनाथ  बच्चे  और  निरुद्देश्य

 में  से  आधे  के  करोब  बच्चे  हैं  कौर  जो
 बहते  हुए  पड़े  हैं  आप  को  बांधने

 भीख  मांगने  के  काम  में  लगे  हुए  हें  कौर  का  प्रयत्न  करना  और  जिनके

 अगर  तीन  पाव  प्रतिदिन  के  हिसाब  से  माता  पिता  नहीं  हें  उनको  हमें  मरने  से

 इनके  खाने  का  लगायें  तो  साल  भर  में  बचाना  चाहिये  ।  अगर  हमले  इन

 जो  अन्न  जाता है  वह  करीब  रयात ओं  पर  इसो  प्रकार  से  ध्यान  दिया

 एक  करोड़  कौर  चालीस  मन  के  होता  है  जैसे  हम  नद  योजनाओं  की  ओर  ध्यान

 और  उस  अनाज  की  कीमत  २८  करोड़  दे  रहे  हें  और  इन  मानवीय  जल  श्रोतों

 रुपये  सालाना  होती  इतना  धन  हम  के  नद  पर  भी  बांध  बना  fear  तो  हमारे

 भिखमंगों  पर  बर्बाद  करते  हैं  जो  कि  कोई
 मरे  हुइ  माताओं  और  पिताओं  के  सूखे

 रचनात्मक काम  देश  में  नहीं  करते हें  ।
 खेत  फिर  से  हरे  हो  और  कौन

 और  यह  बहुत  आवश्यक  है  कि  सरकार

 इन  बच्चों  के  लिये  इस  विधेयक  में
 जानता  है  क  इन  अनाथों  में  इन

 समुचित  व्यवस्था  करे  कौर  साथ  ही  इस
 उपेक्षित  कूड़ों  से  रत्न  निकल  पड़ें  और

 विधेयक  में  या  किसी  दूसरे  विधेयक  में  हमारे  देश  की  वास्तविक  सेवा  कर
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 आपका  ध्यान  में  इस  ओर  आक्षित
 वह  तो  कहते  हैं कि  अगर  दस

 करना  चाहता  हूं  कि  अभी  पिछले  सप्ताह  लाख  रुपया  दे  कर  मूझ  से  कहां  जाय  तो

 ही  दिल्ली  में  ६०  लड़कियां  पकड़ी  गई  में  ऐसा  प्रबन्  करा  सकता  हूं  जेसे  कि  बड़े

 और  वह  कहां  से  पकड़ी  गई  हैं  यह  बड़े  शहरों  के  अनाथ  बच्चे  ह  उनका

 सुन  कर  wat  को  आइये  होगा  |  प्रबन्ध  हो  सकता  और  यट  मुद्रिका  बात

 भी  नहों  हे  ।  तो  हमारी  सरकार  के  बीच
 एक  माननीय  सदस्य  :  द्  नहें

 ८४
 में  ऐसे  मंत्री  भी  हें  जो  इसका  भार  लेने

 के  लिय  तैयार  इसलिये  इसमें  विलम्ब

 श्री  एम०  uso  एक  माननीय  करते  की  आवश्यकता  नहीं  है  ।

 सदस्य  कहते  हैं  कि  संख्या  ८४
 at  इस  बिल  पर  भाषण  करते  हुए

 वे  वेश्यालयों  के  मकानों  पकड़ो

 zr
 श्री  रचबीर  सहाय  ने  इस  का  समर्थन  किया

 गई  ए  |  उनसे  क्या  पेशा  कराया  जाता
 लेकिन  उन्होंने  एक  बात  पा  सदस्य

 था  इस  को  में  इस  सदन  में  दोहराने  को
 महोदय  यह  चाहते  हें  कि  बच्चों  के

 आवश्यकताਂ  नहीं  समझता  ।  आप  स्वयं
 थालयों  को  सरकार  लेकर  ऐसा  बना  दे

 ही  उसका  अनुमान  कर  सकते  हैं  ।  ्
 जैसे  कि  जानवरों  के  पिंजरापोल  होते  है  ।

 ऐसी  लड़कियां  हें  जिन  के  माता  पिता
 और  क्या  हमारे  पास  इसके  साधन  हें  १

 नहीं  जिन  को  लोगों  ने  बेचा  था  ताकि
 इस  सम्बन्ध  में  में  कहूंगा  कि  सरकार

 वह  इन  dal  में  जाकर  लगें  ।  यह  हमारे
 थालियों  को  अपने  प्रबन्ध  में  ले  जो

 राष्ट्र  को  श्र  इस  सदन  ना
 अनाथालय  जहां  हैं  वहाँ  कौर  उनके

 माननीयਂ  सदस्यों  के  अपमान  की  बात  है
 खर्चे की  पूर्ति  चन्दे  से  की  जाय  ।  अंगर  वे

 कि  हमारे  दश  की  छोटो  छोटी  बालिकाओं  को
 ठीक  से  काम  करें  तो  वे  बने  रहें  ।  इन

 ऐसे  कामों  में  लगाया  जायਂ  तथा  उत
 संस्थाओं  की  जो  आमदनी  हो  उसको  बच्चों

 का  कोई  प्राप्त  न  किया  जाये  |
 के  कोष  में  शामिल  कर  fear  जाय

 अभी  सेठ  गोविन्द  दासਂ  जी  ने  बताया  अगर  धन  की  कमी  हो  तो  धनी  आदमियों

 कि  महोबे  में  एक  बूढ़ा  है  जो  महात्मा  से  अपोल  की  जाय  कौर  अन्य  उपाय  किये

 गांधी  के  साथ  रहा  ह  और  एक  अनाथाश्रम  जायें  जिससे  धन  इकट्ठा  हो  सके  ।  में  तो

 चलाता है
 ।  उसको  आयु  go  व्यै  की  हूँ  कहता  हूं  कि  अगर  सरकार  बड़ी  बड़ी

 और  वह  भीख  मांग  कर  तीस  चालीस  योजनाओं  में  धन  खच  कर  सकती  है  तो

 नाथ  बच्चों  का  पालन  पोषण  करता  है  ऐसी  कोई  बात  नहीं  है  कि  वह  हमारे

 जब  वह  मर  जायगा  तब  उसके  पास  जो  अनाथ  बच्चों  के  लिये  थोड़ा  धन  न  निकाल

 बच्चे  हें  उनका  प्रबन्ध  कौन  करेगा  इस  सके ।  ait  उनका  प्रबन्ध  न  कर  सक े।

 लिये  में  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  काम  में  उस शे  चाहिये  अनाथालयों  के  लिये

 विलम्ब  करना  अच्छा  नहीं  इसमें  जितनी
 एक  एडमिनिस्ट्रेटर  मुक़र्रर  कर  दे  और

 जल्दी  हो  सके  करनी  चाहिये  |  अनाथ  बच्चों  की  देखरेख  उनके  जिम्मे  कर

 अभी में  सदन  का  ध्यान  एक  उन  दी  जाय  |  मेरा  कहना  यह  है  कि  हमारे  अनाथ

 सदस्य  की  तरफ  दिखाऊंगा  जिन्होंने  ऐसे  बच्चों  को  श्र  दीक्षितों  के  शिल्प

 बच्चों  के  विषय  में  एक  विधेयक  पेश  किया  शिक्षा  भीदी  जायें  और  उत्पादक  कायें

 भी  faqia  जाये  ।  इस  प्रकार  से  हमारी था  ।  उनका  नाम  डा०  पंजाबराव  देशमुख



 fasta
 ३९  MSU  १४  अगस्त  १९५३  गना धा लय  विधेयक  Evo

 [  श्री  एम०  Uso  ट्वेन्टी |

 भारिक  कठिनाइयां  ही  नहीं  दूर  होंगी  को  कौर  पालन  पोषण

 बल्कि  हमारा  आमदनी  भी  बढ़  सकती  करने  में  असमय  ह्  ;

 श्री  Go  डी०  मालवीय  :  qs  सत्र  प्रत्येक  दगा  में  स्थानीय
 ~  ह  बफर

 हमारे  प्रस्ताव  में  है  ।  अधिकारी  का  tt  बच्चे  को  अपनी

 श्री  एम०  एल०  द्विवेदी :  यह  भी
 देखरेख  में  लेना  लोक  हित  में

 a

 अच्छा है  |
 यदि  हम  योजनायें  के

 ह्

 लिए  करोड़ों  रुपयों  की  रक़्म  निकाल
 २.  जहां  कहीं  भी  स्थानीय  अधिकारी

 सकते हें  तो  कोई  कारण  नही ंहै  कि  इन  ने  किसी  बच्चे  अपनी  देखरेख  में

 अनाथ  बच्चों  का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  किया
 ऊपर  के  अनुच्छेद  के  अनुसार

 ले  लिया

 जा  सके  विशेष  जबके  दूसरे  देशों
 तो  यह  उस  अधिकारी  की  जिम्मेदारी  है

 में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था यें  a
 द  अभी

 कि  तब  तक  उस  बच्चे  को  अपनी  देख  रेख

 हमारे  डा०  सत्य  नारायण  सिन्हा  नें  बताया
 में  रक्खे  जब  तक  कि  उस  को  इस  at

 कि  इंग्लैंड  में  कैसी  व्यवस्था है  |  के
 आवश्यकता  कौर  उस  की  १८  वर्ष

 कानून  में  लिखा  हुआ  है  कि  इंग्लैंड  के  ऐसे  की  आयु न  हो  गई
 बच्चों  के  लिए  जिन  के  घर  बार  नहीं

 निम्न  प्रकार  की  व्यवस्था  r  मेरे  सामन  पुस्तिका  है  जो  कि

 स्थानीय  अधिकारी  को  यहं  यूनाइटेड  नेशन्स  यानी  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 विदित हो  कि  उस  के  क्षेत्र में  कोई  भी  की  तरफ  से  तैयार की  गई  हे  ।  इस  में

 बच्चा  जिस  की  आयु  १७  ay  से  कमਂ है
 बच्चों  के  विषय  में  जो  सुन्दर  योजनायें  दी

 कौर  उसका  वर्णन  नीचे  लिखे  अनुसार  गई  हैं  अगर  हम  उन  पर  भी  ध्यान  रखें

 तो  उस  अधिकारी  का  यह  ade  है  लोभी  हम  को  मालम  होगा  कि  उस  की

 क्या  मंशा  हैं  ।  उस  के  awry  (१)  में कि  तुरन्त  उस  बच्चे  अपनी  देखरेख

 में  ले  ले  :.  लिखा  हुआ  है  कि  अनाथ  बच्चों  को  वे  सरी

 वस्तुएं  प्रात  होनी  चाहियें  जिक्र
 यह  कि  उस  बच्चे के  मां

 तौर  बाप  दोनों  मे ंसे  कोई  जीवित
 प्यूनीवरसंल  डेक्लामेशन  आफ  हयूमन  राइट्सਂ

 नहीं  हूं  wt  न  ही  उस  FT
 तथा  यूनाईटेड  नेशनस  ड्राफट  डेक्लामेशन

 कोई  संरक्षक  है  यह  कि
 आफ  दी  राईट्स  आफ  दो  चाइल्ड  में  है  ।

 उस  के  मां  बाप  ने  उसे  त्याग
 इसी  प्रकार  से  सरकारों  चाहिये

 दिया  हैं  तथा  संरक्षक  ने  भी  कि  वे  अनाथ  बच्चों  की  देखभाल  के  लिए

 त्याग  दिया  है  अथवा  खोया
 उपयुक्त  विधान  at  कहने  की

 हुआ  आवश्यकता  नहीं  है  कि  सरकार  ने  इन

 तमाम  बातों  के  सिद्धान्त  को  माना  हे  शर

 यह  कि  उस  के  मां  बाप
 मुझे  खुशी  हैं  fe  मंत्री  जो  इस  विधेयक

 तथा  संरक्षक  कुछ  नील  अथवा  को  जल्दी  पेश  करने  जा  रहे
 सदा  के  लिए

 व्याधि  के  कारण  अथवा  कोई  जितने  सदस्यों  ने  कौर  जो  बातें  कहीं

 a  असमर्थता  के  कारण  उस  हें  वह  सब  सराहनीय  हें  में  उन  के  प्रति
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 सपना  राज्यों  में  क्षेत्राधिकार

 at  विस्तार  )  विधेयक

 आभार  प्रकट  करता  उ
 द्  ।  लेकिन  एक  सभापति  महोदय  शिक्षा  .  उपमंत्री

 सदस्य  महोदय हैं  जिन  का  नाम  श्री  बेरो  इसका  विरोध  करते  हें  इसलिए  मुझे  खेद
 a  मरी ं=  सकती  | उन्होंने  इस  विधेयक  का  विरोध  किया  ह  कि  में  इसको  अनुमति  चट् धम  ५

 oe हैं  ।  उन्होंने  कहा  fa  उस  का  ड्राइविंग

 ठीक  नहीं  किया  गया है
 में

 बाल  संरक्षण  विधायक
 कहना  चाहता  हूं  कि  बिल  बहुत  संक्षेप

 में  इस  के  mata  नियम  बन  सकते  श्रीमती  सुषमा  सेन

 नशा  आप  ने  दान  और  धमं  के  सम्बन्ध  में
 दक्षिण

 :  में  बच्चों  के

 बहुत  सी  बातें  बतलाई  और  इस  जिल  का  शिक्षा  तथा  रोजगार  के

 विरोध  किया  में  उन  से  प्रार्थना  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  करने  वाले  विधेयक  को

 करूंगा  कि  वहं  इस  बिल  पर  गौर  करें  ।  पुर:स्थापित  करने  को  ainfa  मांगती

 ह  बिल  ऐसा  नही ंहै  जेसा  कि.वह  समझते
 a  प्राकृतिक  संसाधन  वैज्ञानिक

 ह्
 |

 गवेषणा
 उपमंत्री

 कठ  डी०  मालवीय :
 शरीर  सदस्यों  ने  जोਂ  बातें  कहीं हैं  यदि  माननीय  सदस्या  इसे  प्रस्तुत  ही

 उन  की  कौर  भो  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।
 करना  चाहतों  हें  तो  मूझे  कोई  आपत्ति  नहीं

 इन  शब्दों के  साथ  में  इस  बिल  को
 हैं किन्तु  इस  वात  को  दृष्टि  में

 कि  सरकार

 माननीय  मंत्री  की  इच्छातुसार  वापस  लेता  हूं  |  एक  विस्तृत  विधेयक  ला  रही  वहू  इसे

 में  सदन  से  अपना  विधेयक  वापस  वापस  ले  सकती

 कपा लेने  की  अनुमति  चाहता  हूं  ।  सभापति  महोदय  :  साधनों

 विधेयक  को  वापस  लेने  का  प्रस्ताव
 सदस्या  अपने  प्रस्ताव  पर  आह्  करती हैं  ।

 स्वीकृत  हुआ  |  श्रीमती  सुषमा  सेन  :  सरकार  द्वारा

 ee ae  विस्तृत  विधेयक  प्रस्तुत  किए  जाने  में

 विश्वविद्यालय  ( tq  राज्य
 काफी  विलम्ब  प्रतीत  होता है  ।  मेरे  विधेयक

 अथवा  राज्यों  में  क्षेत्राधिकार
 म  एसे  उपबन्ध  हैं  जो  मुझे  विश्वास  हू

 कि  सरकार  के  विधेयक  को  ate  विस्तृत

 का  विधेयक  बना  सकते  हैं  ।

 दिवर्भूति  स्वामी  :  उक्त  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने

 में  भारत  के  किसी  भी  राज्य  के  एक  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 विश्वविद्यालय  का  क्षेत्राधिकार  भारत  के

 किसी  भी  अन्य  राज्य  अथवा  राज्यों  में
 सभापति  महोदय  अब  लंदन  की

 विस्तार  करने  वाले  एक  विधेयक  को  पुरः
 कार्यवाही  सोमवार  को  CRY  Ao  Yo

 तक के  लिए  स्थगित  होती है  |
 स्थापित  करने  की  अनुमति  मांगता  हूं  ।

 प्राकृतिक  संसाधन  तथा  qatar  इसके  पबचात च्ध  सदन  की  बैठक

 गवेषणा  उपमंत्री  के
 ०

 डो०  :
 सोमवार

 १७  १९५३  के  सवा  आठ

 बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो  गई  | में  पहले  ही  इसका  विरोध  कर  चुका

 मिटाए


